
ИНИЦИАТИВА За кражу 
цифровых личностей 
россиян хотят ввести 
уголовное наказание

Безутечные

Роман Маркелов

РОСФИНМОНИТОРИНГ накануне скорого внедрения 
удаленной идентификации клиентов банков предлагает 
ввести уголовную либо административную ответствен-
ность за дискредитацию «цифровых личностей» росси-
ян. Скорее всего, жесткость наказания будет определять-
ся масштабом нанесенного ущерба. 

Об этом заявил замдиректора Росфинмониторинга 
Павел Ливадный. По его словам, Росфинмониторинг 
предлагает ввести ответственность за намеренную дис-
кредитацию личных данных в коммерческих и государ-
ственных информационных системах. Перечень воз-
можных преступлений может быть достаточно 
большим, но главным признаком станет злона-
меренное использование таких данных. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
единогласно поддержала
законопроект 
об ответственности 
за исполнение санкций

Удар — 
контрудар

Галина Мисливская

СОБЛЮДЕНИЕ западных санкций на территории России, 
а также содействие их введению может стать уголовным 
преступлением. Первый шаг в этом направлении сделали 
вчера депутаты Госдумы, единогласно поддержав в первом 
чтении поправки в 29-ю статью Уголовного кодекса «Пре-
ступления против основ конституционного строя и без-
опасности государства».

Документ был внесен в нижнюю палату днем ранее 
группой депутатов во главе с председателем ГД Вячесла-
вом Володиным, к числу авторов присоединилась также 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко.

Предлагается дополнить упомянутую главу УК РФ ста-
тьей 284.2 «Ограничение или отказ в совершении обыч-
ных хозяйственных операций или сделок в целях содейст-
вия в исполнении мер ограничительного характера, вве-
денных иностранным государством, союзом иностранных 
государств или международной организацией».

По словам первого замглавы фракции «Единая Россия» 
Андрея Исаева, статья будет содержать два состава. «Пер-
вый состав — это действия должностного лица той или иной 
организации, которые, ориентируясь на антирос-
сийские санкции, воспрепятствуют реализации 
прав граждан нашей страны», — рассказал он.
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Событие Первым по Крымскому мосту проехал «КамАЗ», за рулем 
которого сидел президент России Владимир Путин

Он сказал: «Поехали!»

Татьяна Шадрина

Э
ксперты предупреждают 
об утечках паспортных 
данных в сети. Избежать 

этого можно только отказавшись 
от бумажных документов.

Пересылка паспорта по почте, 
хранение их в телефоне или даже 
в наборе фото в своем аккаунте в 
соцсети стало обыденностью. 
Чем это нам грозит, мы даже не 
задумываемся. 

А скан документа может 
всплыть в любой момент. Суще-
ствуют компании, которые соби-
рают у себя такую информацию и 
готовы ее продавать. Чем больше 
массив данных, тем больше за 
него можно выручить. Для полу-
чения доступа к данным и фото в 
соцсети даже делают специаль-
ные, на первый взгляд ни к чему 
не обязывающие программки.

Например, пройти тест или 
посмотреть, как выглядели из-

вестные киноактеры в детстве. А 
для доступа к этому контенту 
просят дать доступ к вашему ак-
каунту в соцсети. Сказали «да», и 
не исключено, что ваши фото уже 
не только ваши.

«Многие люди безответствен-
но подходят к передаче своих 
изображений и графических 
файлов близких. Так, в соцсети 
«ВКонтакте» можно найти мно-
жество копий паспортов и сугубо 
личные фотографии», — преду-
преждают аналитики InfoWatch. 
И примеров уже масса. 

С утечками изображений 
сталкивались даже руководители 
государств. В 2014 году в интер-
нет попали сканы страниц па-
спорта президента Франции 
Франсуа Олланда. И тогда поль-
зователи всего мира узнали, что 
рост французского лидера со-
ставляет 170 сантиме-
тров, а также смогли 
увидеть его визу в Ирак.

Татьяна Замахина, Керчь

С
егодня рано утром од-
новременно с двух бе-
регов Керченского 
пролива — по две по-
лосы в каждую сторо-

ну — начнется движение по Крым-
скому мосту. Накануне прези-
дент России Владимир Путин 
принял участие в торжественном 
открытии этого моста, который 
связал Крым с Краснодарским 
краем. Глава государства лично 
испытал рекордное сооружение 
за рулем «КамАЗа». Крым и Се-
вастополь теперь станут еще 
сильнее, а россияне — еще ближе 
друг к другу, уверен Владимир 
Путин.

Самый длинный мост в Рос-
сии и Европе — 19 км — открылся 

для легковушек и автобусов на 
полгода раньше плана. Перед це-
ремонией глава государства 
проверил работу центра управ-
ления движением по мосту. От-
сюда с помощью высоких техно-
логий специалисты следят, что-
бы транспортные потоки шли 
без проблем. Исполняющий обя-

занности министра транспорта 
Максим Соколов кратко расска-
зал Владимиру Путину об осо-
бенностях этого грандиозного 
сооружения. Выслушав Соколо-
ва, Путин заметил, что осталось 
еще доработать дорогу после 
съезда с моста. В свою очередь 
и.о. министра заверил: в настоя-

щее время проводятся все необ-
ходимые работы.

Затем Владимир Путин вышел 
к строителям, которые труди-
лись на «стройке века» с самого 
начала — с 2016 года. Президент 
лично поздравил их с завершени-
ем строительства автомобиль-
ной части.

— Первая линейка, наверное, 
самая важная, — рассудил Влади-
мир Путин. — Не сомневаюсь, что 
у вас получится открыть осенью 
грузовую часть моста, а затем че-
рез год — железнодорожную.

Отсрочка для начала движения 
грузовиков была дана, чтобы 
успеть «донастроить» транспор-
тную сеть полуострова, объясни-
ли «РГ» строители. Ведь важно не 
допустить пробок в курортный 
сезон. Что касается железнодо-

рожной части, то она будет введе-
на согласно графику — в 2019 году.

После краткого общения со 
строителями президент пожал 
им руки. «Ну что ж, поехали!» — 
пригласил он и сам сел за руль 
«КамАЗа». В одной кабине с пре-
зидентом в качестве пассажиров 
ехали двое руководителей строй-
ки — гендиректор компании 
«СГМ-Мост» Александр Остров-
ский и его заместитель Дмитрий 
Кондаков, организовавший, в 
частности, сборку арок моста. 
Так в составе колонны из 35 ма-
шин «президентский кортеж» из 
«КамАЗов» преодолел 
19 км — до крымского 
берега. 

ТЕХНОЛОГИИ Скан любого паспорта можно найти в интернете, утверждают эксперты
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глава государства лично испытал 
надежность уникального сооруже-
ния за рулем «КамАЗа».

Акцент

 Крымский мост — самый 
длинный в России и Европе, 
его протяженность 
составляет 19 километров
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Фото паспортов и других документов не стоит хранить в публичных облаках и отправлять незнакомым на почту. 

Австралийский доллар  46,5426
Азербайджанский манат  36,3893
Армянский драм**  12,7794
Белорусский рубль  30,9582
Болгарский лев  37,7493
Бразильский реал  17,0898

Венгерский форинт**  23,3251
Вон Республики Корея***  57,6382
Гонконгский доллар*  78,8744
Датская крона*  99,1170
Доллар США  61,9164
Евро  73,8601

Индийская рупия**  91,3828
Казахстанский тенге**  18,8715
Канадский доллар  48,3005
Киргизский сом**  90,4681
Китайский юань*  97,4402
Молдавский лей*  37,4457

Новый туркменский манат  17,7157
Норвежская крона*  77,1832
Польский злотый  17,2681
Румынский лей  15,9476
СДР  88,6692
Сингапурский доллар  46,3099

Таджикский сомони*  69,0646
Турецкая лира  14,1008
Узбекский сум****  77,1467
Украинская гривна*  23,6593
Фунт стерлингов  83,7667
Чешская крона*  28,9261

Шведская крона*  71,6567
Швейцарский франк  61,8978
Южноафриканский рэнд*  49,9104
Японская иена**  56,3568

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.05.18
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Хотя компании — операторы персональных дан-
ных, обязаны хранить и не допускать утечек, но 
многие частные данные «остаются без охра-

ны». И здесь можно посоветовать не пересылать сканы 
документов на адреса незнакомцев, не выкладывать их в 
публичные облака, которыми в том числе являются со-
цсети, советует интернет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев.

По его мнению защита данных граждан — прерогати-
ва государства. В ЕС в мае начал действовать закон, ко-
торый ужесточает наказание компаний за утечку дан-
ных своих клиентов. За каждую такую потерю пользо-
вательской информации будет грозить штраф в разме-
ре до четырех процентов от общей выручки, но макси-
мум 20 миллионов евро. Владельцы соцсетей очень не-
довольны. Но штрафы за утечку данных могут грозить 
и другим компаниям, которые не позаботились о защи-
те. 

На этой неделе издание New Scientist сообщило о 
возможной утечке пользовательских данных Facebook, 
которые проходили тесты через популярное приложе-
ние myPersonality, запущенное специалистами Кем-
бриджского универ-
ситета. Роскомнад-
зор направил за-
прос в Facebook на 
фоне информации 
об утечке данных 
трех миллионов 
пользователей этой 
соцсети.

В зоне особого 
риска находятся 
компании, которые 
работают с боль-
шим количеством 
клиентских доку-
ментов и делают их скан-копии. Например, пострадали 
клиенты криптобиржи Bittrex. Из-за ошибки в системе 
безопасности ресурса фотографии и скан-копии па-
спортов пользователей оказались в сети. Случилось 
это зимой, если бы это произошло сейчас, то возможно 
компании пришлось бы платить за эту оплошность. 

Сейчас переходный период. С одной стороны, в 
мире большое количество цифровых технологий, а с 
другой стороны, люди никак не могут расстаться со 
своими бумажными документами. Но заменить па-
спорт цифровой идентификацией уже можно. И обой-
дется это дешевле, чем бумажный документооборот. 
Но для этого надо создать удостоверяющий цифровой 
центр, подключенных к гособлаку, где вся информация 
о гражданине хранится в зашифрованном виде. Техно-
логия регистрации может быть аналогичной той, что 
существует в интернете, можно использовать и черты 
лица, отпечаток пальца. Это подойдет и при регистра-
ции на рейс, посадке на поезд в любой точке России. 
Доступ в цифровую базу паспортов можно сделать и 
через спутниковый интернет, другие виды связи. Очень 
хорошо зарекомендовала себя система, которая стоит 
в автомобилях сотрудников ГИБДД. Они могут через 
нее зайти в базу данных и проверить по номеру води-
тельского удостоверения всю историю вашей автомо-
бильной жизни, отметил Мариничев.

В России есть и другие примеры электронных си-
стем идентификации личности, но уже международно-
го масштаба — паспорт болельщика (FAN ID) Чемпиона-
та мира по футболу FIFA 2018 года. 
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Он сказал: «Поехали!»
По пути Островский 
давал пояснения.  В 
частности, рассказал, 

что хорошие темпы стройки 
были достигнуты не сразу. 
«Первые сваи били 12—15 дней, 
но потом наловчились, — сооб-
щил он. — Работали не только за 
заработок — это само собой, но и 
за совесть».

Менее чем за 20 минут ко-
лонна достигла Керчи. На 19-м 
километре моста все уже было 
готово для торжественного от-
крытия. Президента встречали 
сотни строителей, которые не 
покладая рук трудились, чтобы 
соединить два берега России.

Сцену для торжественного 
открытия организовали прямо 
на дороге — на фоне пролива.

—  День в  полном смысле 
исторический! — заявил прези-
дент. — Ведь еще при царе-ба-
тюшке мечтали о строительстве 
этого моста, а потом к этой идее 
возвращались и в 30-е, и в 40-е, 
и в 50-е годы. И вот теперь — бла-
годаря вашему труду и таланту 
— это чудо свершилось. Спасибо 
вам большое!

Организаторы проекта, по 
его словам, поставили нацио-
нальные интересы выше лич-
ных и групповых. Именно поэ-
тому все получилось так бы-
стро.

Путин обратился с благодар-
ностями ко всем участникам 
строительства и его подготовки 
— включая саперов и археоло-
гов. Дело в том, что перед строй-
кой были ликвидированы сотни 
взрывоопасных предметов вре-
мен ВОВ. А число археологиче-
ских находок разных эпох до-
стигло миллиона. Среди них — и 
уникальные скульптуры V века 
до нашей эры. «Свыше 10 тысяч 
человек работали здесь, а на 
пике — 15 тысяч, — подытожил 
президент. — Трудились 220 
предприятий-смежников. По 
сути, работала вся страна, — за-
метил Путин. — Это замечатель-
ный результат, который делает 
Крым и легендарный Севасто-
поль еще сильнее, а всех нас — 
еще ближе друг к другу». 

Итак, очереди на паромную 
переправу уходят в прошлое. По 
расчетам экспертов, благодаря 
мосту туристический поток в 
Крым увеличится на 40 процен-
тов - до 10 млн человек.

Для автомобилистов мост от-
кроют сегодня в 5.30 утра. Для 
тех, кто впервые отправится по 
нему, заранее подготовили па-
мятку с советами. Среди реко-
мендаций — загадать желание 
под сводами арок и заранее под-
готовить порцию креветок для 
кота Мостика, ставшего талис-
маном стройки. Он, кстати, 
тоже был одним из «пассажи-
ров» в колонне «КамАЗов».

«Все удобно, шикарно, долговечно, надеюсь», — так президент оценил качество обустройства моста.

Роскомнадзор 
направил запрос 
в Facebook об 
утечке данных трех 
миллионов 
пользователей

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5353

Удар — контрудар
Речь идет об отказе «от 
заключения обычной 
сделки или проведения 

обычной операции для того, что-
бы не оказаться самим под сан-
кциями или по каким-либо иным 
соображениям», пояснил Исаев. 
Максимальное наказание в этом 
случае предусматривается в виде 
штрафа до 600 тысяч рублей 
либо в виде лишения свободы на 
срок до 4 лет. Отвечая на вопросы 
коллег, Исаев уточнил, что речь 
идет об отказе в совершении об-
ычных операций в процессе 
ежедневной работы предприя-
тия. Те организации, которые, на-
пример, не открывают предста-
вительства в Крыму, опасаясь 
санкций, под действие данного 
законопроекта не подпадают. 
Здесь, подчеркнул депутат, «нуж-
на политическая воля».

Второй состав относится ис-
ключительно к российским гра-
жданам, которые совершают 
умышленные действия, направ-
ленные на то, чтобы против Рос-
сии и ее граждан были введены 
санкции, либо побуждают ино-
странное государство к тому, что-
бы такие санкции вводились, от-
метил депутат. По его словам, 
речь идет о тех лицах, которые со-
ставляют и предоставляют ино-
странным государствам списки, 
выступают с публичными призы-
вами ввести против России сан-
кции. «Речь идет об умышленных 
действиях, то есть не просто чело-
век распространил информацию 
или что-то кому-то сказал, умыш-
ленное действие предполагает на-
личие цели: либо помочь ино-
странному государству, союзу 
иностранных государств ввести 
санкции против России и ее гра-
ждан либо побудить их это сде-
лать», — добавил он. За это предус-
матривается наказание в виде ли-
шения свободы на срок до 3 лет и 
штрафы до 500 тысяч рублей.

Депутаты поинтересовались, 
не наступит ли уголовная ответ-
ственность для них самих, если 
за принятием этого документа 
последуют новые санкции. Анд-
рей Исаев развеял эти опасения, 
заявив, что здесь речь идет о тех 
гражданах РФ, кто способствует 
введению антироссийских мер 
сознательно. Законопроект был 
принят в первом чтении едино-
гласно — «за» проголосовали 412 
депутатов.

Также во вторник депутаты 
приняли в первом чтении зако-
нопроект «О мерах воздействия 
на недружественные действия 
США и (или) иных иностранных 
государств», предполагающий 
ряд ограничений за введение 
санкций против России. Доку-
мент был внесен спикером ни-
жней палаты Вячеславом Воло-

диным, главами думских фрак-
ций, к числу авторов присоеди-
нились также более 370 депута-
тов и сенаторов.

В первоначальной версии до-
кумента было перечислено 16 
конкретных видов воздействия, 
которые могут быть применены в 
отношении иностранных госу-
дарств, их физических и юриди-
ческих лиц. Среди них — ограни-
чение ввоза сельхозпродукции, 

сырья и продовольствия, алко-
гольной и табачной продукции, а 
также лекарственных средств, 
кроме тех, чьи аналоги не произ-
водятся в России.

Этот перечень, по словам Анд-
рея Исаева, вызвал серьезную 
дискуссию в обществе, больше 
всего возражений вызвало пред-
ложение по лекарствам. После 
тщательных консультаций было 
решено исключить из закона пе-

речень определенных отраслей, 
товаров, услуг, при этом расши-
рив полномочия президента и 
правительства по введению сан-
кций в отношении физических 
или юридических лиц.

Обсуждение законопроекта 
показало, что Россия пока не гото-
ва отказаться от импорта медпре-
паратов, отметил депутат. «Поэ-
тому Госдума берет эту ситуацию 
под свой особый контроль. Мы бу-
дем работать на демонополиза-
цию нашего рынка для того, что-
бы сделать его независимым от 
любой страны мира», — заявил он. 
«Мы против войны санкций. Но 
если по России, ее национальным 
интересам, по правам и свободам 
наших граждан наносится удар, 
мы будем отвечать на него контр-
ударом», — резюмировал Исаев.

Документ был поддержан все-

ми 412 депутатами, присутство-
вавшими в зале. Второе чтение со-
стоится 17 мая. По словам одного 
из авторов законопроекта, перво-
го вице-спикера ГД Александра 
Жукова, ко второму чтению доку-
мент станет «более универсаль-
ным», упоминания о конкретных 
отраслях и товарах будут исклю-
чены, будет предложено вывести 
из-под его действия не только ле-
карства, не имеющие аналогов, но 
и другие жизненно важные това-
ры медицинского назначения. 
Кроме того, сообщил Жуков, пред-
полагается исключить из текста 
законопроекта запрет на привле-
чение высококвалифицирован-
ной рабочей силы из США и стран, 
поддерживающих антироссий-
ские санкции.

Продолжение темы на с.3
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Законопроект внесен в нижнюю палату группой депутатов во главе с Вячеславом Володиным, к числу авторов 
присоединилась также Валентина Матвиенко.

Акцент

 Россия пока не готова 
отказаться от импорта 
медпрепаратов

КОММЕНТАРИЙ

Сейчас в Крыму не работают некоторые крупные российские организации, в 

том числе те, которые оказывают финансовые услуги населению. Тем самым 

они, с формальной точки зрения, вроде бы соблюдают антироссийские сан-

кции, хотя причины могут быть совсем другие. Ни наказывать, ни обязывать 

такие банки открывать на полуострове свои представительства никто не бу-

дет. 

Что же делать гражданам, жалобы которых довольно часто приходится вы-

слушивать и депутатам? Председатель Комитета Госдумы по финансовому 

рынку Анатолий Аксаков, комментируя ситуацию «Российской газете», на-

помнил, что с 1 июля вступает в силу закон, который позволяет с помощью би-

ометрических данных проводить удаленную идентификацию потенциальных 

клиентов банков. Это и есть решение проблемы.

«Счет или вклад можно будет открыть где угодно, без личного присутствия, — 

уточнил Анатолий Аксаков. — Для этого человеку достаточно будет один раз 

прийти в любой банк, зарегистрироваться в единой системе идентификации 

и аутентификации (ЕСИА), предоставить биометрические данные (изображе-

ние лица и образец голоса. — Прим. ред.). После этого, имея в распоряжении 

компьютер, планшет или смартфон, он сможет пользоваться финансовыми 

услугами без всяких территориальных ограничений. То есть жители Крыма 

смогут открывать счета, вклады или делать переводы даже в тех банках, кото-

рые не представлены на полуострове.

Впоследствии, по словам Аксакова, система удаленной идентификации мо-

жет быть распространена на нефинансовые сервисы. «Чисто теоретически 

люди смогут получать дистанционно любые виды услуг», — подчеркнул он.

Подготовила Юлия Кривошапко

Чтобы досрочно открыть движение по Крымскому мосту, на его сооружении работали свыше 10 тысяч человек, а на пике — 15 тысяч, трудились рабочие 220 предприятий-смежников. 
«По сути, работала вся страна», — заметил Путин.
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ПРАВО НКО в статусе
иностранного агента
запретят участвовать 
в антикоррупционной
экспертизе проектов

Оставят при 
своем мнении

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела проект закона, не допу-
скающего к независимой антикоррупционной эксперти-
зе судимых граждан, организации, выполняющие фун-
кции иностранного агента, иностранные и международ-
ные организации. Не будут приниматься мнения также 
от бывших чиновников, включенных в реестр лиц, уво-
ленных в связи с утратой доверия. 

Такие поправки предлагаются в закон «Об антикор-
рупционной экспертизе нормативных правовых актов и 
проектов нормативных правовых актов». Напомним, 
уже несколько лет действует специальный сайт, на кото-
ром все ведомства публикуют подготовленные проекты 
нормативных правовых актов. Антикоррупционную эк-

спертизу проводят и 
государственные ве-
домства.  Но голос 
гражданского обще-
ства крайне важен. 

Для солидности 
любой специалист, а 
также организация 
могут обратиться в 
минюст, чтобы полу-
чить официальную 
аккредитацию в ка-
честве независимого 
эксперта по анти-
коррупционной 

оценке. Сейчас в списке минюста значатся 2 тысячи 358 
граждан, аккредитованных в качестве независимых ан-
тикоррупционных экспертов. Кроме того, аккредитацию 
получили 389 организаций. Отказы в аккредитации слу-
чаются редко. Например, в этом году за два месяца ми-
нюстом было рассмотрено 57 заявлений на аккредита-
цию, отказано только одному кандидату.

«Нередко граждане проходят аккредитацию в миню-
сте в качестве общественных экспертов вовсе не для 
того, чтобы активно участвовать в антикоррупционной 
экспертизе, — сказал «РГ» руководитель аппарата Ассо-
циации юристов России Станислав Александров. — От не-
которых экспертов годами не поступает предложений. 
Но многие используют свой статус якобы официальных 
лиц при минюсте в качестве саморекламы. В ходе обще-
ственного обсуждения того или иного проекта отзывы 
принимаются от всех граждан и организаций, никто не 
будет лишен права голоса. Но для участия в официаль-
ных мероприятиях, связанных с обсуждением инициа-
тив, и для официальных контактов, в том числе установ-
ления обратной связи с институтами государственной 
власти, официальная аккредитация минюста будет да-
вать преимущество. Проект направлен на ограничение 
влияния недобросовестных лиц, а также международных 
и иностранных организаций на процесс принятия важ-
ных законодательных решений».

В качестве незави-
симых экспертов 
по антикоррупцион-
ной экспертизе в 
минюсте аккредито-
ваны 2358 граждан
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АВИАЦИЯ В Москве пройдет 
11-я Международная 
выставка вертолетной 
индустрии

Наши 
винтокрылые 
остаются в цене

Сергей Птичкин

В ВЫСТАВОЧНОМ центре «Крокус Экспо» в Москве с 
24 по 26 мая состоится  главный отраслевой форум России 
и многих стран СНГ, посвященный вертолетостроению 
HeliRussia 2018.

В нем примут участие 49 иностранных компаний из 19 
стран мира. Всего же будет 246 экспонентов. И это показа-
тельно, с учетом ужесточающейся санкционной политики 
США. Дело в том, что наши вертолеты, особенно различ-
ные модификации Ми-8, работают и служат в десятках 
стран. Участие в их продвижении и эксплуатации прино-
сит неплохой доход, поэтому интерес к российским гели-
коптерам стабилен.

На выставке HeliRussia 2018 обещана презентация трех 
новых легких вертолетов, двух перспективных беспилот-
ников, нового двигателя и различных элементов бортово-
го оборудования. Насыщенной будет и деловая програм-
ма, включающая различные научно-практические конфе-
ренции, «круглые столы» и панельные дискуссии.

БРЕНДЫ В России появится 
своя уличная еда

Барабуля 
против чипсов

Евгений Гайва

КОПЧЕНУЮ барабулю, калининградскую кильку на 
бородинском хлебе, гуся с гречневой кашей, блины с 
икрой, конечно, тульские пряники и другие блюда из ре-
гионов страны смогут отведать россияне и иностранные 
туристы этим летом. В даты проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года впервые в России начнется 
продвижение национальной уличной еды. В рамках про-
екта Ростуризма «Гастрономическая карта России» в де-
вяти городах пройдут гастрономические фестивали.

По городам — организаторам футбольного первенства 
отправятся 11 фудтраков, рестораны на колесах, уком-
плектованные поварами и запасом продуктов. Они пред-
ложат туристам адаптированные для уличного питания 
самые известные и оригинальные блюда национальной 
кухни регионов чемпионата. Еще один фудтрак будет 
представлять в це-
лом гастрономиче-
ские бренды России. 

Цены такого пита-
ния для туристов 
определят сами ре-
стораторы — постав-
щики услуг. Но в лю-
бом случае это будет 
доступная, разноо-
бразная и качествен-
ная еда, уверяют организаторы. Заявок от предприятий 
питания из регионов поступает очень много. Специализи-
рованные автомобили для них предоставит компания-про-
изводитель, партнер проекта. Туристам в дни футбольного 
первенства помогут решить вопрос с питанием. А Россия 
укрепит свой туристический имидж на мировом уровне. 

Развивать формат уличной национальной еды Росту-
ризм, минпромторг и партнеры проекта планируют и по-
сле чемпионата. Стрит-фуд давно стал важным элемен-
том привлекательного образа многих мировых турцен-
тров и привычным атрибутом отдыха. В Голландии на 
улицах предлагают канапе из селедки и мидии во фритю-
ре, а во Вьетнаме — различные морепродукты, поджарен-
ные на открытом огне. В США в некоторых городах ка-
ждые выходные проводятся фестивали уличной еды.

В России есть множество малых предприятий пита-
ния, которые будут использовать такой формат торгов-
ли, указывают организаторы проекта. Есть также пред-
приятия, готовые выпускать современные фудтраки. 
Спрос на них составит не менее 50 тысяч штук, отметил 
статс-секретарь, заместитель министра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов. Мобильная торговля на 
улицах российских городов должна стать обыденной 
историей, подчеркнул он. Для этого на федеральном 

уровне необходимо создать за-
конодательную базу, а на 

региональном — помо-
гать малому бизнесу 
обеспечивать тури-
стов качественной 
уличной едой. Минпро-

мторгом уже разрабо-
тан законопроект о мо-
бильной торговле, кото-

рый внесен на рассмо-
трение в правительст-
во России. 

ЗА ГРАНЬЮ Журналисты РИА Новости-Украина были задержаны 
украинскими силовиками

Домкрат против правды
Максим Макарычев

В
о вторник утром сотрудни-
ки Службы безопасности 
Украины (СБУ) ворвались в 

представительство информаци-
онного агентства РИА Новости-
Украина. Дальнейшие события, а 
главное объяснение этих шагов 
со стороны украинских силови-
ков, напоминали сюжеты, кото-
рые происходят в странах с авто-
ритарным режимом, но уж никак 
не в государствах, претендую-

щих на то, чтобы стать частью 
«цивилизованной Европы».

Украинские контрразведчи-
ки, главной целью для которых 
после госпереворота стала не 
профилактика терроризма, а по-
иск «российского следа» и «охо-
та на ведьм», сначала задержали 
главу представительства РИА Но-
вости Кирилла Вышинского у его 
дома, а затем приступили к то-
тальному обыску в помещении 
редакции. Причем с собой креп-
кого вида ребята в камуфляже с 

нашивками «СБУ» принесли до-
мкрат. Очевидно, думая, что жур-
налисты забаррикадируются и 
окажут сопротивление. Одновре-
менно обыски проходили и в 
квартире корреспондента РИА 
Новости на Украине Людмилы 
Лысенко. Впоследствии в СБУ 
объявили, что против Вышинско-
го возбуждено уголовное дело по 
одной из самых тяжких статей 
уголовного кодекса Украины —  о  
государственной измене. 

Пресс-секретарь президента 

России Дмитрий Песков пообе-
щал, что российская сторона от-
ветит «мерами взаимности». 
«Будем действовать квалифици-
рованно, но, безусловно, напори-
сто, и защищая максимально ин-
тересы российских средств мас-
совой информации», — заявил 
Песков. По словам главы МИД РФ 
Сергея Лаврова, подобная ситуа-
ция не удивительна для Украины, 
где власти либо закрывают глаза 
на «бесчинства неонацистских 
радикальных молодчиков», пре-
пятствующих работе СМИ, либо 
сами ограничивают их деятель-
ность.

Не случайно эта акция устра-
шения состоялась за несколько 
часов до открытия Крымского 
моста. Не меньше поражает неле-
пое объяснение столь топорных 
действий эсбэушников. По сло-
вам пресс-секретаря СБУ Елены 
Гитлянской,  в российской редак-
ции проводились некие следст-
венные действия в отношении 
«медиаструктур, подконтроль-
ных РФ», после того как «право-
охранители установили, что они 
использовались страной-агрес-
сором в рамках гибридной ин-
формационной войны против Ук-
раины». Хотя непрофессионалу 
понятно, что эта акция носила 
явно пропагандистский харак-
тер. Осознавая степень колос-
сального давления на журнали-
стов со стороны СБУ, российские 
представители априори не могли 
иметь в своем офисе или компью-
терах какой-либо криминальной 
или секретной информации. Тем 

более что речь идет о репортерах, 
которые работают с фактурой, а 
не занимаются громкими рассле-
дованиями, компрометирующи-
ми киевскую власть. Украинские 
власти попросту подставили 
себя, применив в отношении 
«служителей пера» метод, при 
помощи которого обычно «кош-
марят» собственные финансо-
вые учреждения и бизнес-струк-
туры, но уж никак не редакции 
зарубежных массмедиа. Подоб-
ное на Западе считается «плохим 
тоном» и на деле показывает то, 
какой на самом деле «це Европа» 
является Украина.  Впрочем, за-
падные страны продолжают хра-
нить молчание и не замечают си-
стемных нарушений прав чело-
века на Украине, сделав офици-
альный Киев послушным инстру-
ментом как раз в своей, той са-
мой гибридной войне против 
России.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Наш ответ на санкции
Вчера Государственная Дума 

единогласно приняла в первом 
чтении законопроект о мерах 
воздействия на недружествен-
ные шаги США и иных иностран-
ных государств, присоединив-
шихся к антироссийской сан-
кционной политике.

Отмечу, что экономическая 
война против нашей страны, где 
одним из основных орудий вы-
ступают санкции, ведется уже 
несколько лет.

Нам лгут, когда говорят, что 
запреты и ограничения начали 
вводить в ответ на жесткую по-
зицию России по Крыму и Дон-
бассу. На самом деле санкции на-
чали появляться задолго до того, 
как произошли трагические со-
бытия на Украине и Крым воссо-
единился с Российской Федера-
цией. Напомню, что первым мас-
штабным санкционным законом 
стал акт Магнитского, принятый 
в декабре 2012 года.

Нам лгут, когда говорят, что 
санкции принимаются в целях 
поддержания мировой демокра-
тии. Запреты и ограничения вво-
дятся Западом в нарушение всех 
норм международного права, в 
обход институтов ООН. Такая 
санкционная политика напоми-
нает репрессии в СССР в 1937 
году: запретительные меры при-
нимаются в закрытом режиме, 
без предъявления каких-либо 
обвинений и доказательств, без 
предоставления возможности 
отстаивать свою позицию тем, 
чьи права намерены ограничить. 
Кроме того, запреты в отноше-
нии тех или иных лиц распро-
страняются и на членов их се-
мей.

Наконец, нам лгут, когда го-
ворят, что эти санкции направ-
лены против отдельных чинов-
ников и бизнесменов, но ни в 
коем случае не против народа 
России. Например, ограничения 
против алюминиевой промыш-
ленности поставили под угрозу 
существование целого ряда 
предприятий, на которых тру-
дятся десятки тысяч людей. В 
том числе оказались в непро-
стом положении предприятия в 
моногородах, а ведь от их работы 
зависит выживание населенных 
пунктов в целом. Данная ситуа-
ция наглядно показывает, что За-
пад принимает санкции против 
всего российского народа.

На развязанную против нас 
экономическую войну Госдума 
как государственный институт 
не может не реагировать. Приня-
тый нами в первом чтении зако-
нопроект и является ответом на 
агрессивные действия США и не-
которых других стран. Концеп-
ция законопроекта проста: мы 
не хотим войны, в том числе эко-
номической, но все должны по-
нимать, что на каждый удар, на-
несенный по интересам России, 
правам и свободам наших гра-
ждан, мы будем отвечать контр-
ударом.

В данном законопроекте пе-
речислено 16 конкретных огра-
ничений, которые могут быть 
приняты против Соединенных 
Штатов, их юридических лиц, а 
также иных государств, присое-
динившихся к санкциям.

С момента внесения законо-
проекта прошло его широкое об-
суждение в обществе. Дважды 
проходили заседания Совета по 
законотворчеству при председа-
теле Государственной Думы, в ко-
торых участвовали представите-
ли бизнеса, общественных объе-
динений, был высказан целый 
ряд замечаний. Большую работу 
проделали комитеты Госдумы. 

Принимая концепцию зако-
нопроекта, мы сразу же оговори-
ли, что ко второму чтению он бу-
дет существенно изменен. Мы 
расширим полномочия прези-
дента и правительства по введе-
нию санкций против конкрет-
ных физических и юридических 
лиц. При этом уберем из проекта 
закона упоминание определен-
ных отраслей, товаров и услуг, 
оговорим, что не может подле-
жать запрету ввоз жизненно не-
обходимых товаров, аналоги ко-
торых не производятся в России.

Помимо этого, вчера в первом 
чтении был принят законопро-
ект об уголовной ответственно-
сти за исполнение санкций США 
на территории России. Для того 
чтобы ответственность несли не 
только физические, но и юриди-
ческие лица, планируется также 
внести изменения в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Об этом я расскажу под-
робнее через неделю.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Мобильная торговля 
на улицах наших 
городов должна 
стать привычной

Чем грозит некачественное питание — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1499068

Главного редактора РИА Новости на Украине Кирилла Вышинского, который был в самом пекле майдана, задер-
жали у его дома в Киеве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Киселев, 
генеральный директор 
МИА «Россия сегодня»: 

— Это уже не первый случай, когда ки-

евский режим попирает основные 

права и свободы, преследует журна-

листов. В этом же ряду — убийство на-

шего коллеги Олеся Бузины, пресле-

дование Василия Муравицкого. Мы 

будем обращаться в международные 

структуры, в том числе журналист-

ские, в ОБСЕ, для того чтобы содейст-

вовать прекращению гонений в отно-

шении журналистов на Украине.
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Публикацию комментирует 
Александр Филин
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АДРЕСА ФЕСТИВАЛЕЙ 

Гастрономические фестивали пройдут: 15 июня в Москве и Сочи. 

17 июня в Ростове-на-Дону. 21 июня в Новгороде. 28 июня в Кали-

нинграде. 6 июля в Казани. 8 июля — в Саранске. 10 июля в Самаре. 

14 июля в Санкт-Петербурге.
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В российских городах 
пройдут фестивали 

национальной уличной 
еды. Но полезной, 

а не привычного 
уже фастфуда. 

Власть Владимир Путин одобрил предложения Дмитрия Медведева 
по структуре нового правительства

Кабинет построен

Кира Латухина, Сочи 

В
чера вечером в Сочи в 
резиденции «Бочаров 
Ручей» президент Вла-
димир Путин встретил-
ся с премьер-мини-

стром Дмитрием Медведевым и 
одобрил предложенную главой 
кабмина новую конфигурацию 
правительства. Предложения по 
кадровому составу кабинета ми-
нистров премьер представит гла-
ве государства в пятницу, 18 мая.

Изменения в структуре ново-
го правительства произойдут, но, 
скорее, технические. Речь идет о 
структуре министерств. Так, во-
первых, минобрнауки будет раз-
делено на два — министерство 
просвещения и министерство на-
уки и высшего образования. Пер-
вое будет заниматься вопросами 
школ и среднего специального 
образования, второе — вопроса-
ми научных учреждений и вооб-
ще развития науки в стране в це-
лом. 

Во-вторых, минкомсвязь пре-
образуется в министерство циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций. Это должно 
помочь реализовать цифровую 
повестку дня, о которой говорил 

президент в Послании Федераль-
ному Собранию и новом май-
ском указе. 

И наконец, торговые предста-
вительства, которые сейчас нахо-
дятся в системе министерства 
экономического развития, пе-
рейдут в структуру министерст-
ва промышленности. Как заме-

тил Дмитрий Медведев, «это по-
зволит сконцентрироваться на 
вопросах поддержки экспорта 
наших промышленных предпри-
ятий, нашего технологического 
экспорта за границей — то есть на 
тех задачах, которыми в настоя-
щий момент и так занимается 
министерство промышленности. 

В этом случае будет неплохое со-
единение их возможностей вну-
три страны и представительств 
по вопросам торговли за грани-
цей».

Как и раньше, в структуре пра-
вительства будет 17 министерств, 
которые подчиняются премьер-
министру, и 5 министерств, кото-

рые подчиняются президенту. В 
новой структуре не будет такой 
опции, как министр без портфеля. 
Согласно указу, упраздняются 
правительственная комиссия по 
координации деятельности от-
крытого правительства и Феде-
ральное агентство научных орга-
низаций (ФАНО).

Что касается вице-премье-
ров, то в кабмине теперь их бу-
дет не 9, а 10. Принципиальная 
вещь: появится должность пер-
вого вице-премьера — министра 
финансов. Кроме того, будет ви-
це-премьер — полпред президен-
та в Дальневосточном федераль-
ном округе и вице-премьер — 
глава аппарата кабинета мини-
стров. 

Журналистов в кабинет на 
встречу президента с премьер-
министром пригласили вчера 
примерно в восемь вечера. Зара-
нее ожидалось, что речь пойдет о 
структуре нового правительст-
ва. Кабмин сложил полномочия 
7 мая, и уже на следующий день 
Медведев был утвержден пре-
мьер-министром. По Конститу-
ции, он должен в течение недели 
после назначения представить 
президенту предложения о 
структуре федеральных органов 
исполнительной власти.

«Хотел бы соответствующий 
указ представить на ваше рас-
смотрение», — сообщил прези-
денту премьер-министр. «С уче-
том того,  что действующая 
структура правительства дока-
зала свою работоспособность, 
каких-то принципиальных из-

менений, таких масштабных, в 
структуре не предлагается», — 
сразу сказал он.

«С другой стороны, есть ряд 
важных предложений, которые 
направлены на оптимизацию 
системы органов исполнитель-
ной власти», — сказал Дмитрий 
Медведев. 

«Когда вы будете готовы сде-
лать предложения по кадрам?» — 
поинтересовался глава государ-
ства в конце встречи.

«В общем, я готов прибыть к 
вам в пятницу и доложить все 
предложения по кадрам», — от-
ветил Медведев.

Как рассказал журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, встреча Пути-
на с Медведевым произойдет 18 
мая, до переговоров с канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель. И на 
ней будут объявлены имена. 
Первая встреча президента с 
правительством пройдет, ско-
рее всего, в Москве, в начале 
следующей недели, еще до Пе-
тербургского экономического 
форума.

В пятницу Дмитрий Медведев 
намерен представить Владимиру 
Путину список министров нового 
кабинета.

Акцент

 Основные изменения в струк-
туре правительства косну-
лись сферы образования, 
развития цифровых техно-
логий и внешней торговли
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СТАТИСТИКА  Пробная
перепись пройдет
частично через интернет

Посчитают 
в Сети

Марина Гусенко

В ОКТЯБРЕ этого года пройдет пробная перепись насе-
ления России, и она будет не похожа на предыдущие. Для 
ее проведения будут использовать современные цифро-
вые технологии. 

Об этом сообщил журналистам глава Росстата Алек-
сандр Суринов.

Пробная перепись — ключевой этап подготовки к Все-
российской переписи населения 2020 года, которая яв-
ляется одним из главных статистических наблюдений 
десятилетия. Проведение пробных переписей — давно 
устоявшаяся практика, они дают возможность отрабо-
тать комплекс технологических, методологических и ор-
ганизационных вопросов. 

В пробной переписи этого года будет отработан прин-
ципиально новый для нашей страны способ сбора стати-
стической информации о жителях — все желающие смогут 
самостоятельно заполнить переписные листы на Едином 
портале госуслуг с 1 по 10 октября. Такая опция будет до-
ступна любому жителю страны, у которого есть учетная 
запись на портале — там уже зарегистрированы свыше 65 
миллионов человек. 

«В крупных горо-
дах предполагаем 
больший процент на-
селения охватить в 
процессе пробной 
переписи с помощью 
интернета. Но опыт 
наших коллег в раз-
ных странах показы-
вает неоднородную 
картину», — говорит глава Росстата. В «продвинутых» с 
точки зрения IT-технологий странах процент людей, пере-
писанных через интернет, был невысоким, а не самые пе-
редовые с этой точки зрения государства показали уни-
кальные масштабы электронной переписи. Так что уло-
вить «настроение» населения крайне сложно, но Росстат 
будет прилагать усилия, чтобы охватить электронной пе-
реписью в России не менее 10 процентов респондентов.

С 16 по 31 октября переписчики сделают поквартир-
ный обход в десяти районах: Эльбрусском Кабардино-
Балкарской Республики, Хангаласском улусе Якутии, 
Алеутском Камчатского края, Нижнеудинском и Катанг-
ском Иркутской области, а также в Великом Новгороде, 
Минусинске (Красноярский край), Южно-Курильске 
(Сахалинская область), муниципальном округе Княжево 
в Санкт-Петербурге и московском районе Свиблово. 
Также россиянам будет дана возможность переписаться 
на стационарных участках. По словам Суринова, такой 
широкий обхват пробной переписью будет впервые. Об-
ычно в ней участвуют два-три района.

Те жители «пилотных» территорий, которые сами за-
полнят переписные листы на сайте госуслуг, получат 
уникальные коды подтверждения, которые они смогут 
предоставить переписчикам, пришедшим к ним домой.

Переписчиков наберут из жителей населенных пун-
ктов, где пройдет пробная перепись, все они пройдут об-
учение, сказал Суринов. 

АКТУАЛЬНО На развитие подмосковных садовых товариществ направят
1,5 миллиарда рублей

Садовое: пять баллов
Сергей Бабкин

В 
сотнях дачных товариществ 
Подмосковья появятся но-
вые дороги, автобусные 

маршруты и артезианские сква-
жины. Эту программу развития 
СНТ во время визита в Сергиев 
Посад озвучили мэр Сергей Со-
бянин и губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

«Подмосковные дачи — это 
второй дом на лето для миллио-
нов жителей столицы, — сказал 
Собянин. — Естественно, содер-
жание поселков в основном ло-
жится на собственников. Но кое-
что садоводы просто не в состоя-
нии сделать сами. Например, ор-
ганизовать автобусные маршру-
ты. Или отремонтировать сель-
ский клуб для детей». Подмо-
сковный губернатор подтвердил: 
глобальных проблем в СНТ хва-
тает. «Чаще всего садоводы гово-
рят об убитых дорогах, плохой 
воде и высоких тарифах на свет, 
— отметил Воробьев. — Нам нужно 
обсудить все с председателями 
крупных СНТ и разработать кон-

кретный план: в одном товари-
ществе, допустим, чистим пруд, в 
другое направляем обществен-
ный транспорт, в третьем делаем 
скважину». 

По количеству «столичных» 
фазенд одно из лидирующих мест 
занимают окрестности Сергиева 
Посада: именно туда Собянин с 
Воробьевым отправились с Яро-
славского вокзала на скоростном 
поезде. Сразу со станции поехали 
в поселок Деулино, где с 50-х го-
дов вырос массив более чем на 
тысячу дачных домов. Сосны, не-
большая речка, рядом ТЦ, но до-
роги.... У многих местных жите-

лей — кроссоверы, на легковуш-
ках подвеска убивается. А пенси-
онеры идут по разбитой грунтов-
ке до участков пешком 2,5 кило-
метра от торгового центра — это 
конечная остановка маршрутки. 
Казалось бы: неужели у огород-
ников с иномарками нет средств 
сброситься на ремонт дороги? 
Есть, и все проезды между дача-
ми собственники аккуратно сде-
лали сами. А вот кусок дороги от 
ТЦ садоводческому товарищест-
ву не принадлежит, впрочем, и 
муниципалитету тоже. Что и неу-
дивительно: кому на балансе 
нужна лишняя проблема? Но 

дело даже не в этом, а в объемах 
ремонта. «В данном случае нуж-
но не просто уложить покрытие, 
а еще и провести профессиональ-
ное проектирование», — уточнил 
подмосковный губернатор. 

А пока дороги нет, перевозчи-
ки отказываются ехать от ТЦ к 
дачам. «А ведь хочется, чтобы у 
нас в садовом поселке все на пять 
баллов было», — говорит предсе-
датель товарищества «Северя-
нин» Елена Тищенко. «Москва го-
това помочь области обустроить 
эту и другие подъездные дороги, 
— сказал Собянин. — Тем более что 
москвичей среди местных дачни-
ков — 83 процента! На первый год 
программы запланируем 500 
миллионов рублей, затем увели-
чим расходы до миллиарда. И так 
за несколько лет приведем всю 
инфраструктуру в порядок». 

— И сельский клуб бы еще от-
ремонтировать, — мечтательно 
добавила лидер «северян». — 
Дети же на лето приезжают, где 
им заниматься?

— А он что, как и дорога, без хо-
зяина? — уточнил мэр.

— Зачем? Наш, эсэнтэшный.
— Интересно, а как мы в ваш 

клуб можем вложить бюджет-
ные деньги? — улыбнулся Собя-
нин. — Хоть в аренду-то городу 
дадите? 

Собравшиеся дачники были 
готовы хоть тут же на месте про-
вести собрание: одним словом, 
дадут. А главы регионов догово-
рились в ближайшее время ут-
вердить новое специальное со-
глашение о развитии дачной ин-
фраструктуры. Москва, напом-
ним, и так ежегодно выделяет ог-
ромные средства на благоу-
стройство садоводческих това-
риществ, но новая программа бу-
дет еще масштабней. Уже с 25 
мая, согласно озвученным пла-
нам, на 100 дачных маршрутах 
вдвое увеличат количество авто-
бусов. Кроме того, в десятки по-
селков проведут газ, Интернет, 
построят новые детские площад-
ки и места сбора мусора. Еще 
больше машин будет у пожарных 
и бригад «неотложки», у которых 
в зоне ответственности есть дач-
ные кооперативы. 

Акцент

 В десятки поселков проведут 
газ, Интернет, построят новые 
детские площадки и места 
сбора мусора

БЕЗУТЕЧНЫЕ
Так полагает юрист 
адвокатского бюро А2 
Максим Сафиулин. 

Тема вчера обсуждалась на кон-
ференции «Актуальные вопро-
сы исполнения кредитными ор-
ганизациями требований рос-
сийского законодательства по 
ПОД/ФТ». Конкретные санкции, 
которые предлагает ввести в за-
конодательство Росфинмонито-
ринг, Ливадный не назвал. Одна-
ко он уточнил, что наказание 
должно зависеть от тяжести по-
следствий дискредитации, а от-
ветственность должна быть 
максимально жесткой.

Аналогичный подход работа-
ет в США, говорит Сафиулин. 
Так, дискредитация данных без 
серьезных последствий счита-
ется гражданским правонару-
шением и влечет за собой 
штраф. «Если же вы, например, 
понесли большие финансовые 
потери (на ваш номер социаль-
ного страхования был взят кре-
дит), то в некоторых штатах за 
подобные действия можно по-
лучить до 20 лет тюрьмы», — от-
мечает юрист.

Дискредитацию цифровых 
личностей россиян Росфинмо-
ниторинг считает риском гря-
дущего введения удаленной 

идентификации банковских 
клиентов. Так, россияне смогут 
стать клиентами банков без по-
сещения их офисов уже с июля. 
Для этого необходимо будет 
предоставить свои биометриче-
ские данные — изображение 
лица и образец голоса. Клиенту 
необходимо будет один раз 
прийти в банк с паспортом и 
СНИЛС. Банк зарегистрирует 
клиента в Единой системе иден-
тификации и аутентификации 
(ЕСИА) и единой биометриче-
ской системе.

Регистрация в Единой систе-
ме идентификации и аутенти-
фикации проводится на основа-
нии проверки паспортных дан-
ных и СНИЛС. Если у клиента 
уже есть подтвержденная учет-
ная запись на портале Госуслуг, 
то будет использована именно 
она. После подтверждения дан-
ных гражданину придет СМС о 
создании учетной записи в 
ЕСИА, в которой также будет 
содержаться информация о на-
личии биометрических образ-
цов в единой биометрической 
системе. 

Наличие такой учетной запи-
си позволит пользоваться в 
дальнейшем удаленной иденти-
фикацией и получать банков-
ские услуги без личного посе-
щения банковских отделений. 
По словам зампреда Банка Рос-
сии Дмитрия Скобелкина, регу-
лятор не будет обязывать банки 
предоставлять услуги по иден-
тификации абсолютно во всех 
отделениях. Системных рисков 
при работе механизма удален-
ной идентификации ЦБ на се-
годняшний день не видит, доба-
вил он.

ВАЛЮТА 

Штрафы отменяются
Банк России выступил против полной 

отмены репатриации валютной вы-

ручки, не считая это верным на дан-

ный момент, заявил журналистам за-

мпред ЦБ Дмитрий Скобелкин. 

По его словам, правительство в этом 

вопросе приняло точку зрения регу-

лятора.

Скобелкин также добавил, что Банк 

России поддерживает отмену штра-

фов за нерепатриацию валютной вы-

ручки для российских компаний, по-

павших под санкции. 

На прошлой неделе замглавы минфи-

на Алексей Моисеев заявлял о либе-

рализации валютного законодатель-

ства, необходимого, в том числе, для 

поддержки подсанкционных компа-

ний. По его словам, оно может быть 

реализовано в ближайшее время. 

Банк России пока 
не видит системных 
рисков при работе 
механизма 
удаленной 
идентификации

Проект Первый традиционный китайский парк в России достроят
к концу года

Чаепитие у двух ручьев
Александр Мелешенко

В 
Москве на улице Виль-
гельма Пика, неподале-
ку от станции метро 
«Ботанический сад», 
вышло на финишную 

прямую строительство китай-
ского делового центра «Парк Ху-
амин». Он включает в себя круп-
ный офисно-гостиничный ком-
плекс и первый в России тради-
ционный китайский парк. Оба 
объекта строители обещают 
сдать до конца этого года, сооб-
щили «РГ» представители под-
рядчиков. 

Строительство, напомню, на-
чалось в 2015 году — на объекте 
работают как китайские, так и 
российские компании. Проект 
включает в себя две составляю-
щие — китайский деловой центр 
общей площадью около 100 тысяч 
кв. м и парк. Семь корпусов дело-
вого центра уже возведены — бе-
тонный каркас сейчас стеклят, па-
раллельно начаты работы по от-
делке. В комплексе разместится 
22-этажная пятизвездочная го-
стиница на 340 номеров, 12-этаж-
ный апарт-отель и 21-этажное 
офисное здание. На двух уровнях 
подземной парковки смогут раз-
меститься 642 автомобиля. 

Но, пожалуй, наибольший ин-
терес для москвичей и туристов 
представляет традиционный ки-
тайский парк, который появится 
в составе комплекса и будет от-
крыт для всех желающих. Его 
сейчас тоже активно строят — вы-
саживают традиционные для Ки-
тая деревья и кустарники, сохра-
няют старые растения и возводят 
три главных здания. «В них раз-
местятся китайский ресторан, 
дом чайных церемоний и выста-
вочные залы, — говорит замруко-
водителя проекта Илья Федотов. 
— Кроме того, в парке появится 
пруд с двумя ручьями и мостом, 
традиционная китайская арка на 
входе, три стилизованные бесед-
ки и многое другое. При строи-
тельстве используется много ки-
тайских материалов — от камня 
до черепицы». 

Общая площадь парка превы-
шает пять гектаров. Чтобы выса-

дить на них китайские растения, 
зачастую приходится искать их 
аналоги, способные прижиться в 
российском климате. Всего в пар-
ке высадят 430 новых деревьев и 
около 1900 кустарников. Пруд 
будет не просто декоративным 
водоемом — в него запустят более 
40 видов рыб. Часть тропинок 
поднимут над землей на сваях из 
лиственницы, благодаря чему 
люди на прогулке будут как бы 
парить над поверхностью. 

За ходом строительства и де-
лового центра, и парка постоян-
но следят эксперты Мосгос-
стройнадзора — они проверяют 
прочность возведенных кон-
струкций, уровень шумоизоля-
ции, качество стройматериалов и 
многое другое. «В целом качество 
работ здесь высокое, китайские 
коллеги работают хорошо, и нам 
зачастую есть чему у них поу-
читься, — рассказал замруково-

дителя управления Мосгосстрой-
надзора по Северо-Восточному 
округу Павел Балашов. — Отчасти 
учатся и они у нас, но при этом 
настаивают на своих технологи-
ях. В прошлом году деловой 
центр стал победителем конкур-
са «Лучший строительный объ-
ект года». 

Раньше территорию строяще-
гося комплекса занимал бетон-
ный завод, а на месте парка ро-
сли редкие деревья, среди кото-

рых складировались отходы. 
Чтобы превратить пространство 
в современное и благоустроен-
ное, было вложено около 300 
млн долларов инвестиций, рас-
сказал генеральный директор 
китайской компании-заказчика 
Чжао Яньтун. 

Традиционный китайский 
парк станет первым не только в 
Москве, но и в России в целом. А в 
расположенном здесь офисном 
центре будут работать предста-

вительства крупнейших китай-
ских и российских компаний. 
Для бизнеса Китая деловой центр 
станет одной из основных площа-
док по изучению российского 
рынка. 

Акцент

 В новом парке откроются 
китайский ресторан,
дом чайных церемоний 
и выставочный комплекс

ФГУП «Росморпорт» осуществляет передачу в аренду иму-
щества, закрепленного на праве хозяйственного ведения и нахо-
дящегося на балансовом учете Петропавловского филиала ФГУП 
«Росморпорт», расположенного по адресу: Камчатский край,  
г. Петропавловск-Камчатский, Вокзальная площадь, дом № 1/1.

Документация об аукционе размещена на официальном сайте 
Российской Федерации для размещения информации о проведе-
нии торгов www.torgi.gov.ru, официальном сайте организатора 
аукциона www.rosmorport.ru .

Получить дополнительную информацию о порядке сдачи в 
аренду имущества Петропавловского филиала можно:

-
тия портовой инфраструктуры Петропавловского филиала ФГУП 
«Росморпорт» по телефону +7 (4152) 21-29-27, добавочный 112 (с 
понедельника по пятницу с 8.30 до 17.00 по местному времени);

по телефону: +7 (495) 626-18-33 (с понедельника по пятницу с 9.00 
до 18.00 по московскому времени).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Что важно знать о защите 
от фальшивок и больших 
банкнотах — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1540429

1

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Электронной пере-
писью охватят 
не менее 10 процен-
тов респондентов
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Памятник Конфуцию был установлен на месте будущего делового центра еще до начала строительства. Сейчас на его фоне высятся почти готовые 
здания центра.

 Информационное сообщение о проведении торгов 
на право заключения договора купли-продажи 

принадлежащих ПАО «Газпром» акций 
АО «Центргаз» (99,9918 % уставного капитала)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-22, 
8 (812) 609-77-57, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО «ООО ЭТП ГПБ». Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 19.06.2018 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 16.05.2018 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 15.06.2018 г. до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.06.2018 г. до 18.00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги право: Право на заключение до-
говора купли-продажи пакета акций Акционерного общества 
« Центргаз» (далее — АО «Центргаз» или Общество), прина-
длежащих Публичному акционерному обществу «Газпром»: 
807 067 013 обыкновенных именных акций, что составляет 
99,9918 % уставного капитала и 99,9918 % обыкновенных имен-
ных акций Общества (далее — «Ценные бумаги»).

Начальная цена: 4 505 000 000 рублей, НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения начальной цены): 500 000 

рублей.
Размер задатка: 50 000 000 рублей.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения об АО «Центргаз»:
Место нахождения Общества: 300041, Тульская область, 

г. Тула, ул. Менделеевская, д. 11.
Данные государственной регистрации Общества: Акци-

онерное общество «Центргаз» зарегистрировано Админис-
трацией Центрального района Управы г. Тулы 29.06.1993 года, 
 регистрационный номер 1483. В соответствии с Федеральным За-
коном «О государственной регистрации юридических лиц» Инс-
пекцией МНС России по Центральному району г. Тулы 26.11.2002 
года внесена запись об Акционерном обществе «Центргаз» в Еди-
ный государственный реестр юридических лиц за основным госу-
дарственным регистрационным номером 1027100975538.

Уставный капитал Общества: 807 133 399 рублей разде-
лен на 807 133 399 обыкновенных именных акций номинальной 
стоимостью 1 (Один) рубль каждая (государственный регистра-
ционный номер выпуска 1-01-02895-А, дата государственной ре-
гистрации выпуска 20.04.2004).

Сведения об активах Общества: по состоянию на 31 де-
кабря 2017 года внеоборотные активы Общества составляют 
539 995 тыс. рублей, в том числе основные средства — 392 244 тыс. 
рублей; оборотные активы — 11 905 910 тыс. рублей, в том числе 
дебиторская задолженность — 10 203 297 тыс. рублей.

Сведения об обязательствах Общества: по состоянию на 
31 декабря 2017 года долгосрочные обязательства  Общества 
составляют 2 441 тыс. рублей; краткосрочные обязательства 
 Общества составляют 11 367 394 тыс. рублей, в том числе кре-
диторская задолженность Общества перед поставщиками и под-
рядчиками — 10 662 728 тыс. рублей, по налогам и сборам — 
351 488 тыс. рублей.

Основной вид деятельности Общества: 42.21 — Строи-
тельство инженерных коммуникаций для водоснабжения и водо-
отведения, газоснабжения.

Ознакомление претендентов с документами на предмет аук-
циона осуществляется с 16 мая 2018 года по 15 июня 2018 года 
в будние дни с 11.00 до 18.00 (время московское) по адресу: 
г. Санкт-Петербург, наб. Адмирала Лазарева, д. 24, лит. А, к. 850 
(ПАО «Газпром»).

Порядок проведения торгов: определяется Регламен-
том ООО ЭТП ГПБ. Полная документация о торгах размещена 
на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
а также на сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Китайские и российские строители 
здесь работают вместе и учатся 
друг у друга. 
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ПРАВО В Санкт-Петербурге
открывается Международный
юридический форум

Решение 
через диалог

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ в Северной столице 
начинает работу VIII Петербург-
ский международный юридиче-
ский форум. На три дня в здании 
Главного штаба на Дворцовой пло-
щади соберутся более четырех ты-
сяч политиков, экономистов, дея-
телей культуры и руководителей 
крупнейших российских и ино-
странных юридических фирм, 
правоведов и представителей су-
дебной власти. В пленарном засе-
дании ПМЮФ на тему «Будущее 
юридической профессии» примет 
участие председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев. 

По традиции нулевым событи-
ем деловой программы ПМЮФ 
стала конференция Конституци-
онного суда РФ, в этом году темой 
дискуссии стала «Конституция в 
эпоху глобальных перемен и зада-
чи конституционного контроля». 
Важный момент, который обсу-
ждался на конференции, — взаи-
модействие национальных и над-

национальных судебных органов. 
В деятельности Конституционно-
го суда  были случаи, когда реше-
ния ЕСПЧ  признавались неи-
сполнимыми или необязательны-
ми к исполнению на территории 
РФ. Но, как отметил Валерий 
Зорькин,  решений, принятых в 
соответствии с позицией Страс-
бургского суда и с опорой на нее, 
намного больше.

— Мы опираемся на опыт Евро-
пейского суда и венецианской 
конвенции, — отметил глава КС. — 
Но нет и не может быть у нас зву-
чания в унисон. ЕСПЧ в послед-
ние годы все чаще прибегает к 
эволютивному (развивающему-
ся, прогрессирующему. — «РГ») 
толкованию — Конвенции о пра-
вах человека, в то время как КС 
так же подходит к толкованию 
Конституции РФ. 

— Конфликт возникает из-за 
того, что суды по-разному интер-
претируют одни и те же нормы, — 
высказался и секретарь Европей-
ской комиссии за демократию че-
рез право  Совета Европы Томас 
Маркерт. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев
рассказал, кто вербует
молодежь в секты сатанистов

Дети в прицеле

Иван Егоров

ВОВЛЕЧЕНИЕ российской мо-
лодежи в сатанинские культы и 
деструктивные секты необходи-
мо жестко пресекать. Об этом зая-
вил в Саратове на выездном сове-
щании Совета безопасности РФ 
секретарь Совета Николай Пат-
рушев.

 «Следует жестко пресекать 
попытки вовлечения несовер-
шеннолетних, в том числе фанат-
ских групп, в незаконные публич-
ные мероприятия, а также де-
структивные организации, вклю-
чая религиозные организации, 
тоталитарные секты, исповедую-
щие идеи неоязычества, оккуль-
тизма и сатанизма», — отметил 
Патрушев.

По его словам, актуальными 
остаются вопросы обеспечения 
медиабезопасности молодежи, 
особенно в части воздействия 
распространяемой в интернете 
криминальной психологии, куль-
та насилия, а также других откро-
венных антиобщественных тече-
ний.

«Требуется отладить систему 
сбора и обмена информацией 
между органами профилактики о 
фактах вовлечения детей в дея-
тельность групп антиобществен-
ной направленности, а также о 
вновь возникающих угрозах их 
безопасности», — подчеркнул се-
кретарь Совбеза.

В целом, по данным секретаря 
Совета безопасности, сохраняет-
ся устойчивая тенденция роста 
преступлений экстремистской 
направленности, основная часть 
которых совершена молодыми 
людьми, в том числе несовершен-
нолетними. Только в Приволж-
ском федеральном округе выяв-
лено около двух тысяч участни-
ков молодежных объединений де-
структивной направленности.

По мнению Патрушева, рост 
экстремистских проявлений в мо-
лодежной среде вызывают как 
внутренние проблемы, такие как 
низкие уровень и качество обра-
зования, проблемы с трудоу-
стройством, социальное неравен-
ство, отсутствие доступной куль-
турно-досуговой среды, так и 
внешнее влияние. К нему Патру-
шев отнес деятельность спец-
служб и организаций иностран-

ных государств, а также курируе-
мых ими российских оппозицион-
ных структур. Эта деятельность, 
по словам секретаря СБ РФ, на-
правлена «на подрыв нравствен-
ных устоев, исторических основ и 
патриотических традиций, раз-
мывание традиционных культур-
ных и духовных ценностей».

В то же время в Приволжском 
федеральном округе в работу по 
профилактике этой деструктив-
ной деятельности вовлечены 120 
общественных организаций, по-
чти две тысячи военно-патриоти-
ческих клубов. Кроме того, рабо-
тают 56 центров психологиче-
ской помощи подросткам. Также 
в прошлом году в округе было 
подготовлено свыше двух с поло-
виной тысяч квалифицирован-
ных специалистов в области 
контрпропаганды идеологии экс-
тремизма и терроризма. При их 
активном участии было опубли-
ковано более 47 тысяч профилак-
тических и контрпропагандист-
ских материалов. Заблокировано 
около двух тысяч интернет-стра-
ниц, удалено свыше пяти тысяч 
материалов, признанных судами 
экстремистскими, объявлено 215 
предостережений, в федеральный 
список экстремистских материа-
лов внесены 84 интернет-ресурса.

Среди других актуальных тем 
национальной безопасности, ко-
торые обсудил Патрушев в При-
волжском округе, — борьба с на-
ркотиками и нелегальной мигра-
цией. Так, в 2017 году на миграци-
онный учет было поставлено око-
ло 1,5 миллиона иностранцев, ко-
торые прибывали более чем из 
100 стран. По-прежнему отмеча-
ется рост организованной пре-
ступности, специализирующейся 
на создании каналов незаконной 
миграции. Во время операции 
«Нелегал-2017» в округе были 
выдворены более 1,2 тысячи ино-
странцев, возбуждено 673 уго-
ловных дела и выявлено 142 тыся-
чи подозрительных финансовых 
операций на сумму более 30 мил-
лиардов рублей. Что касается 
борьбы с наркотиками, то уро-
вень смертности от отравления 
ими вырос в округе на 21 процент. 
В то же время более чем на 8 про-
центов снизился общий офици-
альный уровень заболеваемости 
наркоманией.

РЕСУРСЫ Законопроект 
об интеллектуальных 
счетчиках переписали

Плату сбросят 
в тариф

Александра Воздвиженская

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ законопроект об интеллек-
туальной системе учета (ИСУ) электроэнергии, который 
был принят Госдумой в первом чтении в ноябре прошло-
го года, претерпевает серьезные изменения. Разработ-
чик документа  минэнерго  внесет ко второму чтению по-
правки, которые конкретизируют, кто, когда и как запла-
тит за «умные» счетчики. Срок внесения поправок за-
канчивается 1 июня, но его могут сдвинуть.

Законопроект предполагает, что устанавливать «ум-
ные» счетчики будут всем потребителям по мере выхо-
да приборов из строя или достижения межповерочного 
интервала — это положение в документе сохраняется. В 
многоквартирных домах установкой займутся гаран-
тирующие поставщики, а на предприятиях юрлиц, дач-
ных участках и других объектах индивидуального жи-
лищного строительства — сетевые компании. Такое 
предложение озвучил замминистра энергетики Вячес-
лав Кравченко.

«Умный» счетчик сам передает данные об объемах 
потребленной энергии, дает сигнал ресурсникам о 
взломе или неисправности, в перспективе он позволит 
менять тарифный план (при наличии такой возможно-
сти) и так далее. Наиболее выгодно будет пользоваться 
такими счетчиками добросовестным плательщикам: 
они сэкономят и время, и деньги.

Потребитель напрямую платить за новый счетчик и 
его обслуживание не будет, заверил Кравченко. Диапа-
зон цен на прибор, который отвечает минимальному 
набору функций, — 3500—7000 рублей. Сбытовые ком-
пании, вложив свои деньги в установку приборов, вер-
нут их за счет сокращения персонала, который зани-
мается поверкой (он будет просто не нужен), сниже-
ния потерь в сетях, которые образует воровство элек-
тричества, и роста полезного отпуска энергии. Оста-
ток платежа будет вписан в тариф потребителя и рас-
тянут во времени примерно на десять лет (или срок ра-
боты нового счетчика), то есть скрытый платеж по 
факту будет равен копейкам, а его темпы роста не пре-
высят уровень, прописанный в прогнозе минэконо-
мразвития (например, пять процентов с 1 июля этого 
года).

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) под-
держивает поправки ко второму чтению законопроек-
та об ИСУ, но предлагает его несколько улучшить. На-
пример, если сбытовая компания сэкономила деньги 
за счет внедрения новой системы, то не изымать этот 
объем в бюджет, а оставить его сбыту, чтобы у него 
была мотивация дальше снижать издержки, пояснил 
замруководителя ФАС Виталий Королев. 

Проект Водителям посчитают страховку индивидуально

ОСАГО переходит 
на личности

Владимир Баршев 

У
же летом этого года та-
рифный коридор по 
ОСАГО будет расши-
рен, а коэффициент по 
возрасту и стажу во-

дителя получит 50 значений вме-
сто нынешних пяти. 

На сколько при таком подходе 
вырастет цена полиса рассказал 
заместитель председателя Банка 
России Владимир Чистюхин. 

Итак, у тарифного коридора 
на 20 процентов вырастет макси-
мальное значение и на 20 же про-
центов сократится минимальное. 
Если сейчас коридор базовой 
ставки для легкового автомоби-
ля, принадлежащего физическо-
му лицу, составляет от 3432 до 
4118 рублей, то после принятия 
изменений он составит от 2746 
до 4942. Таким образом страхов-
щики смогут варьировать стои-
мость полиса по собственному 
усмотрению в пределах 60 про-
центов. 

Серьезной реформе подвер-
гнется коэффициент по возрасту 
и стажу водителя. Это то, на что 
умножают базовый тариф при 
расчете стоимости страховки. 

Сейчас он имеет пять значений. 
Для водителей до 21 года со ста-
жем управления до 2 лет он со-
ставляет 1,8. Для водителей с та-
ким же стажем, но старше 22 лет 
— 1,7. Для остальных он составля-
ет единицу. Есть еще коэффици-
ент для полисов без ограничения 
количества допущенных лиц. Он 
равен 1,8. Новые коэффициенты 
предусматривают гораздо боль-
ше градаций по возрасту и стажу. 

По словам Владимира Чистю-
хина, практика показывает, что 
наиболее рискованно водят люди 
от 16 до 24 лет, независимо от 
стажа. Поэтому для них введены 
наиболее высокие коэффициен-
ты. Так, для водителей от 16 до21 
года со стажем до 2 лет вводится 

коэффициент 1,87. Со стажем от 
3 до 6 лет — 1,66. Для 22—24-лет-
них водителей со стажем до 2 лет 
коэффициент будет 1,77. Со ста-
жем от 3 и выше — 1,04. Самый 
маленький коэффициент 0,96 по-
явится у водителей 35—39 лет со 
стажем более 5 лет. Он же будет 
присваиваться водителям от 40 и 
старше со стажем от 3 лет. 

Как пояснил Чистюхин, повы-
шающих коэффициентов для 
60—70—80-летних водителей со 
стажем более 2 лет не предусмо-
трено. Практика показывает, что 
они в аварии попадают не чаще 
40-летних.

Также наведут порядок с ко-
эффициентом бонус-малус, кото-
рый присваивается в зависимо-

сти от наличия или отсутствия 
аварий. Во-первых, у человека он 
будет один-единственный. Сей-
час их может быть у водителя не-
сколько. Например, он купил по-
лис на свою машину сам, а в по-
лис машины жены он вписан. Но 
на машине жены он совершил 
ДТП. В итоге у него получается 
два коэффициента. В этом случае 
страховщик при заключении но-
вого договора должен будет вы-
брать тот, который ниже. Этот 
коэффициент будет присваи-
ваться раз в год. Таким образом 
страховая история будет закре-
плена за водителем, а не за авто-
мобилем. 

В итоге получается, что если 
страховщик назначает макси-
мальный тариф, то полис для 
среднего водителя будет стоить 7 
тысяч рублей. Сейчас он обхо-
дится в 5,8 тысячи. Самый доро-
гой полис будет стоить 31 тысячу 
против 24,9 тысячи рублей. Са-
мый дешевый 1,7 тысячи против 
1,5 тысячи сейчас. 

Если страховщик выбирает 
минимальный тариф, то полис 
среднему водителю обойдется в 
3,9 тысячи рублей против сегод-
няшних 4,9 тысячи. Самый доро-
гой — 17,3 тысячи против 20,8 ты-
сячи рублей. А самый дешевый 
950 рублей против 1,2 тысячи. 

Конечно, все опасаются, что 
страховщики воспользуются та-
кой возможностью и сразу уста-
новят тарифы по верхнему пре-
делу. Как считает Владимир Чи-
стюхин, чтобы такого не прои-
зошло, необходимо наделить ЦБ 
полномочиями по контролю за 
тарифами, которые устанавлива-
ют страховщики. Кроме того, по 
его словам, в регионах, где нет 
проблем с мошенниками, напри-
мер, в Москве, возникнет здоро-
вая конкуренция, которая заста-
вит страховщиков снижать цену. 

И это только первый этап, ко-
торый планируется запустить 
этим летом. 

Второй этап потребует внесе-
ния изменений в закон об ОСА-
ГО. Он предусматривает для 
страховых компаний возмож-
ность индивидуальных тарифов 
на автогражданку и дальнейшее 
расширение тарифного коридо-
ра. Планируется, что этот этап 
начнется в следующем году. А 
третий этап, когда будут сняты 
все ограничения, запустят после 
успешной работы первых двух. 

Летом страховщики начнут считать 
стоимость полисов по-новому. 
Подорожают они не для всех.

Акцент

 Практика показывает, 
что наиболее рискованно 
водят люди от 16 до 24 лет, 
независимо от стажа
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Владимир Чистюхин: ЦБ наделят полномочиями по контролю за тарифами, установленными страховщиками.  

Читайте также: Могут ли дачников заставить 
заключать договоры с энергосетями 
rg.ru/art/1533013

ТРАНСПОРТ Объявлен 
конкурс на поставку 
новых поездов метро

Экраны 
и теплый пол

Светлана Батова

МОСКВА объявила конкурс на покупку еще 594 ваго-
нов для метро. Поезда предназначены для пяти линий 
подземки и будут несколько отличаться от поступаю-
щих сейчас на фиолетовую ветку составов «Москва».

Новые вагоны пойдут на Сокольническую, Калуж-
ско-Рижскую, Филевскую и будущую Кожуховскую ли-
нии, а также на Таганско-Краснопресненскую, где 
больше половины составов уже поменяли на «Москву». 
Новые вагоны, которые покупаются сейчас, не полно-
стью обновят парк на каждой из пяти линий, а будут 
постепенно заменять поезда, отслужившие свой срок.  

Часть отличий в новых поездах распространится на 
все ветки: экраны над дверями, указывающие, на ка-
кой станции сейчас находится поезд, станут больше, на 
сиденьях вместо искусственной кожи появится тек-
стиль. Больше всего отличаться будут вагоны, предназ-
наченные для Филевской ветки.

Во-первых, они будут утепленными — и салон, и ка-
бина машиниста, в которой поставят даже пол с подо-
гревом. Снаружи вагоны должны быть покрыты специ-
альным составом, увеличивающим срок службы под 
открытым небом и палящим солнцем. Сиденья в пер-
вом и последнем вагонах впервые в отечественном ме-
тро поставят боком к окну и лицом друг к другу по схе-
ме два плюс одно. А еще на дверях вагонов появятся 
кнопки, как на «Ласточках» на МЦК, — если на станции 
никто не выходит, то и двери открывать не будут лиш-
ний раз, чтобы не выпускать тепло зимой.

Первоначальная стоимость контракта жизненного 
цикла, предусматривающего не только поставку, но и 
обслуживание поездов — 51 миллиард рублей. 

По словам заммэра по транспорту Максима Ликсу-
това, с 2010 по 2017 год Москва купила 1900 новых ва-
гонов метро — это около 40 процентов парка. В 2018—
2020 годах планируется поставить еще 1610, включая 
объявленную закупку. К 2020 году подвижной состав в 
метро будет обновлен на 65 процентов. 

МЕЖДУ ТЕМ

На портале «Активный гражданин» объявлено голосование на вы-

бор названия строящейся линии, которую пока называют «Кожу-

ховской». 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

16 мая (среда) в 13.30 пройдет торжественная церемония 
награждения победителей и лауреатов XXI Всероссийского 
конкурса научных работ молодежи «Экономический рост 
России». 
Конкурс организован Вольным экономическим обществом 
России при поддержке Финансового университета, Институ-
та экономики РАН, ИД «Экономическая газета» и проводит-
ся ежегодно с 1996 года.
 В церемонии награждения примут участие: молодежь, уче-
ные, эксперты, общественные и государственные деятели. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ИНИЦИАТИВА Для автомобилистов 
одним знаком будет меньше

«Шипы» без шипов

Сергей Серов

МИНИСТЕРСТВО внутренних 
дел предложило не заставлять во-
дителей в обязательном порядке 
устанавливать знак «Шипы» на 
автомобили с шипованной рези-
ной. Соответствующий проект по-
становления размещен на портале 
проектов нормативных актов.

В пояснении уточняется, что 
предлагается исключить «обязан-
ность водителя устанавливать 
опознавательный знак «Шипы» 
сзади механических транспор-
тных средств, имеющих ошипо-
ванные шины». 

Сейчас такая обязанность за-

креплена в пункте 8 Основных по-
ложений.  

Авторы отмечают, что знак 
«потерял свою актуальность» в 
связи с тем, что динамические ха-
рактеристики движения автомо-
биля определяются иными факто-
рами. Кроме того, авторы вполне 
обоснованно считают, что знак 
«Шипы» не поможет другим во-
дителям судить о том, как будет 
двигаться автомобиль, особенно 
в условиях неоднородного дорож-
ного покрытия, характерного для 
зимы.

В МВД полагают также, что за-
частую знак может ограничивать 
обзор водителю.
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РЕЗОНАНС У политического кризиса в Чехии появился химический запах

Вам с газом?
Владимир Снегирев,
Прага

Т
ихая, далекая от мировых 
катаклизмов Чехия в по-
следнее время все чаще 

упоминается в заголовках топо-
вых новостей. Последний случай 
связан с двойным агентом Серге-
ем Скрипалем, который, как со-
общил еженедельник Respekt, 
спустя два года после своего пе-
реезда на Запад тайно навестил 
Прагу, где встречался с предста-
вителями местной контрразвед-
ки. Что он с ними обсуждал, этого 
репортерам выяснить не уда-
лось, но, скорее всего, бывший 
высокопоставленный кадровик 
ГРУ мог оказывать консультаци-
онные услуги по установлению 
сотрудников российской развед-
ки на территории Чехии.

Имя Скрипаля и история с его 
таинственным отравлением фи-
гурирует также в публикациях 
местных СМИ в связи с недавним 
откровением президента Земана, 
который со ссылкой на военную 
разведку признал, что в Чехии «в 
небольшом количестве произво-
дилось и тестировалось нервно-
п а р а л и т и ч е с к о е  в е щ е с т в о 
A230», президент назвал его 
«Новичком». В понедельник при-
казом и.о. министра обороны 
(сейчас эту должность занимает 
Карла Шлехтова) со своей дол-
жности был снят директор ин-

ститута военных исследований 
Богуслав Шафарж, в вину кото-
рому поставлено то, что именно 
он якобы неверно сформулиро-
вал информацию, озвученную 
затем президентом Земаном, о 
производстве в Чехии нервно-па-
ралитического газа. Военное ве-
домство, а вслед за ним и оппози-
ция продолжают утверждать, что 
микросинтез никак нельзя на-
звать словом «производство». 

Здесь следует напомнить, что 
когда официальный представи-
тель российского МИДа М. Заха-
рова ранее назвала Чехию в чи-
сле стран, где мог производиться 
смертоносный газ, то это вызва-
ло в местных политических кру-
гах крайне болезненную реак-
цию. Казалось, даже сама мысль о 
причастности чехов к такому не-
благодарному делу уже рассма-
тривалась здесь как безумная 
крамола. После чего чешский 
президент и дал поручение своим 
спецслужбам предоставить ему 
точную и исчерпывающую ин-
формацию. Получив ее, глава го-
сударства счел необходимым 
предать эти сведения гласности.

Однако гласность, как выясня-
ется, можно толковать по-разно-
му. Для оппозиции это был сигнал 
начать новую атаку на «непред-
сказуемого и пророссийского» 
Милоша Земана. Теперь его обви-
няют чуть ли не в государствен-
ной измене. Оказывается, прези-

дент разгласил сведения, на кото-
рых стоял гриф секретности. 
Гриф, правда, был самой низкой 
категории, что-то вроде нашего 
«Для служебного пользования», 
но зато, по мнению критиков, это 
нанесло существенный урон обо-
роноспособности государства, 
повредило международной репу-
тации Чехии, сыграло на руку 
Москве. Суть упреков сводится к 

тому, что ядовитое вещество 
было якобы синтезировано в ми-
кроскопических дозах и только 
для того, чтобы разработать про-
тивоядие. После чего в той же ла-
боратории его полностью унич-
тожили. А теперь, мол, потенци-
альный противник осведомлен о 
наличии антидота и знает, что 
чехи продолжают двигаться в 
этом направлении.

Самые горячие оппоненты 
главы государства грозят ему 
крупным денежным штрафом и 

требуют импичмента. Кстати, к 
хору критиков присоединился и 
голос исполняющего обязаннос-
ти премьера Андрея Бабиша. По-
следнее обстоятельство надо 
подчеркнуть особо, потому что и 
сам Бабиш находится в очень 
двусмысленном положении: 
формально он исполняет обязан-
ности главы кабинета, однако 
уголовное преследование против 

него продолжается, у правитель-
ства все еще приставка «в отстав-
ке», а контуры коалиционного 
большинства в парламенте прос-
матриваются с трудом. В этой 
щекотливой ситуации именно 
президент неоднократно заявлял 
о своей поддержке кандидатуры 
Бабиша и необходимости как 
можно быстрее найти выход из 
патовой ситуации. А вот сам и.о. 
премьера предпочитает без кон-
ца маневрировать, старается уго-
дить «и нашим, и вашим».

Напомню, что возглавляемое 
миллиардером Андреем Баби-
шем движение ANO в октябре 
прошлого года одержало убеди-
тельную победу на парламент-
ских выборах, после чего прези-
дент назначил лидера движения 
главой кабинета и поручил ему 
сформировать новое правитель-
ство. Но 16 января нижняя пала-
та 117 голосами против 78 отка-
залась признать полномочия 
представленных кандидатов. По 
сути дела, это был вотум недове-
рия не министрам, а именно Ба-
бишу, который обвиняется в не-
законном получении евродота-
ций для своей фермы «Гнездо аи-
ста». После чего президент пре-
доставил Бабишу неограничен-
ный срок для второй попытки.

По ходу дела, как это часто 
случается с публичными полити-
ками, на свет божий всплыли и 
другие компрометирующие мил-
лиардера подробности, напри-
мер, его связь со службой госбез-
опасности в те далекие годы, ког-
да существовала единая Чехосло-
вакия. И хотя сам Бабиш утвер-
ждает, что его контакты с развед-
кой были обусловлены выполне-
нием служебных функций в си-
стеме внешней торговли, суд Бра-
тиславы однозначно назвал по-
литика-бизнесмена бывшим 
агентом.

Как бы там ни было, но вот уже 
больше четырех месяцев Бабишу 

и его соратникам по движению 
ANO, несмотря на все старания, 
никак не удается заручиться под-
держкой необходимого числа де-
путатов. Дошло уже до того, что в 
ходе торга с социал-демократи-
ческой партией (ЧСДП), которая 
на прошлогодних выборах пока-
зала самый низкий результат в 
своей истории, ей пообещали аж 
пять министерских портфелей, 
включая главные должности в та-
ких ключевых ведомствах, как 
МВД и МИД. Это заманчивое 
предложение внесло явный раз-
лад в некогда стройные ряды со-
циал-демократов и даже постави-
ло ее на грань раскола. Вроде бы, 
они и не против такой конфигу-
рации нового правительства, 
но… только без участия в нем са-
мого Андрея Бабиша.

После бурных дискуссий ру-
ководство ЧСДП решило до 14 
июня провести общепартийный 
референдум, который должен по-
ставить точку в дискуссии об от-
ношении к возможной коалиции. 
Вторым партнером может стать 
компартия, хотя ей-то как раз ни-
каких министерских постов 
никто не обещает, речь идет лишь 
о незначительных уступках в 
экономической стратегии буду-
щего правительства.

Пока же и кабинет меньшин-
ства, и его глава по-прежнему 
пребывают в обидном статусе по-
лупризнанных.

Проект В Москве и Костроме проходит форум, на котором представили 
туристический маршрут категории «национальное достояние» 
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Игорь Елков 

С
егодня в Костроме 
проходит второй день 
форума «Маршрут 
памяти император-
с к о й  с е м ь и » .  Ту р 

пройдет по местам ссылки и ги-
бели императора Николая II и 
членов его семьи. По оценке мин-
культуры, такая программа — но-
вое явление в нашем туризме.

«Самое подходящее определе-
ние: маршрут в категории «наци-
ональное достояние», — расска-
зывает Ольга Ярилова, директор 
департамента туризма и регио-
нальной политики министерства 
культуры. — Это больше чем тур-
проект, со временем он станет 
институтом. Его идеологи — Анна 
Громова и Алла Манилова, имен-
но благодаря им он получил ста-
тус федерального проекта».

Анна Громова — председатель 
Наблюдательного совета фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество», а 
Алла Манилова — заместитель 
министра культуры. По их замы-
слу, к проекту могут и должны 
подключиться не только города, 

которые связаны с местами ссыл-
ки и казни представителей дома 
Романовых. Программа шире: в 
перспективе «маршрут» будет 
прирастать любыми местами, 
куда ступала нога последнего им-
ператора и членов его семьи, 
включая города, куда они совер-
шали паломничество, где распо-
лагались их резиденции. Стать 
частью «Императорского мар-
шрута» — это не только честь, но и 
показатель уровня развития ту-
ризма в регионе. Что называется, 
губернаторам на заметку. 

Проект не признает границ. 
Маршрут, скорее всего, завернет 
во Францию и Италию, пройдет 
по современной Германии, а 24 
мая о нем расскажут в Вене. Если 
же говорить о российских горо-
дах и селах, то только на первом 
этапе планируют подключить 
Псков, Царское Село, Вологду, 
Киров, Тобольск, Пермь, Екате-
ринбург, Алапаевск, Санкт-Пе-
тербург и, конечно, Москву.

Повсеместно личное участие 
к проекту проявляют первые 
лица: высокие чины администра-
ций регионов, иерархи Церкви, 
главы общественных организа-

ций. В Москве членом Совета по 
систематизации туристического 
проекта «Императорский мар-
шрут» стал заместитель мэра 
Александр Горбенко.

А форум открывали в знаме-
нитой московской Марфо-Мари-

инской обители милосердия, ко-
торую основала Великая княгиня 
Елисавета Федоровна Романова в 
1907 году. И обитель, и место ги-
бели Елисаветы Федоровны — не-
отъемлемые составляющие мар-
шрута памяти Романовых.

«Она нам показала, как надо 
жить и как надо умирать, — счита-
ет епископ Орехово-Зуевский 
Пантелеймон.  

Влюбленным в западные идеа-
лы с этого места читать вдумчи-
во. Елисавету Федоровну при ро-
ждении назвали иначе. Длинное 
имя: Елизавета Александра Луи-
за Алиса Гессен-Дармштадтская. 
После того как вышла замуж за 

великого князя Сергея Александ-
ровича — приняла православие и 
стала великой княгиней царству-
ющего дома Романовых. 

После трагической гибели су-
пруга полностью отдалась бла-
готворительности. Россию и ее 
народ любила искренне и безза-
ветно. Боролась за лучшее буду-
щее для простых людей. Лечила и 
учила тех, кто не мог этого сде-

лать в силу жизненных обстоя-
тельств. Причем лечила не так, 
как обычно лечат бедных — в по-
рыве великодушия. У Марфо-Ма-
риинской обители были лучшие  
доктора и лекарства в Москве.

Бедность не возводила в 
культ: при обители была школа, 
где обучали ремеслам. 

Скептики скажут: ну и чем от-
платили люди этой святой жен-
щине? Настоящие люди платили 
ей признательностью и искрен-
ней любовью. А нелюди сотвори-
ли злодеяние. После революции 
Елисавета Федоровна отказалась 
покинуть Россию. Хотя такая воз-
можность была. Ее арестовали, 
выслали на Урал. Где без пригово-
ра казнили. 

Прославлена в лике святых 
Русской православной церкви... 

До последней секунды земной 
жизни Елисавета Федоровна не 
жалела о том, что не уехала на 
свою родину, в Европу. Она стала 
русской и разделяла судьбу луч-
шей части своего народа. 

«Бессмысленно сегодня гово-
рить о чьей-то вине, — считает Па-
вел Куликовский-Романов, член 
Ассоциации «Дома Романовых». 

— Никто из преступников до на-
ших дней не дожил. Самое важ-
ное в торжестве исторической 
справедливости не осуждение 
убийц, а почитание их жертв».

По его мнению, исторические 
исследования должны быть про-
должены. Поскольку до сих пор 
нет полной картины той траге-
дии. Много фальсификаций, по-
вторения старых мифов, небы-
лиц. И много самозванцев.

Проект же «Императорский 
маршрут» — прекрасный пример 
просвещения. Одно дело — читать 
книги по истории, и совсем дру-
гое — прикоснуться к истории.

...А первыми путешественни-
ками по «Императорскому мар-
шруту» станут дети. Уже в конце 
мая группы подростков, пригла-
шенных из всех регионов страны, 
совершат четырехдневную по-
ездку в Тобольск, Екатеринбург и 
Пермь. 

Акцент

 Самые горячие оппоненты 
главы государства грозят ему 
крупным штрафом и требуют 
импичмента

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Торжество исторической спра-
ведливости больше не в осу-
ждении убийц, а в почитании 
великих личностей

В Москве форум проходил в важ-
ной точке нового турмаршрута — 
в Марфо-Мариинской обители.
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НА ЗАПРАВКАХ ПОЯВИЛСЯ 
БЕНЗИН АИ-100

Александра Воздвиженская

НА АВТОЗАПРАВКАХ в Москве, Санкт-Петербурге и Ни-
жнем Новгороде начали продавать бензин Аи-100. Прио-
брести его теперь можно и на АЗС «Газпром нефти». Ком-
пания стала третьей по счету среди представителей круп-
ного бизнеса, которая перешла на продажу бензина с наи-
более высоким октановым числом.

До конца этого года топливо, которое назвали G-Drive, 
появится на заправках сети в других регионах. Выпуск Аи-
100 идет без использования октаноповышающих приса-
док за счет модернизации Омского нефтеперерабатываю-
щего завода (НПЗ): там построили автоматизированную 
станцию смешения бензинов.

Высокооктановое топливо предназначено для совре-
менных двигателей с требованиями по октановому числу 
не менее 95. Характеристики бензина подтвердили в отра-
слевом институте ВНИИ НП, а его соответствие европей-
ским стандартам качества топлив — в международной ла-
боратории SGS. Топливо протестировали на болидах в го-
ночных условиях и на обычных автомобилях. Оно подхо-
дит для всех современных бензиновых двигателей, заве-
рили в компании. Уже три года Аи-100 продается на стан-
циях сети в Восточной Европе.

Ранее «ЛУКОЙЛ» выпустил бензин ЭКТО 100, который 
пришел на замену Аи-98. Разработанное топливо безопа-
сно для применения в современных атмосферных и тур-
бированных двигателях с требованиями по октановому 
числу не менее 98 и позволяет раскрыть потенциал спор-
тивных автомобилей. Разницы в цене с Аи-98 почти нет. 
«Рязанская нефтеперерабатывающая компания» в марте 
также сообщила о выпуске первой партии Аи-100. Бензин 
соответствует требованиям техрегламента.

Рядовые автомобилисты, которые попробовали ездить 
на Аи-100 вместо Аи-98 (речь о двигателях с требования-
ми по октановому числу не менее 98), разницу практиче-
ски не заметили, однако собственники спорткаров, кото-
рые любят «втопить» педаль газа в пол, отмечают неболь-
шое ускорение разгона.

РАЗМЕР НАЛОГА 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ 
МОГУТ ИЗМЕНИТЬ

Ирина Жандарова

В ГОСДУМУ поступил законопроект, которым предла-
гается снизить коэффициент для расчета размера налога 
на имущество физических лиц по кадастровой стоимо-
сти. Сейчас он рассчитывается с применением времен-
ного коэффициента, который в течение пяти лет ежегод-
но повышается на 20 процентов (с 0,2 до 1). 

Авторы документа отмечают, что это уже привело к 
существенному увеличению налоговой нагрузки на гра-
ждан. Законопроектом предлагается ограничить коэф-
фициент 0,8 процента.

Если налог исчислялся по ошибочной кадастровой 
стоимости, которая была оспорена, то новый налог начи-
нает исчисляться не с момента оспаривания, а с момента 
применения ошибочной стоимости. При этом пересчи-
тать налог за прошлые периоды в большую сторону нель-
зя, а в меньшую — можно.

Одновременно с этим законопроект предлагает огра-
ничить рост суммы налога на имущество физлиц по када-
стровой стоимости 10% по отношению к прошлому году. 
Это правило будет применяться для субъектов, в кото-
рых исчисление налога на имущество физлиц осуществ-
ляется с коэффициентом 0,6. Такой коэффициент будет 
применяться в 2018 году в 28 субъектах. 

Разработчики отмечают, что документ направлен на 
реализацию Послания президента РФ Федеральному Со-
бранию Российской Федерации от 1 марта 2018 года, в 
котором глава государства указал, что налог должен 
быть справедливым и посильным для граждан.

Изменения могут привести к недопоступлению в 
2018 году доходов в региональные бюджеты в размере 
около 6 миллиардов рублей, поэтому для регионов пред-
усмотрят компенсацию выпадающих доходов.

В ЗОНАХ .RU И .РФ СТАЛО 
МЕНЬШЕ ДОМЕНОВ

Юлия Кривошапко

КОЛИЧЕСТВО доменов в зоне .ru за год уменьшилось 
почти на 56 тысяч, в зоне .рф — на 27 тысяч доменных 
имен. Сокращение составило 1 и 3 процента соответст-
венно. Такие данные приводятся в новом ежегодном от-
чете Координационного центра доменов .ru/.рф «Россий-
ское доменное пространство: итоги и перспективы».

В качестве причины подобной динамики авторы отче-
та называют повышение стоимости услуг для аккредито-
ванных регистраторов. С июля 2017 года стоимость опе-
раций по регистрации, продлению и передаче поддержки 
доменных имен в доменах .ru и .рф выросла с 70 до 120 
рублей без учета НДС. 

«В абсолютных числах зона .ru сократилась заметнее, 
чем зона .рф, так как изначально у домена на латинице 
была совершенно другая структура пользователей, — 
комментирует Андрей Воробьев, директор Координаци-
онного центра доменов .ru/.рф — Большое количество до-
менных имен в зоне .ru принадлежит доменным инвесто-
рам — эти имена были куплены для последующей пере-
продажи на вторичном рынке. Сейчас содержать такое 
портфолио стало менее выгодным, и именно эти домены 
не были продлены за последний год». 

По прогнозам Воробьева, уже летом сокращение до-
менных имен перейдет в рост. «Наиболее подвижная 
группа доменов, за счет которой произошло сокраще-
ние, себя уже практически исчерпала», — пояснил он.

Уровень проникновения Интернета в России, по дан-
ным аналитической компании GfK, за последний год вы-
рос с 70,4 до 72,8 процента. К началу 2018 года аудито-
рия интернет-пользователей в России среди населения 
16+ составила 87 миллионов человек. Это на 3 миллиона 
больше, чем год назад. 

Как отмечают эксперты, рост аудитории Интернета 
происходит в основном за счет людей старшего поколе-
ния. За последний год доля пользователей Всемирной па-
утины 55+ увеличилась на четверть. 

ЭКОНОМИКА
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ДЕНЬГИ

В столице
Франции
появится
своя валюта

«ПЕРСИКИ» 
ДЛЯ ПАРИЖАН

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

В ПАРИЖЕ появится своя собст-
венная валюта «пеш» — «перси-
ки» по-русски. Правда, сразу 
оговоримся: они  отнюдь не от-
меняют все прочие денежные 
знаки и в первую очередь обще-
европейский евро.

С  «персиковой» инициати-
вой выступила ассоциация моло-
дых энтузиастов «Валюта для Па-
рижа», которые решили перене-
сти на столицу зарекомендовав-
ший себя с лучшей стороны опыт 
одного из городских предместий 
— Монтрё. Там уже с 2014 года   
циркулирует альтернативная ва-
люта. Парижские  дензнаки на-
звали «персиками». Дело в том, 
что еще в XVII веке в Монтрё 
были разбиты  особые,  защи-
щенные стенами от непогоды 
персиковые сады. Их плоды  шли 
на стол французских королей. 

«Персики»,  а  это симпатич-
ные  цветные банкноты номина-
лом от 1 до 50,  обмениваются на 
евро из расчета один к одному, и 
в любой момент, как подчерки-
вают в ассоциации, можно про-
вести эту операцию  в обратном 
порядке.  Отметим, что все это 
делается в полном соответствии 
с французским  валютно-финан-
совым кодексом,  разрешающим 
такую практику, если она «за-
трагивает  определенный  круг 
лиц, которые согласны прини-
мать  подобные платежные сред-
ства». Причем это касается  как 
ремесленников, торговцев, так  и 
потребителей их услуг.  Так, в 
Монтрё и соседних с ним приго-
родах  во  фруктовый  круговорот 
вовлечены сотни всевозможных 
предприятий. Это  мастерские 
по ремонту обуви и магазины 
канцтоваров,  цветочные ларьки 
и  небольшие супермаркеты био-
продуктов, бистро и школы тан-
цев.  Полученные при обмене 
евро оседают на особом счете, с 
которого коммерсанты и прочие 
инициативные  люди могут по-
лучать кредиты для сугубо мест-
ных проектов.

На сегодняшний день в  Пари-
же  в «персиковое» движение  
включились восемь из двадцати 
городских округов.  

СУД 
Прокурор
просит для
террористов
от 16 до 18 лет
тюрьмы

ГОТОВИЛИ 
ДИВЕРСИИ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Московском окружном 
военном суде подошел к финалу 
процесс по делу о подготовке те-
рактов в Москве.

Гособвинитель попросил суд 
приговорить четверых обвиняе-
мых к различным срокам нака-
зания — от 16 до 18 лет лишения 
свободы. Виктор Федорович, Те-
мерлан Цечоев, Хисмаил Наумов 
и Абро Хайдаров, по мнению 
прокурора, должны отбывать за-
ключение только в колонии 
строгого режима.

Им вынесут приговор по об-
винению по статьям «Приготов-
ление к теракту», «Торговля ору-
жием»  и «Незаконное изготов-
ление взрывчатых веществ». По 
версии ФСБ, диверсионно-тер-
рористическая группа, в кото-
рую входили подсудимые, в 2016 
году готовила серию резонан-
сных терактов. При обысках у 
них нашли самодельные взрыв-
ные устройства, автоматическое 
огнестрельное оружие, а также 
большое количество взрывчато-
го вещества.

Как отмечали в суде предста-
вители следствия, боевики гото-
вили атаки по прямому указа-
нию эмиссара запрещенного в 
РФ «Исламского государства», 
который объявлен в междуна-
родный розыск властями Таджи-
кистана и сейчас находится за 
границей. Позже один из фигу-
рантов дела, Хайдаров, заявлял о 
своей непричастности к воору-
женным формированиям, отме-
чая, что хотел лишь перепродать 
приобретенное ранее его отцом 
оружие, чтобы оплатить кредит.

После прения сторон суд уда-
лился в совещательную комнату 
для вынесения приговора, кото-
рый будет оглашен сегодня.

КАЗУС Ученые раскрыли
секрет Пизанской башни

Помог наклон

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ИТАЛИИ наконец-то раскрыли секрет устойчивости 
Пизанской башни, пережившей четыре землетрясения, 
произошедших в регионе с 1280 года. 

Пизанская башня, построенная по проекту архитекто-
ра Боннано Пизано, стала главной мировой «падающей» 
достопримечательностью благодаря своему знаменито-
му изъяну — 57-метровая конструкция стоит не строго 
вертикально, а под наклоном от основной оси, который 
возник еще в ходе строительства. Сейчас смещение вер-
шины, которое увеличивается ежегодно на один милли-
метр, составляет пять метров. Тем не менее на протяже-
нии шести веков Башня оставалась «непоколебимой».

Разгадать эту таинственную загадку удалось группе 
ученых под руководством профессора архитектуры рим-
ского университета «Рома Тре» Камилло Нути. Инжене-
ры выяснили, что причиной «затянувшегося чуда» стал 
«секретный феномен» под сложным названием «дина-
мическое взаимодействие сооружения и грунта». «Мы 
пришли к удивительному выводу: как ни странно, башне 
помог выстоять на протяжении веков ее фирменный на-
клон. Кроме того, поспособствовали этому и другие фак-
торы — внушительная высота и жесткость конструкции 
башни, которая в сочетании с мягкостью фундамента из-
меняет вибрацию грунта и гасит колебания, возникаю-
щие во время подземных толчков. Мы также установили, 
что в период сейсмической активности башня движется 
вокруг своей оси, то есть вокруг наклона, что спасает от 
ее разрушения каждый раз, когда происходят колебания. 
Фактически получается, что башне очень повезло, что за 
все эти годы ее никто не попытался выпрямить, либо 
укрепить ее фундамент. В вертикальном положении она 
точно не просуществовала бы так долго», — рассказал 
«РГ» профессор Нути.

СЛОВЕСНОСТЬ Объявлен
шорт-лист Патриаршей
литературной премии

Не для шоуменов

Елена Новоселова

СРЕДИ номинантов Патриаршей литературной премии 
2018 года писатели Альберт Лиханов, Виктор Потанин, 
Леонид Бежин, Михаил Тарковский, а также поэт Влади-
мир Костров. Всего в коротком списке десять фамилий. 
Все, как выразился член палаты попечителей премии пи-
сатель и священнослужитель Ярослав Шипов, «люди 
честно послужившие русской литературе, те, кто не бе-
гает с одного шоу на другое».  Кто из них станет лауреа-
том, будет известно 24 мая — в День славянской письмен-
ности и культуры. 

Главный критерий награды, заявляют эксперты и по-
печители, прежде всего вклад литератора в утверждение 
духовных и нравственных ценностей «в жизни совре-
менного человека, семьи и общества». Так сказано в по-
ложении о премии. «Ни конфессиональные, ни религиоз-
ные, ни политические моменты здесь не упоминаются», 
— объяснил председатель Издательского совета Русской 
православной церкви митрополит Калужский и Боров-
ский Климент, отве-
чая на вопрос, дол-
жен ли писатель 
быть воцерковлен и 
принадлежать к пра-
вославному верои-
споведанию. По мне-
нию владыки, шан-
сов стать лауреатом 
нет у тех, чья цель 
лишь гонорар: «По-
гоня за деньгами 
чаще всего не прино-
сит нравственную и духовную пользу обществу. Если же  
писатель заботится о том, чтобы сохранить отечествен-
ную культуру, продолжить традиции великих русских 
писателей Пушкина, Достоевского, рассказать о Вели-
кой отечественной войне, о подвиге мучеников, рас-
крыть в художественной форме жизнь великих людей, он 
попадет в поле зрения Патриаршей премии». 

Главное поощрение лауреатам — быть отмеченным 
«знаком качества» премии. Но материальное воплоще-
ние у награды есть. Это 300 тысяч рублей.  

В этом году среди номинантов нет священнослужите-
лей. «Короткий список нынешнего года  такой сильный, 
что места в нем священникам не хватило», — объявил ми-
трополит Климент. 

Его поддержал член палаты попечителей премии, 
президент Российской государственной библиотеки 
Виктор Федоров: «В этом году и география номинантов 
чрезвычайно широка, и их литературный уровень 
очень мощный. Дебаты были очень серьезными. Корот-
кий список пришлось увеличить, поскольку достойные 
писатели не умещались в какую-то заранее запланиро-
ванную контрольную цифру».  К слову, всего заявок по-
ступило 53. А среди них были не только пришедшие из 
самых разных регионов России, но и с Украины, из Бе-
лоруссии, Эстонии, Латвии и даже из Аргентины. Ла-
тинская Америка представлена переводчиком совре-
менных русских писателей на испанский язык Алексан-
дром Гонсалесом. 

Особый случай Несмотря на решение суда, красноярские приставы 
четвертый месяц не могут вернуть малыша матери

Отлучение Марка
Золик Мильман, 
«Российская газета», 
Красноярск

Э
та история давно уже 
за рамками приватно-
сти. О ней информи-
рует сайт «STOPкид-
неппинг», ее обсужда-

ют эксперты совета при детском 
омбудсмене и Общественной па-
латы РФ. Тем временем Марик, 
которого мама считает заложни-
ком, в свои неполные пять лет на-
учился прятаться в разных квар-
тирах и уходить от погони. Не 
сам, конечно, – с помощью папы, 
дяди и дедушки.

Не было у страхов
никаких оснований

Еще недавно они жили в Мо-
скве. Фотоальбом о той поре Та-
тьяна Колиберда разбила на глав-
ки: «Ты уже держишь головку», 
«Учишься ходить», «Любимая 
гречка с огурцом из бабушкино-
го парника», «Помогаешь пасти 
черепашку Мотю», «Ты спас ко-
тенка. Горжусь», «Моя любовь», 
«Моя звезда»…

— Казалось, все наладится, — 
вспоминает теперь. — Прежняя 
раздражительность Максима 
на якобы враждебный мир, 
мысли о том, что за ним кто-то 
следит, навязчивые мечты о 
власти, приступы одиночества 
или гнева на мое «непослуша-
ние» вроде забылись. Да ведь и 
не было у тех страхов никаких 
оснований. Я после МГУ в газе-
те работала, он, выпускник 
стройуниверситета, фирму со-
здал. Мои родители подарили 
«однушку»,  сын родился — 
двухкомнатную. Но приехав-
ший из Красноярска свекор, 
Александр Геннадьевич, потре-
бовал разменять квартиру на 
меньшую и «долю Максима» 
отдать деньгами. Муж вновь 
стал агрессивным. Домашние 
иконки переворачивал. Кре-
стить малыша в православной 
церкви запретил. В ярости мог 
толкнуть: «Я тут главный, ты 
должна служить моей семье!». 
Маркуша в садике жаловался: 
«Папа бьет». Однажды поста-
вил меня на колени в угол, схва-
тил ребенка, и уже из другой 
комнаты (видео, снятое сквозь 
щелку, нет сил пересматри-
вать) грянуло: «Мамочка, спа-
си!».

«Вижу малыша
на заднем сиденье»

Наскоро перебравшись под 
родительский кров, общению с 
Марком не препятствовала. 
Когда в садике малыш подхва-
тил пневмонию, и Максим при-
мчался с больничным — «в ста-
ционаре с ним сам полежу» — 
спорить не стала. Была рядом, 
оставляя их вдвоем только на 
ночь. Надеялась: «Невзгоды от-
ступят».

После поправки, девятого де-
кабря муж повел мальчика в бас-
сейн. За полночь прислал сооб-
щение: «Поспит у меня». Через 
неделю чудом дозвонившиеся до 
него полицейские услышат: «Мы 
в подмосковном санатории». 

Проверят — ложь. Объявят в ро-
зыск. Наконец, успокоят: живы, 
находятся в Красноярске, фото 
прилагается. 

И началась война. Максим, 
известив столичные инстанции 
о «жестоком обращении матери 
к сыну», обратился в суд с прось-
бой расторгнуть брак. Таня, по-
давшая встречный иск, полетела 
в Сибирь.

Весь лютый январь носилась 
по юристам, расклеивала сним-
ки Марка, выясняла адреса, где 
он мог оказаться. Телефон Мак-
сима молчал, двери квартир его 
отца и старшего брата не откры-
вались, зато соседи поили ком-
потом, а у нанятого частного сы-
щика появились добровольные 
помощники. Они и заметили 
мужчину с похожим мальчиком, 
направлявшихся от праворуль-
ной «Тойоты» к дому. До утра от 
подъезда глаз не отвели, однако 
машина исчезла. «Может, через 
чердак другим парадным спу-
стились?» — предположили мест-
ные. 

Записанный номер передали 
по цепи, и вскоре «застучал» 
СМС-телеграф: «Паркуется у 

киоска. Купил два свертка», 
«Стоит у какой-то конторы», 
«Отправился в банк», «Вижу ма-
лыша на заднем сиденье!»… 

Три месяца назад Централь-
ный суд Красноярска, определив 
порядок общения отца с сыном 
до окончания разбирательств, 
обязал передать ребенка матери. 
С тех пор вердикт, который 
«подлежит немедленному ис-
полнению, обжалованию не под-
лежит», остается, по сути, про-
игнорированным. 

Пристав-исполнитель Евге-
ния Соколова мое телефонное 
«здравствуйте» пресекла на 
корню: «Российская газета»? 
Д о  с в ида н и я ! » .  В  к р а е в о м 
управлении ФССП все-таки по-
яснили: «От исполнения закон-
ных требований Максим укло-
няется. Составлены протоколы 
об административном правона-
рушении. Пристав обратился в 
суд за разъяснением, имеет ли 
он право войти в жилое поме-
щение».

Схватка на парковом 
острове — 
недетское кино

Каждый сюжет волонтерско-
го видеосериала – драма: без-
успешные переговоры, безутеш-
ные штурмы железных засовов. 
Схватку на парковом острове, 
где Таня впервые после разлуки 
увидела Марка на самокате, вос-
станавливать особенно тяжело. 

Вот они с распростертыми 
объятиями летят друг к другу, но 
сына хватает в охапку папа и та-
щит к машине. Двери заблокиро-
вать не успевает. Таня умудряет-
ся вскочить на соседнее кресло и 
погладить ножку ребенка. «Не 
бей его!», — кричит Максим. И тут 
же — в трубку: «На меня напали!». 

Дальше — по нарастающей. 
Быстрый приезд отца и старшего 
брата Саши. Таран машины, до-
ставившей Таню, потом — водите-
ля, заброшенного на капот. Слу-
чайные свидетели в шоке фикси-
руют, как Максим перетаскивает 
Марка в другое авто и срывается 
с места, как мощный Александр 
отшвыривает Таню, которая, за-
щищаясь, пшикает в его сторону 
из аэрозольного баллончика 
«Антизверь».  

Черенок с лепестками 
посреди листа

— Саша и меня ударил, когда 
на лестничной площадке про-

сила, чтоб невестку к ребенку 
пустили, — шепчет сквозь слезы 
Татьяна Ивановна Смолкина, 
мать братьев. — Судьба тезки, с 
которой мы едва знакомы, а 
стали родными, вообще — один 
в один — моя судьба. И мне муж 
говаривал, что мир враждебен, 
а для женщины есть две коман-
ды: «иди сюда» и «иди отсюда». 
И у меня, правда, через три года 
после того, как нас оставил, 
взял шестилетку Максима на 
прогулку и не вернул. Старший, 
получив в подарок автомобиль, 
сам к нему переехал. На вопрос 
«за что мне такое?» отрезал: 
«Ты другой веры». Оказалось, 
вслед за отцом стал адвенти-
стом... Максим маленьким так 
рисовал! А потом случайно по-
пался его набросок: черенок с 
лепестками посреди листа. 
Одиночество. На последней 
встрече видела, как его, под-
ростка, в угол ставили. Впро-
чем, после того, как не удалось 
оставить меня без жилья, к де-
тям больше не допускали. И 
внуков не показали ни разу. Ни 
у кого там голоса нет. Все реша-
ет глава рода.

Искусство трактовки
Максим предложение встре-

титься принял с радостью, но в 
назначенный час мне улыбнулся 
учтивый пожилой человек: 
«Александр Геннадьевич. Пого-
ворим?».

Включили диктофоны. Инте-
ресуется: «Ваша статья случай-
но не заказная?». Островную 
атаку, ставшую поводом для 
возбуждения дела об админи-
стративном правонарушении, 
опровергает: «ДТП выдумали 
неизвестные, напавшие на сына 
с внуком, и Татьяна Анатольев-
на, которая залила опасным га-
зом машину, Максима и ребен-
ка, получившего ожог». Разъя-
сняет: «Суд обязывает, а реша-
ет родитель — согласно Семей-
ному кодексу, исходя из того, не 
навредит ли это ребенку». Ин-
формирует: в методах воспита-
ния Татьяны Анатольевны не 
было ничего практического, 
мальчику все позволялось, в то 
же время «на его теле Максим 
обнаружил многочисленные ге-
матомы». — «Есть доказательст-
ва?». — «Есть фотографии». — 
«Факт засвидетельствован?». 
Показывает копию незаконно-
го опроса мальчика, произве-
денного совсем недавно ин-
спектором по делам несовер-
шеннолетних. Прощаясь, веж-
ливо  предупреждает: согласия 
на распространение информа-
ции о личной жизни ни он, ни 
Максим не дают. 

Таня держится мужественно: «Я не смогу жить без сына».

День выхода из роддома в их жизни был самым безмятежным.

Акцент

 Муж вновь стал агрессивным. 
Домашние иконки
переворачивал. Крестить 
малыша в православной
церкви запретил.
В ярости мог толкнуть:
«Я тут главный, ты должна
служить моей семье!»

Среди номинантов 
писатели с Украины, 
из Белоруссии, 
Эстонии, Латвии 
и даже из Аргентины

В настоящее время смещение вершины Пизанской башни 
составляет уже пять метров.
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В Италии туристов поставят на счетчик —
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1539809
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Читайте на сайте:
Суд объяснил,
с кем из родителей
после развода
останется ребенок 
rg.ru/art/1541789

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Зайцева, 
руководитель красноярского центра
«Мой юрист»:

— Даже планомерно прививая маленькому человеку синдром отказа от одного 

из родителей, обрубить его любовь к маме или папе невозможно. Во всяком слу-

чае, это поддается диагностированию и излечению. Поэтому мы настаиваем на 

проведении профессиональной комплексной психолого-психиатрической эк-

спертизы Татьяны, Максима и Марка. Но прежде необходимо признать: если не 

по букве, то по духу закона лишение ребенка права общения с матерью есть не 

что иное, как посягательство на его свободу. Определение суда должно быть ис-

полнено неукоснительно.  

PS. 
Пастор красноярской общины 
№4 Церкви христиан адвенти-
стов седьмого дня Антон Круго-
вов ситуацию не комментирует, 
но его супруга на Танин запрос 
любезно ответила: «Все отлич-
но! Марк весел, здоров, играет с 
детьми. Верю, разберетесь в ва-
ших отношениях».
Таня держится мужественно. 
Сняла в Красноярске комнату, 
подыскивает временную рабо-
ту:
— Я не смогу жить без сына... 
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СТОЛКНОВЕНИЕ В Газе хоронят жертв кровопролития

Смертельное 
новоселье
Екатерина Забродина

В
о вторник Совбез ООН со-
брался на экстренное засе-
дание, посвященное ситуа-

ции в секторе Газа. Там вспыхну-
ли массовые и самые ожесточен-
ные за последние годы беспоряд-
ки, которые привели к десяткам 
жертв со стороны палестинцев. 
Они вышли на «марш возвраще-
ния», инициированный группи-
ровкой ХАМАС, которая контр-
олирует анклав. Вчера обстанов-
ка обострилась на Западном бе-
регу реки Иордан. Между тем До-
нальд Трамп не комментирует 
события, спровоцированные его 
решением перенести посольство 
США из Тель-Авива в Иерусалим.

В Газе, где объявлен траур,  
прошли похороны жертв крово-

пролития. По информации мест-
ных медиков, в столкновениях с 
израильской полицией 14 мая 
погиб 61 человек, в том числе во-
семь несовершеннолетних, 2700 
демонстрантов были ранены. У 
половины — огнестрельные ране-
ния. В армии обороны Израиля 
уверяют: все действия с ее сторо-
ны были направлены на пресече-
ние насильственных акций. Со-
гласно отчету силовиков, сторон-
ники ХАМАС под прикрытием де-
монстрации неоднократно шли 
на прорыв «забора безопасно-
сти», забрасывали израильскую 
территорию бутылками с зажи-
гательной смесью, приводили в 
действие взрывные устройства и 
обстреливали израильских сол-
дат.  Между тем в руководстве 
ХАМАС не собираются сворачи-

вать протесты, приуроченные к 
70-летию основания Государства 
Израиль и открытию американ-
ской дипмиссии в Иерусалиме. 
Вчера черными клубами дыма за-
волокло и КПП на Западном бере-
гу — там демонстранты также 
принялись жечь покрышки и 
бросать камни в израильских во-
енных, которые отвечали слезо-
точивым газом и выстрелами. 

В Управлении Верховного ко-
миссара ООН по правам челове-
ка назвали действия израильтян 
непропорциональным ответом. 
«Сам факт приближения к погра-
ничному заграждению не оправ-
дывает ведения огня на пораже-
ние», — заявил официальный 
представитель ведомства Руперт 
Колвилл. Страны ЕС призвали 
израильтян и палестинцев к сдер-

жанности. При этом президент 
Франции Эмманюэль Макрон в 
телефонном разговорое с пре-
мьером Израиля Беньямином Не-
таньяху осудил подавление ма-
нифестаций, а глава британского 
правительства Тереза Мэй при-
звала мировое сообщество про-
вести объективное расследова-
ние событий в Газе и выяснить, 
насколько целесообразным было 
применение боевых патронов 
против палестинских демон-
странтов, а также какую роль в 
этих событиях играл ХАМАС. На 
этом фоне крайне жесткими за-
явлениями обменялись Нетанья-
ху и президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган. Как сообщает 
Reuters со ссылкой на диплома-
тический источник в Анкаре, в 
турецкий МИД вчера был вызван 
посол Израиля. Дипломата  про-
информировали об отзыве посла  
Турции из Тель-Авива для кон-
сультаций и дали понять, что ему 
также «было бы желательно по-
кинуть страну на некоторое вре-
мя». После этого  власти Израиля 
решили выслать генконсула Тур-
ции в Иерусалиме.  

Ранее глава российского МИД 
Сергей Лавров выразил обеспо-
коенность обострением ситуа-
ции на палестинских землях. 
«Что касается вопроса об откры-
тии посольства США в Иерусали-
ме, то мы неоднократно давали 
нашу негативную оценку этому 
решению. Убеждены, что нельзя в 
одностороннем порядке ревизо-
вать те договоренности, которые 
были закреплены в решениях 
международного сообщества», — 
заключил министр. 

ДИПЛОМАТИЯ

КНДР начала 
демонтаж 
ядерного 
полигона

ПРИХОДИТЕ 
И СМОТРИТЕ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

СЕВЕРНАЯ Корея приступила к 
выполнению своих обещаний и 
начала процесс демонтажа объ-
ектов ядерного полигона Пхун-
гери, что на северо-востоке стра-
ны.  «В частности, снесено не-
сколько вспомогательных зда-
ний, расположенных недалеко 
от северного, западного и южно-
го входов в шахту тоннеля поли-
гона», — говорится в докладе, 
опубликованном на сайте порта-
ла 38 North, специализирующе-
гося на анализе информации по 
КНДР. Эти данные были получе-
ны группой ученых США из Уни-
верситета Джонса Хопкинса.

На снимках также видно, что 
в некоторых местах проведен де-
монтаж подъездных путей для 
вагонов, которые вели в места 
для отвала грунта. Одновремен-
но в отчете американских эк-
спертов отмечено, что основные 
более значимые сооружения по-
лигона пока остаются нетрону-
тыми, а сами входы в тоннели — 
открытыми. Скорее всего это 
связано с тем, что в ближайшее 
время в Пхунгери должна при-
быть группа иностранных жур-
налистов для освещения процес-
са демонтажа полигона. 

О решении демонтировать 
свой единственный ядерный по-
лигон, где КНДР провела все 
шесть испытаний, лидер Север-
ной Кореи Ким Чен Ын заявил 20 
апреля. Тогда же было сообщено, 
что Пхеньян прекращает все ра-
кетные и ядерные испытания.

Скандал Консул Украины в Германии оказался поклонником Гитлера и войск СС

Дипломат со «шмайсером»
Петр Лихоманов

В
нешнеполитическое 
ведомство Украины 
оказалось в центре 
скандала, который мо-
жет иметь далекоиду-

щие последствия. В начале неде-
ли выяснилось, что консул стра-
ны в Германии Василий Марущи-
нец публично — на своей страни-
це в Facebook — высказывает на-
цистские взгляды, отрицает Хо-
локост и поклоняется Гитлеру. 
«Казус Марущинца» позволяет 
говорить о том, что МИД Украи-
ны в целом болен теми же по-
стыдными болезнями, что и кон-
сул в Германии.

На моральный облик украин-
ского дипломата в Германии 
обратил внимание известный 
украинский блогер Анатолий 
Шарий, посвятивший пану Мару-
щинцу два видеосюжета, в кото-
рых проанализировал профиль 
этого человека в социальных се-
тях, круг его виртуальных и ре-
альных друзей, и наиболее замет-
ные высказывания. Вывод полу-
чился неутешительный: украин-
ский дипломат Марущинец нена-
видит евреев, русских, поляков, 
венгров и русинов; отрицает Хо-
локост; считает Гитлера великой 
исторической личностью — даже 
на шестидесятилетие друзья и 
коллеги, очевидно осведомлен-
ные о симпатиях юбиляра, пода-
рили ему торт в виде книги 
«Майн Кампф»; фотографирует-
ся в шлеме войск СС и считает 
себя «истинным арийцем». Так-
же у консула есть мечта — созда-
ние «украинской империи для 
украинцев», которую он называ-
ет Ориана и для которой уже при-
думал флаг — синяя свастика в 
желтом круге на красно-черном 
полотнище. Мечту эту, как и лю-
бовь к Третьему рейху, Марущи-
нец вынес из детства: на одной из 
черно-белых подростковых фо-
тографий он позирует с деревян-
ным «шмайсером» в переделан-
ной «на немецкий манер» отцов-
ской военной форме. 

Реакция МИД на расследова-
ние Анатолия Шария, обещавше-
го донести информацию о Мару-
щинце до немецких властей — 
ведь по законам Германии укра-
инский консул является уголов-
ным преступником, — поначалу 
была сдержанной. Министр ино-
странных дел Павел Климкин в 
Twitter обещал «проверить ин-
формацию». А позже спикер 
МИД Марьяна Беца сообщила, 
что Марущинец отстранен от ис-
полнения обязанностей, и осуди-
ла «все проявления антисеми-

тизма, ксенофобии, дискримина-
ции как в обществе, так и в МИД».

Последние слова можно счи-
тать признанием: антисемитизм 
и ксенофобия в украинской ди-
пломатии все-таки присутству-
ют. Откуда они появились в ве-
домстве, можно пояснить на при-
мере самого Марущинца. Дело в 
том, что этот уроженец села 
Большой Раковец Закарпатской 
области никогда не мечтал быть 
дипломатом, не стремился по-
ступить в Институт международ-
ных отношений при Киевском го-
суниверситете и всего лишь пре-
подавал немецкий язык в родном 
селе. Так продолжалось до тех 

пор, пока с распадом СССР в не-
зависимой Украине не появилась 
партия «Рух» — прародительница 
всех современных национали-
стических и неонацистских дви-
жений в стране. И Марущинец 
стал делать партийную карьеру: 
организовал ячейку «Рух» в 
Большом Раковце, неоднократно, 
правда, безуспешно, баллотиро-
вался в депутаты, и наконец, бла-
годаря протекции лидера партии 
Бориса Тарасюка — на тот момент 
первого заместителя главы МИД 
Украины, а позже министра — 
стал дипломатом. Нужно поя-
снить, что Тарасюк, пользуясь 
кадровым голодом в украинской 

дипломатии, открыл дорогу на 
госслужбу целой плеяде нацио-
налистов. Можно даже говорить 
о «поколении Тарасюка» в укра-
инском МИДе, начавшем форми-
роваться задолго до прихода к 

власти Виктора Ющенко, когда 
националисты, зачастую не име-
ющие профильного образования, 
заполонили госструктуры. К сло-
ву, дочь бывшего министра, Ок-
сана Тарасюк, непосредствен-

ный руководитель Василия Ма-
рущинца, будучи генеральным 
консулом в Гамбурге, не могла не 
знать об идеологических при-
страстиях подчиненного, похо-
жих на психическое расстройст-
во. «Лайков» к его постам она не 
ставила за неимением страницы 
в Facebook, зато ими щедро осы-
пали Марущинца другие дипло-
маты и госслужащие, которых 
среди виртуальных друзей кон-
сула около трех десятков.

Сейчас украинский МИД пы-
тается представить скандал с Ма-
рущинцем как досадное исклю-
чение, прискорбный, но единич-
ный случай. Такая линия поведе-
ния продиктована возникшими в 
последнее время проблемами на 
высоком международном уров-
не. Так, в апреле 57 американ-
ских конгрессменов потребова-
ли от госдепа обратить внимание 
на украинский «государствен-
ный антисемитизм» — посол 
США на Украине Мари Йовано-
вич действительно выразила ки-
евскому руководству свое недо-
вольство и озабоченность. За 
полгода до этого министерство 
по делам Иерусалима и диаспоры 
констатировало двукратный 
рост антисемитских инцидентов 
на Украине, что стало предметом 
рассмотрения правительства Из-
раиля и негативно отразилось на 
двусторонних отношениях — до-
шло до отмены визита украин-
ского премьера Гройсмана в 
Тель-Авив. При этом практика 
показывает, что случай Мару-
щинца — лишь один из множест-
ва. Так, всего месяц назад посол 
Украины в Кувейте Владимир 
Толкач взялся в Facebook рассу-
ждать, как правильно по-украин-
ски называть евреев. Очевидный 
антисемитский подтекст этой за-
писи не остался незамеченным 
его подписчиками, но не получил 
широкой огласки в СМИ. И это 
только скандалы последних дней, 
связанные только с дипломатами 
и ставшие достоянием публики 
благодаря социальным сетям. 
Можно представить — в том числе 
и по количеству одобрявших 
мысли Марущинца коллег, — на-
сколько поражен национализ-
мом украинский МИД. Остается 
только напомнить, что антисе-
митизм — одна из составных ча-
стей украинского национализма 
как государственной доктрины, 
стыдливо замалчиваемая и пори-
цаемая. За декларируемую госу-
дарственными деятелями типа 
Марущинца ненависть к рус-
ским, венграм, полякам и в целом 
к человечеству МИД Украины из-
виняться не намерен. 

Ксенофобия и неонацизм не обошли стороной украинский МИД, как и киевскую власть в целом. 

Палестинцы Газы не собираются прекращать антиизраильские акции на границе анклава. 

Акцент

 57 американских конгрессме-
нов потребовали от госдепа 
обратить внимание на укра-
инский государственный 
антисемитизм
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ЕВРОПА БЕЗ АМЕРИКИ?
В ПЯТНИЦУ президент России Владимир Путин встре-
тится с канцлером Германии Ангелой Меркель — первой 
из западных лидеров после инаугурации и начала нового 
срока. Из крупных держав ЕС (Великобританию к тако-
вым больше не относим) Германия является самым по-
следовательным сторонником санкций против Москвы. 
Формальной причиной стал украинский кризис, но вза-
имная атмосфера сгущалась давно. И причина — не столь-
ко конкретные политико-экономические конфликты и 
разногласия (интересы двух стран по многим направле-
ниям как раз совпадают), сколько мировоззренческие 
расхождения.

Политический класс Германии, самым ярким пред-
ставителем которого является Меркель, убежден, что ев-
ропейский порядок должен формироваться вокруг идеи 
европейской интеграции, как ее понимает ЕС. Несколько 
упрощая — отказ от военно-силовой и геостратегической 
составляющей внешней политики в пользу «мягкой» или 
«гражданской» силы на основе распространения правил 
Брюсселя. 

Понятно, почему правофланговым такого взгляда на 
мир выступала именно Германия. Немцы относительно 

недавно так нахле-
бались великодер-
жавной политики и 
заплатили такую 
цену за свои непо-
мерные геополити-
ческие амбиции, что 
увидели в концеп-
ции ЕС спасение от 
собственного прош-
лого, риска его по-
вторения. Европей-
ская интеграция 
была и остается для 
Германии гарантией 
того, что «герман-
ский вопрос», не раз 
ввергавший Европу 
в войны, никогда 

больше не возникнет. Иными словами, европейская ин-
теграция (а Германия с 1960-х годов была самой силь-
ной экономикой ЕЭС/ЕС) позволяла стране развивать-
ся и расти, избегая традиционных обвинений в домини-
ровании. Потребность в европейском коконе тем более 
возросла после объединения Германии, когда многие 
европейские соседи обеспокоились перспективой по-
вторения рокового цикла германской истории.

Ситуация крепнущего Европейского союза, в кото-
ром Германия де-факто играет ведущую роль, но не обя-
зана это декларировать, была для немцев не просто ком-
фортна, но, по существу, безальтернативна. И кризисные 
явления в европейской интеграции, ставшие заметными 
примерно десять лет назад, в Германии восприняли как 
экзистенциальную угрозу. Проблемы внутреннего 
устройства, например валютно-долговые, с тем или 
иным успехом разрешались в рамках внутреннего же 
распорядка ЕС. Поворотным стало столкновение с внеш-
ним миром, который, как выяснилось, шел после «холод-
ной войны» не туда, куда ожидал Европейский союз. И 
контакт мира большого с «постисторическим» мирком 
ЕС стал для последнего потрясением, а для Германии — 
шоком. Три события последних пяти лет — украинский 
кризис, миграционный приток и разворот Америки при 
Трампе — заставили усомниться, реальна ли реальность, 
в которой хочет жить Европейский союз (вспоминая вы-
сказывание Меркель 2014 года о том, что Путин живет в 
другой реальности, как тогда считала канцлер — на самом 
деле несуществующей).

В 2014 году европейская нормативно-экономическая 
экспансия — «мягкая», но очень напористая — натолкну-
лась на жесткий геополитический ответ России. В 2016-
м ЕС захлестнула волна переселенцев из прежней коло-
ниальной периферии, которая пошатнула баланс внутри 
Союза. А отказ Дональда Трампа считать союзнические 
отношения данностью по умолчанию и переход Америки 
к методам откровенного давления, заставил Европу по-
чувствовать свою неприкаянность в бесконечно опа-
сном мире.

Судьба договоренности по ядерной программе Ирана 
оказалась поворотным пунктом. И дело не в Иране как 
таковом. Перед Европой стоит дилемма. Повозмущаться 
и проглотить американский диктат, окончательно отка-
завшись от претензий на «стратегическую автономию», 
или отказаться принимать поставленные США условия, 
пойдя с Вашингтоном на политический конфликт и ри-
скуя экономическими проблемами. Говорит Европа о не-
допустимости первого сценария, дескать, баста, не сда-
димся. При этом 
вполголоса призна-
ет, что инструмен-
тов воздействия на 
Соединенные Шта-
ты, кроме уговоров 
(которые пока со-
вершенно бесполез-
ны), у нее нет. 

В «мире через 
силу», который про-
возглашает Трамп, 
сила понимается в 
самом что ни на есть 
классическом виде, 
та самая, от которой 
Европа и особенно 
Германия так хотели 
отказаться. Показа-
тельно, что сейчас из всех европейских лидеров больше 
на виду Эмманюэль Макрон — все-таки Франция остает-
ся ядерной державой и обладает определенным силовым 
потенциалом. Германия же в растерянности.

В новом контексте отношения с Россией должны бы 
обрести новое содержание — самостоятельность ЕС от 
США во внешней политике по определению предусма-
тривает более активное взаимодействие с Россией, Кита-
ем, остальными крупными незападными государствами. 
Однако Берлин не готов на серьезную коррекцию курса. 
Во-первых, что бы ни говорили германские политики о 
недопустимости диктата Вашингтона, многие их поколе-
ния воспитаны в столь мощном трансатлантическом 
духе, что отказ от него просто не укладывается в их голо-
вах. Во-вторых, как сказано выше, Европейский союз, со-
храняющий единство, крайне важен для Германии как 
условие ее политического существования, а в ЕС хватает 
стран, которые руководствуются исключительно идеей 
противостояния России. Так что менять боязно. Но и по-
прежнему уже не получится. 

Перед Европой 
стоит дилемма. 
Повозмущаться 
и проглотить амери-
канский диктат или 
отказаться прини-
мать поставленные 
США условия

При этом Европа 
вполголоса призна-
ет, что инструмен-
тов воздействия на 
США, кроме угово-
ров (которые пока 
совершенно беспо-
лезны), у нее нет

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней 
и оборонной политике
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Украинский дипломат Василий Марущинец открыто выложил в соцсетях 
свое фото в шлеме войск СС. 

СИТУАЦИЯ 
Польским 
министрам 
пришлось 
отдать премии 

КОЛОННА 
СТЫДА

Ариадна Рокоссовская

МИНИСТРЫ польского прави-
тельства передали свои премии 
за прошлый год на благотвори-
тельные цели. Такое решение 
принял за них глава правящей 
партии Ярослав Качиньский. 

История эта началась с того, 
что в феврале, благодаря депу-
татскому запросу оппозицион-
ного политика Кшиштофа Брей-
зы, общественность получила 
возможность ознакомиться с 
размером годовых премий мини-
стров. Выяснилось, что члены 
правительства получили от 15 до 
18 тысяч евро. А 12 министров 
канцелярии президента получи-
ли от 8 до 14 тысяч евро. 

Эта информация вызвала воз-
мущение оппозиции, начались 
акции протеста с требованиями 
вернуть деньги в бюджет. Партия 
«Гражданская платформа» орга-
низовала в крупных городах 
Польши «колонны стыда»: по 
улицам ездили колонны автомо-
билей с изображениями мини-
стров и указанием размера их 
премии. 

Тогда действующий премьер 
Матеуш Моравецкий пообещал, 
что все дополнительные выплаты 
и вознаграждения для министров 
будут ликвидированы. А лидер 
правящей партии Ярослав Ка-
чиньский, который, по мнению 
наблюдателей, «раздает карты» в 
польской политике, посоветовал 
министрам до 15 мая передать 
эти деньги на благотворительные 
цели. Причем, те, кто откажется 
отдать премии, по словам главы 
администрации президента Ми-
хала Дворчика, «должны пони-
мать, что это не останется без по-
следствий». 
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ФЕСТИВАЛЬ В Канне прошел «японский день» 

Ищите мужчину
Валерий Кичин

Н
а Каннском фестивале не-
объявленный «японский 
день»: один за другим сра-

зу два конкурсных фильма из 
страны цветущей сакуры. 

Первый — «Магазинные во-
ришки» — берет в плен редкостно 
негромкой, беспафосной, интел-
лигентной интонацией рассказа о 
бедствующей, но на взгляд совер-
шенно счастливой семье, обитаю-
щей где-то на окраине Токио. 

Режиссер Хирокадзу Корээда 
всегда был сосредоточен на теме 
семейных связей — вспомним 
драму «Каков отец, таков и сын», 
получившую Приз жюри в Кан-
нах. Его интересует, почему люди 
живут вместе, что их удерживает 
друг возле друга, и есть ли такие 
понятия, как долг и семейная 
честь, или это только прекрасно-
душная выдумка? Берясь за эту 
картину, режиссер собирался 
взять ее слоганом сомнительную 
максиму: «По-настоящему нас 
связывают только преступле-
ния». Больших преступлений он 
не хотел — пусть будут мелкие ма-
газинные воришки.

Фильм начинается в почти 
чаплинской трагикомической 
интонации: отец семейства Оса-
му Шибата и его малолетний сын 
Шота со снайперской точностью 
заправских профи ритмично ро-
няют в сумки набитые провиан-
том пакеты с полок супермарке-
та; здесь даже музыка почти чап-
линская — прозрачная забавная 
капель. По пути к домашнему 
очагу оба видят замерзающую 
девочку в темном морозном за-
кутке, кормят ее крадеными кро-
кетами и, преисполнившись жа-
лости, приводят домой. И ма-
лышка становится еще одним 
членом немалого семейства, ко-
торому и без того тесно в кро-
шечной захламленной хибарке 

(оператор Кондо Рюто снимает 
этот быт так, что даже лица, там и 
сям выглядывающие из груд хла-
ма, кажутся все тем же мусором). 
Девочку обучают единственному 
искусству, которому научен и 
сам Осама, — воровать… 

Впрочем, даже если бы я захо-
тел пересказать сюжет картины, 
это у меня не выйдет: по видимо-
сти там как бы ничего не проис-
ходит. Люди готовят пищу, едят, 
со смаком втягивая горячую лап-
шу, моются в чане, девочка под-
рабатывает в подобии пип-шоу, 
детки незаметно растут, старая 
бабушка становится еще старее и 
в конце концов умирает. Почему 
бы не своровать и ее пенсию? — 
соображает благодарный сын, и 
бабушку хоронят тайком, не со-
общая о своем горе властям. Да и 
горя особого нет: тут все чувства 
словно притуплены, люди просто 
живут, как живут, как едят и ды-

шат. Иногда позволяют себе нем-
ного радости — поплескаться в 
море, например. Видимое благо-
получие, конечно, распадется, 
как весь этот картонный домик. 
Потому что присвоение чужой 
малышки — это похищение чело-
века, преступление. Попутно вы-
яснится, что и связи папы и сына 
тоже не совсем родственные. И 
получится как раз то, что сфор-
мулировано в слогане: дружное 
семейство скреплено только тем-
ными делишками. Не осуждение. 
Констатация. И сочувствие. Ведь 
все навеяно газетными хроника-
ми — а люди на преступления 
идут не от хорошей жизни.

Если искать в мировом кино 
параллели второму японскому 
фильму «Асако I & II» режиссера 
Рюсукэ Хамагути, это, вероятно, 
был бы Вуди Аллен или Педро 
Альмодовар с их полукомиче-
ской сосредоточенностью на 

финтах женского сознания. Геро-
иня погналась за двумя зайцами 
и, конечно, не поймала ни одного. 
Осако (Эрика Карата) — студен-
тка, молоденькая, хорошенькая, 
наивная и влюбчивая. Увидела на 
фотовыставке смазливого маль-
чишку Баку, пошла за ним — и, ко-
нечно, вспыхнула жуткая любовь 
с первого взгляда. Ее предупре-
ждают подруги: он сердцеед, не 
верь ему. И действительно — ве-
треный красавец скоро ее бросит 
без объяснения причин.

Через годы она его снова 
встретит, остолбенеет, но это 
окажется не Баку, а совсем даже 
Рехей — такой же смазливый, и 
даже играет его тот же модель-
ный актер Масахиро Хигаши. Но 
— другой. Неудивительно, что она 
тут же заменит своего неверного 
Баку его двойником. И снова бу-
дет любовь, но не такая бурная, а 
как бы задумчивая: в этом новом 

Рехее девушке будет не хватать 
прежнего Баку. А потом появится 
Баку, и она не задумываясь пой-
дет за ним. Но теперь в этом Баку 
ей будет очень не хватать Рехея. 

За изменчивостью данного 
женского характера следишь не 
без интереса, и наверняка в ка-
ждом зрителе тут же вспыхнут 
подходящие параллели из его 
собственной жизни, а для сви-
репствующих тут в Каннах феми-
нисток этот фильм — просто пода-
рок, будущий объект их ярост-
ных атак. Увы, режиссеру фильма 
не хватает только одного, но в та-
ком сюжете категорически необ-
ходимого — чувства юмора. Будь 
это лирическая комедия — цены 
бы ей не было. А так — заурядное 
мейнстримное кино, которое на 
фестивале такого уровня выгля-
дит то ли белой вороной, то ли 
хромой уткой. 

Но вообще всему этому муж-
скому режиссерскому шовиниз-
му в Каннах приходит конец. Фе-
министки подсчитали, что за все 
годы своего существования фе-
стиваль показал 1866 режиссер-
ских работ мужчин и только 82 — 
женщин. Вышли на красную до-
рожку внушительной демонстра-
цией во главе с председателем 
жюри Кейт Бланшетт и заявили 
решительный протест всяческой 
дискриминации и сегрегации 
слабого пола. И на следующий 
день дирекция фестиваля подпи-
сала пакт о капитуляции — обет, в 
котором отныне фестиваль кля-
нется соблюдать гендерный па-
ритет и сделать отбор картин еще 
более прозрачным. Таким обра-
зом, отныне кино уже совершен-
но официально делится не на хо-
рошее и плохое, а на мужское и 
женское. 

ВЫСТАВКА

В Русском 
музее — 
экспозиция 
русских 
и немецких 
художников

Я — ГОЙЯ

Ольга Штраус

В РУССКОМ музее открылась 
выставка «Эрнст Барлах — Кете 
Кольвиц. Преодолевая существо-
вание. В диалоге с русскими сов-
ременниками». 

Знаменитые немецкие эк-
спрессионисты представлены 
здесь как зачинатели разговора. 
Ответные реплики — работы из-
вестных российских художни-
ков Сергея Коненкова, Веры Му-
хиной, Анны Голубкиной, Бори-
са Королева и других. И зритель 
может только удивиться тому, 
как часто художественные пои-
ски авторов из двух враждую-
щих стран совпадали и в интона-
ции, и в творческих приемах.

Экспозиция расположилась 
на двух этажах музея, и попасть 
на «русский» этаж публике 
предлагают после того, как она 
ознакомится с творчеством го-
стей. А в немецкой части выстав-
ки представлено около 300 про-
изведений Барлаха и Кольвиц, в 
том числе самые репрезентатив-
ные из их наследия. 

Монументальный «Нищий» 
на костылях с воздетыми к небу 
глазами поражает сочетанием 
лаконизма и выразительности. А 
еще — сочетанием боли и сча-
стья, что так пленило Эрнста 
Барлаха в простых россиянах, 
когда он совершил свое путеше-
ствие в Россию. Ехал в начале 
прошлого века за вдохновением, 
чтобы выбраться из творческого 
кризиса, и преуспел: его фигуры 
русских крестьян, мастеровых, 
нищих, стариков и старух стали 
той темой, которая надолго 
определила фокус внимания ху-
дожника. 

Творчество Кете Кольвиц 
Барлах настолько высоко ценил, 
что даже своей лучшей скуль-
птуре — «Гюстровскому ангелу», 
изваянному в память о жертвах 
Первой мировой войны, придал 
черты ее лица. Кете Кольвиц, ве-
роятно, и впрямь была ангелом: , 
ее графические листы — неумол-
каемый голос в защиту слабых. 
Ее циклы работ «Восстание тка-
чей», «Крестьянская война» 
хотя и были вдохновлены собы-
тиями реальной истории, не 
имеют ничего общего с иллю-
страциями к прошедшим собы-
тиям. Они — о страданиях людей 
сегодняшних, вынужденных 
преодолевать грубость и гну-
сность окружающего мира. Осо-
бенно трогают работы, посвя-
щенные теме материнства. То ли 
оттого, что она сама потеряла в 
1941 году сына, настояв, чтобы 
муж-врач подписал ему разре-
шение на службу в армии — и 
чувство вины мучило ее всю 
жизнь. То ли оттого, что она зна-
ла о болезнях и бедах низшего 
сословия, с которыми приходи-
лось сталкиваться ее супругу-
врачу. Но тема материнского 
противостояния смерти обрела в 
ее творчестве мощнейшее, пои-
стине эпическое звучание. 
Офорт «Смерть и женщина», где 
за жизнь матери неистово бо-
рются двое — ее ребенок и кост-
лявая с косой, по силе высказы-
вания сравним разве что с Гойей.

Российский этаж удивляет от-
крытиями: так, скульптурный 
«Портрет матери» работы Ивана 
Шадра заставляет вспомнить ге-
роинь из простонародья Кете 
Кольвиц. Кажется, их лица похо-
жи, как бывают похожи сестры. 
То же можно сказать про скуль-
птуру «Женский торс» Веры Му-
хиной или про зарисовки дет-
ских головок из цикла «Голод в 
Поволжье» Василия Чекрыгина. 
А в резких, угловатых пейзажах 
Владимира Козлинского из аль-
бома «Современный Петербург» 
(1919 год) нетрудно услышать 
рифму к гравюрам и офортам 
Кольвиц и Барлаха того же вре-
мени — когда еще не затянулись 
раны Первой мировой, но на го-
ризонте уже маячила Вторая…

Конкурс Названы финалисты молодежной премии «Лицей» 

Много избранных

Михаил Визель 

В 
Москве на торжествен-
ной церемонии в отеле 
Lotte председатель эк-
спертного совета пре-
мии Владимир Березин 

сообщил многочисленным жур-
налистам, что премия «Лицей» в 
этом году получила 3069 заявок. 
А поскольку во «второй тур» 
вышли двадцать человек, можно 
сказать, что они прошли кон-
курс 150 человек на место — в 
полтора раза больше, чем в 
прошлом году, когда работ по-
ступило на треть меньше. Сред-
ний возраст авторов составляет 
28 лет. 

Что касается географии — «в 
ней не представлена только Ан-
тарктида. Потому что Африка, 
Азия, Америка и, конечно, Евро-
па там есть. И, разумеется, это 
все наши города от Владивостока 
до Калининграда. Есть и совсем 
маленькие населенные пункты». 

Владимир Березин обозначил 
критерии, которыми руководст-
вовался экспертный совет: «По-
бедителей на этом этапе не двад-
цать, а 3069. Это важно — потому 

что человек, который сейчас са-
дится за клавиатуру, хочет быть 
услышан, прочитан. Успех и бла-
госостояние — во многом дело 
совпадения обстоятельств, а вот 
возможность быть услышанным 
дорогого стоит. Поэтому очень 
важен неподражательный опыт 
эмоции.  Подражать стилю, 
украсть прием у живого или мер-
твого писателя — можно, но нель-
зя использовать чужую эмоцию. 
Это самое ценное, и мы обнару-
жили это у нынешних финали-
стов».

В этом году премия сотрудни-
чает с самоиздательской систе-
мой Ridero. Ее генеральный ди-
ректор Александр Краснокут-
ский рассказал, что большая 
часть работ была загружена 

именно через их сайт — и это со-
вершенно естественно в эпоху 
цифровых технологий. 

Выбирать из финалистов по-
бедителей предстоит жюри в со-
ставе: председатель — критик и 
писатель, лауреат «Большой 
книги» Лев Данилкин; издатель и 
редактор Елена Шубина; литера-
туровед и критик Юлия Подлуб-
нова (Екатеринбург); поэт и пе-
реводчик Марина Бородицкая; 
лауреат премии «Лицей» 2017 
года в номинации «Поэзия» Вла-
димир Косогов (Курск); лауреат 
премии «Лицей»-2017 в номина-
ции «Проза» Кристина Гептинг 
(Великий Новгород).

Кристина Гептинг свое учас-
тие в работе жюри прокоммен-
тировала так: «По ту сторону 

премиального процесса оказать-
ся неожиданно и волнительно. 
Но я, честно сказать, к чтению 
текстов собираюсь приступить 
прежде всего с удовольствием. 
Неизвестные авторы, свежие го-
лоса, важные, надеюсь, темы — 
это же круто! Но, конечно, и нем-
ного страшно. Может ли подоб-
ный выбор быть единственно 
правильным? Конечно, нет, ведь 
литература — не спорт. Впрочем, 
я уверена, что сделаю в составе 

жюри такой выбор, за который 
не будет стыдно».

Кто из финалистов окажется 
лауреатом, станет известно в 
день рождения Александра Сер-
геевича Пушкина — 6 июня. В ка-
ждой из двух номинаций предус-
мотрены три приза: первое ме-
сто — 1 200 000 рублей, второе 
место — 700 000 рублей, третье 
место — 500 000 рублей. Общий 
призовой фонд составляет, та-
ким образом, 4,8 млн рублей. 

Неизвестные авторы, свежие голоса — это круто! Это главное, что отличает премию «Лицей».

Режиссер японского фильма «Асако I & II» Рюсукэ Хамагути сосредоточен на особенностях женского сознания. 

Акцент

 В географии премии «Лицей» 
не представлена 
только Антарктида

В собрании Кете Кольвиц особенно 
трогают работы, посвященные 
теме материнства.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЧЕРНО-БЕЛОЕ КИНО
ДЕВЯТОГО мая  на одном из телевизионных каналов за-
вершали показ легендарного сериала Юлиана Семенова 
и Татьяны Лиозновой «Семнадцать мгновений весны» в 
его оригинальной черно-белой версии. И, как сорок пять 
лет назад, она приковала меня к экрану. 

Магия этой картины не только в ее художественном 
совершенстве и детективной напряженности.  Для меня, 
да и не только для меня, наверное, она имела историче-
скую ценность — мы плохо знали историю Третьего рей-
ха, а тем более его вождей. Вымысел Юлиана Семенова и 
Татьяны Лиозновой восполнял этот пробел, тем более 
что имел достойную документальную основу. В совет-
скую эпоху художественное творчество нередко опере-
жало историческую науку. Ведь война — это не только 
битва штабов и разрушительной техники, это всегда 
столкновение людей, каждый из которых уверен в своей 
правоте. Она всегда имеет человеческое измерение. 
Даже у врагов. Понимание этого требует времени.   

Не скрою, заглянул и на другой канал, где шла раскра-
шенная, цветная,  редакция этой ленты. И не смог смо-

треть, вернулся к 
первоисточнику. 
Цвет не прибавил ни 
достоверности, ни 
образности, напро-
тив, превратил вы-
сокий исторический 
детектив в подобие 
«веселых картинок».   

Первую серию  
«Семнадцати мгно-
вений весны» мы 
увидели 11 августа 
1973 года,  в это вре-
мя цветные телеви-

зоры не были редкостью даже в нашей стране.  Но авторы 
остановились на черно-белой пленке. В этом был важный 
художественный смысл, который не стоит разрушать. 
Ведь никто не покушается на то, чтобы раскрасить гра-
вюры Дюрера или Гойи. И можно поблагодарить журнал 
«Искусство кино», который вернул на большой экран в 
преддверии  Дня Победы великий фильм Михаила Кала-
тозова «Летят журавли», отреставрировав, сохраняя по-
этическое многоцветье черно-белого изображения. 

Но дело не только в сохранении чистоты авторского 
замысла. Юлиан Семенов хорошо знал цену «нового 
журнализма» в прозе и театре. В конце 60-х годов рома-
ны американцев Трумена Капоте и  Нормана Мейлера, 
пьесы европейских драматургов-документалистов были 
известны в СССР. Литература, уставшая от идеологиче-
ской дидактики, как будто предлагала читателям и зри-
телям «правду и ничего кроме правды». Этот стиль де-
монстрировал доверие к публике. Понятно, что эта де-
монстрация таила известное артистическое лукавство. 
Ведь авторы оставляли за собой право отбора и монтажа 
событий. Равно как и возможность творческого создания 
новой реальности, принимающей обличье достоверно-
сти. Новой реальности, которая вступала в сложные от-
ношения с  подлинной историей, но посягала на еще 
большее проникновение в ее тайны. В этом и состоит 
дерзость любого по-настоящему творческого  замысла. 

Черно-белое погружение в прошлое, словно рентге-
новский снимок, снимает покровы с многоцветья по-
вседневности, обнаруживает суть, остов бытия. 

В конце шестидесятых годов в журнале «Новый мир» 
философ Эрих Соловьев опубликовал статью «Цвет тра-
гедии белый»,  не утратившую полемичности по сей 
день. Он справедливо утверждал, что именно в пронзи-
тельной белоснежности исчезают тени и подробности, 
мешающие обнаружить скрытые смыслы, реальные пру-
жины, движущие судьбами людей и планет. И хотя, как 
мы знаем, античные греки жили в пестрой реальности, 
прикосновение к тайне божественного знания требова-
ло внятного конфликта света и тьмы. 

Кинематограф, так кропотливо и вдохновенно осваи-
вающий пространство цвета, так изысканно и проникно-
венно его использующий, создавший шедевры, завора-
живающие глаз бесчисленными оттенками многохром-
ности, не выигравший, но и не проигравший в  соревно-
вании с живописью, словно устал от избыточного кра-
сочного праздника. И совсем не случайно ряд серьезных  
мастеров к неудовольствию крупных прокатчиков вер-
нулись к черно-белому изображению. Его условность ка-
жется им более безусловной, чем пиршество экранного 
многоцветья. Особенно, когда речь идет об историче-
ском материале. Первоклассная лента Станислава Гово-
рухина о Сергее Довлатове, пронзительный «Рай» Анд-
рея Кончаловского, «Лето» Кирилла Серебренникова, 
которое, несмотря на драматические условия его завер-
шения, получилось художественно убедительным, но-
вый фильм о совет-
ских 50-х годах, ко-
торый еще только 
снимает Андрей 
Смирнов, — все это 
кинематограф, где 
раскрытие полноты 
жизни, ее величия и 
трагедии не требует 
всех цветов радуги. 
У черного и белого 
здесь куда как боль-
ше пятидесяти от-
тенков. Примеча-
тельно, что в фильме 
Серебренникова цвет появляется лишь в подлинно доку-
ментальных кадрах,  и они кажутся менее достоверными, 
чем те, что сыграны и сняты сегодня. 

В возвращении к гамме черно-белого — в кинематог-
рафе, фотографии, других явлениях видео-арта — чувст-
вуется не столько определенная усталость от цвета, кото-
рый доступен сегодня любому владельцу современного 
мобильного телефона, сколько усталость от самой воз-
можности все и вся раскрасить  любыми красками. Прев-
ратить любую историю в шикарный киноаттракцион. В 
индустриальный продукт, ценность которого определя-
ется объемом продаж в первые предвыходные и выход-
ные дни. 

Наверное, у каждого из мастеров, которые принима-
ют  решение выразить свой замысел, ограничив себя дву-
мя цветами и их оттенками, существуют глубоко индиви-
дуальные мотивы. Но, кажется, все вместе они стремятся 
защитить права киноискусства перед молохом инду-
стрии. Ведь каждый из них не новичок в кинематографе и 
прекрасно знает, какие мытарства ждут их законченные 
фильмы в кинотеатральных сетях. Но потребность в ос-
мысленности художественного высказывания, в прибли-
жении к разгадке тайн бытия  для них важнее желания 
увидеть свою картину в списке лидеров проката.

Черно-белое погру-
жение в прошлое, 
словно рентгенов-
ский снимок, снима-
ет покровы с мно-
гоцветья бытия

Ряд серьезных  
мастеров к неудо-
вольствию крупных 
прокатчиков верну-
лись к черно-бело-
му изображению

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все главные новости 
Каннского фестиваля 
rg.ru/sujet/6003
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ФИНАЛИСТЫ ПРЕМИИ «ЛИЦЕЙ»
Проза: Игорь Белодед (Москва) «Подрывной»; Андрей Верин (Санкт-Петербург) 

«Химио-Терра»; Анаит Григорян (Санкт-Петербург) «Поселок на реке Оредеж»; 

Сергей Кубрин (Пенза) «Между синим и зеленым»; Константин Куприянов (Сан-

Диего) «Желани е исчезнуть»; Линь Наоли (Санкт-Петербург) «Праздник тайфу-

на: Шанхайская проза»; Сергей Носачев (Кубинка) «Сборник рассказов»; Сера-

фима Орлова (Омск) «Голова-жестянка»; Игорь Савельев (Уфа) «Ложь Гамлета»; 

Булат Ханов (Казань) «Дистимия».

Поэзия: Антон Азаренков (Смоленск); Денис Безносов (Москва); Елена Жамба-

лова (Улан-Удэ); Константин Комаров (Екатеринбург); Максим Матковский 

(Киев); Дарья Морякова (Москва); Софья Серебрякова (Санкт-Петербург); Ти-

хон Синицын (Севастополь); Андрей Фамицкий (Москва, Минск); Павел Финоге-

нов (Нижний Новгород).
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ЛЕТО В городе вновь открылись 
комнаты прохлады 

Дверь из жаркого

Ирина Рыбникова

В МОСКВУ пришла настоящая 
июльская жара — температура 
воздуха который день держится 
на отметке 23—25 градусов. И си-
ноптики не обещают на этой не-
деле ослабления жары. Поэтому 
в городе начали открываться 
комнаты прохлады, где любой 
желающий может передохнуть 
от зноя. 

Впервые такие комнаты поя-
вились летом 2010 года, когда Мо-
сковский регион изнывал от ано-
мальной жары, щедро приправ-
ленной запахом лесных пожаров. 
Тогда больше месяца с неба не па-
дало ни капли дождя и практиче-
ски не было ветра. При таких 
условиях находиться на улице в 
большом городе, где много ас-
фальта и транспорта, было тяже-
ло даже молодым и здоровым лю-
дям — что уж говорить о пожилых! 
И тогда столичные власти начали 
открывать при центрах социаль-
ного обслуживания населения и 
территориальных управлениях 
соцзащиты так называемые ком-
наты прохлады, где даже в самый 
жаркий полдень поддерживается 
комфортная температура. 

«В этом году комнаты прохла-
ды начали работать раньше, пото-
му что погода быстро установи-
лась теплая. Такие комнаты рас-
положены во всех наших центрах 
социального обслуживания и 

оснащены кондиционерами и ку-
лерами с водой», — сообщил руко-
водитель столичного департамен-
та труда и социальной защиты на-
селения Владимир Петросян. В 
комнатах стоит мягкая мебель, на 
столах разложены газеты и жур-
налы, чтобы посетители могли 
провести время с комфортом. Го-
стям прохладных комнат могут 
оказать и несложную медицин-
скую помощь, к примеру, изме-
рить давление. А в комнатах, рас-
положенных в центрах социаль-
ного обслуживания, можно не 
только отдохнуть от жары, но и 
посмотреть телевизор или присо-
единиться к тем мероприятиям, 
которые сотрудники центров 
проводят для своих подопечных. 
Послушать, например, лекцию в 
библиотеке, поиграть в настоль-
ные игры или стать зрителем им-
провизированного самодеятель-
ного концерта. 

Прийти в прохладную комна-
ту могут все — и коренные москви-
чи, и гости столицы. Глоток свеже-
го воздуха и холодной воды най-
дется для каждого. Но в первую 
очередь здесь ждут, конечно, пен-
сионеров, людей с ограниченны-
ми возможностями, беременных 
или мам с детьми — все эти катего-
рии граждан хуже всего перено-
сят жару. В будние дни комнаты 
прохлады открыты с 9.00 до 20.00, 
в выходные — с 9.00 до 16.00. 

Адреса центров социального 
обслуживания и территориаль-
ных управлений соцзащиты, где 
начали работать прохладные ком-
наты, можно узнать на сайте де-
партамента труда и соцзащиты 
Москвы. 

ТЕХНОЛОГИИ Камеры 
стали штрафовать
за нарушения парковки

Всевидящий 
фонарь

Светлана Батова

НА ОЖИВЛЕННЫХ улицах Москвы появились новые 
стационарные камеры фотовидеофиксации. В отличие от 
своих предшественников, контролирующих скорость и 
проезд на красный свет, они будут следить за тем, что про-
исходит на парковках.

Новые камеры, стилизованные под фонари, способны 
обнаруживать нарушение правил стоянки и остановки во-
круг себя. Как рассказали «РГ» в пресс-службе «Админи-
стратора московского парковочного пространства», ка-
мера замечает, например, стоянку на тротуарах, пешеход-
ных переходах и под запрещающими знаками. А также 
фиксирует с 15-минутным интервалом машины на плат-
ной парковке и проверяет, оплатил ли владелец стоянку. 
По такому же принципу работают и паркономобили, про-
езжающие раз в 15 минут улицы с платной парковкой. 

В основном новые камеры установлены в центре горо-
да на улицах с большими потоками автомобилей. Работа-
ют они круглосуточно в самых загруженных районах. В 
частности, их можно увидеть на Новом Арбате, Цветном 
бульваре, Кутузовском проспекте и других магистралях. 
Решения по штрафам выносятся в МАДИ, ГИБДД и АМПП.

Напомним, в Москве соблюдение правил парковки 
контролируют около 240 паркономобилей, а более 1400 
стационарных камер, установленные на дорогах, фикси-
руют скорость, выезд на занятый перекресток, нарушение 
разметки. А от АМПП ежедневно на дороги выходят около 
200 пеших инспекторов, следящих за нарушением правил 
парковки и остановки. 

АКЦИЯ Сельские 
библиотеки получили 
шесть тысяч книг 
из Москвы

Пир на Весь

Сергей Бабкин

БОЛЕЕ шести тысяч книг из Москвы получили сельские 
библиотеки Алтая, Ярославской и Владимирской обла-
стей. Литературный «конвой» в российскую глубинку — 
это совместная акция Центральной городской деловой 
библиотеки и телеканала ОТР. Теперь к проекту присое-
диняется и редакция «Российской газеты»: своего чита-
теля найдут наш еженедельный выпуск и исторический 
журнал «Родина».

Десятки жителей сел под Владимиром встречали ав-
токолонну с книгами, словно долгожданную гуманитар-
ную помощь. — Приветствуем на древней суздальской 
земле! – поджидала автомобилистов у здания админи-
страции села Новоалександрово заведующая местной 
библиотекой Анжелика Эльдерханова.

Раньше в местной администрации было правление 
совхоза, но после его развала туда поместили библиоте-
ку. Чего тут только нет: и русская классика, и учебники, 
и пособия по садоводству. Но и постоянных читателей 
несколько сотен. По библиотечным нормативам на тыся-
чу населения должно приходиться по 250 новых книг. Та-
ких возможностей у владимирского бюджета нет. А селя-
не часто интересуются, нет ли новинок?

А в соседнем поселке Красногвардейском читателей 
гораздо больше обрадовала литература по садоводству и 
исторические книги. Не успел «книжный конвой» раз-
грузиться, как позвонил один из преданных читателей, 
последний директор местного совхоза Борис Соколов. 
Он читает так много, что способен поразить своими зна-
ниями и академиков, признается заведующая библиоте-
кой Валентина Культяева. Его домашняя коллекция на-
считывает сотни томов.... «В основном мне интересна 
история, — говорит ветеран. — Недавно узнал, что в мест-
ной библиотеке есть редкая книга о Распутине. Обяза-
тельно закажу!».  Издание раритетное — 1928 года. Толь-
ко Борису Константиновичу идти уже тяжело — возраст... 
«Ничего, мы позовем наших книгоношей», — улыбается 
заведующая красногвардейской читальней Валентина 
Культяева. Книгоноши — это местные школьницы, кото-
рым нетрудно по пути домой заглянуть в дом к Соколову, 
да и к многим другим землякам. 

Буквально в 20 минутах езды от Красногвардейского 
— небольшое село Весь. Здесь к любым книгам трепетное 
отношение. Под библиотеку тут долго не могли найти 
даже отдельного здания. А когда ее все-таки разместили 
на втором этаже частного дома, внезапно случился по-
жар.... «Книги чудом не сгорели, но страницы сильно за-
коптились, — рассказала директор Суздальской библио-
течной системы Галина Насадова. — Новое помещение 
мы подобрали в здании местной школы. Тут отдельный 
вход, уютная обстановка. Но вот обновлений в плане 
книг реально не хватает». У местных ребят, узнавших о 
пополнении в читальне, немедленно родилась фраза: 
«После уроков айда за школу!». Не подумайте ничего 
дурного: просто именно за углом школы находится вход 
в библиотеку, а это самое популярное место на все село.СОБЫТИЕ Москвичей приглашают на «Ночь в музее»

Прогулка с полуночниками
Сергей Жуков

В 
Москве с 19 на 20 мая уже в 
двенадцатый раз пройдет 
«Ночь в музее». Бесплатные 

выставки, лекции, экскурсии и 
концерты проведут более 200 му-
зеев, библиотек, театров и гале-
рей. Некоторые из них впервые 
устроят мероприятия на улице — в 
своих дворах.

Как рассказал глава столич-
ного департамента культуры 
Александр Кибовский, перфор-
мансы и лекции подготовили 
как крупные музеи в центре го-
рода, так и совсем небольшие, 
не особо известные широкой пу-
блике. Многие площадки начнут 
принимать гостей с 18.00, двери 
закроют поздней ночью, а то и к 
рассвету. Главное действо в этом 
году развернется во дворе Му-
зея Москвы.  Вечером здесь 
устроят большую вечеринку. 
Первым за пульт встанет извест-
ный диджей MoBKiD, затем вы-
ступит молодая российская рок-
группа «Пасош».  Есть и вечер-
ние экскурсии. Гиды расскажут 
о средневековой Москве и исто-
рии комплекса «Провиантские 
склады».

Нескучно должно быть и во 
дворе музея Маяковского, кото-
рый в этом году отмечает 80-лет-
ний юбилей. Здесь откроется 
уличная танцплощадка с дид-
жей-сетами, а сквер в Большом 
Спасоглинищевском вдохновит 
прохожих музыкой Cтраны вос-
ходящего солнца. На то есть две 
причины — выставка современ-
ного японского искусства в 
Государственной  галерее на Со-
лянке, и перекрестный Год Япо-
нии и России. А галерея «На Ша-
боловке» к 125-летию Маяков-
ского представит записки с во-
просами и репликами, которые 
поэт получал из зала во время 
своих выступлений . За творче-
скую жизнь поэт собрал 20 ты-

сяч таких «писем» и даже хотел 
по ним издать книгу. 

Оперный дом запустит проект 
«Это звучит»: посетители «про-
живут» один день вместе с горо-
дом, слушая разные звуки — рев 
моторов, пение птиц... В Хлебном 
доме ждут детишек, которым по-
кажут глиняные игрушки разных 
народов. На территории «Цари-
цыно» запланированы ночные 
прогулки с экскурсоводами. Сюр-
призы готовит и «Союзмуль-
тфильм». По словам первого за-
мминистра культуры России  Вла-
димира Аристархова, в музее ле-
гендарной студии до сих пор хра-
нятся куклы, «засветившиеся» в 
советских мультиках. Это всем 
известные Чебурашка, Крокодил 

Гена и Старуха Шапокляк, Мар-
тышка и Удав из «38 попугаев»... 

Желающих узнать тайны и ле-
генды знаменитого Дома на набе-
режной ждут в его дворах на по-
знавательные прогулки. Еще одну 
экскурсию по экспозиции, но уже 
для «особенных» людей — глухих и 
слабослышащих — проведет Му-
зей Вадима Сидура. 

Авторские экскурсии планиру-
ют провести известные люди. На-
пример, актер и продюсер Конс-
тантин Крюков новую для себя 
роль «примерит» в «нехорошей 
квартире» — музее писателя Миха-
ила Булгакова,а  телеведущая Тут-
та Ларсен — на выставку Василия 
Верещагина в Государственной 
Третьяковской галерее на Крым-
ском Валу. Она будет платной. Все 
остальное 19 мая в Третьяковке с 
18.00 до 23.00 можно будет посмо-
треть бесплатно, рассказала ди-
ректор Зельфира Трегулова. 

Торговля Почему в столице не прижилось экзотическое мороженое?

Пришлось несладко
Ангелина Зеленькова

С
оленое, сырное, эвка-
липтово-шпинатное, 
розмариновое, лаван-
довое — это вкусы но-
вого сезона мороже-

ного в Москве. Лакомство удивля-
ет еще и своим видом — черное, зе-
леное, синее, а есть разноцветное, 
но в форме микрошариков. Но в 
обычном магазине такого не най-
ти — экзотическим вкусам отво-
дят места в крупных торговых се-
тях, гипермаркетах, парках и на 
городских фестивалях.

Классический пломбир в ста-
канчике, эскимо на палочке и ва-
нильный вафельный рожок — 
именно в такой последовательно-
сти москвичи чаще всего раскупа-
ют мороженое. В жару еще хоро-
шо идет фруктовый щербет или 
лед, а вот нестандартное по форме 
или вкусу лакомство берут нео-
хотно. К примеру, черное мороже-
ное покупают не из-за яркого вку-
са ванили и корицы, его сметают 
любительницы оригинальных 
селфи, которые спешат выложить 
фото лакомства в соцсеть. Впро-
чем, черный рожок не так-то 
просто найти, за ним следует от-
правляться в городские парки или 
кафе, советует генеральный ди-
ректор «Союза мороженщиков 
России» Геннадий Яшин.

«Необычное мороженое выпу-
скают в ограниченном количест-
ве, потому что оно не востребова-
но, — говорит он. — Крупные пред-
приятия не будут перезапускать 
свое оборудование, настроенное 
под пломбир, чтобы сделать пар-
тию черного лакомства, это не-
рентабельно».

Проще всего найти продавцов 
необычного лакомства в торговых 
центрах. Здесь к новым вкусам от-
носятся лучше. «Прежде всего, 
продукт должен быть узнавае-
мым, а для этого москвичи долж-
ны его распробовать, и ТЦ очень 
хорошо для этого подходят, — рас-
сказывает «РГ» представитель 
компании по изготовлению моро-

женого Екатерина Лядвиг. — Грану-
лированное мороженое покупате-
лями, которые пробуют его впер-
вые, воспринимается как угодно 
— и сладкой присыпкой, и добав-
кой к десерту, но не основным про-
дуктом. Граждане не понимают, 
как изготовлено лакомство, поэ-
тому мы объясняем, что использу-
ем метод криогенной заморозки 
абсолютно натуральных продук-
тов». В результате 99% москви-

чей, которые попробовали шари-
ки со вкусами ежевики, арбуза, 
чизкейка, брауни, сахарной ваты 
и жвачки с удовольствием покупа-
ют новую порцию. Цена такого ла-
комства за 100 граммов 200 ру-
блей, но продавцы уверяют, этого 
хватит насладиться «до отвала». 

Есть в ТЦ и необычный выбор 
для тех, кто летом боится попра-
виться, — спортивное и низкока-
лорийное мороженое. Сахара в 

таком лакомстве нет, зато есть 
все, что ценят любители фитнеса 
— протеин, аминокислоты BCAA, 
пищевые волокна, L-карнитин и 
пребиотики. При этом десертам 
сохраняют сливочный, шоколад-
ный и ягодный вкус, но пользует-
ся популярностью и апельсиново-
сельдерейный и малиново-карда-
монный сорбеты. 

Производители не забыли и о 
вегетарианцах, для них специаль-

но изготавливается мороженое из 
безлактозного кокосового молока 
и молока из коричневого риса. 
Кроме вкусовых качеств, такое 
лакомство еще и полезное, поэто-
му его можно купить не только в 
торговых сетях и на фестивалях, 
но и даже в аптеках Москвы.

Что касается совсем необыч-
ных вкусов мороженого, напри-
мер бекона или пива, то в Москве 
они не прижились. Рестораны, ко-

торые еще в прошлом году вводи-
ли в свое меню подобный экспери-
мент, в этом сезоне исключили эк-
зотику. Причем пивное лакомство 
отменили по просьбе москвичей и 
на его место вернули привычный 
пломбир, дополнив его грушей, 
маринованной в белом вине.

Таких гигантов нам, конечно же, не 
осилить, но что-нибудь необычное, 
да хоть и солененькое с орешком, 
съели бы с удовольствием.

Акцент

 Площадки начнут 
принимать гостей с 18.00, 
двери закроют поздней 
ночью, а то и к рассвету

Читатели были рады книгам всех жанров: по новинкам здесь 
соскучились.

Прийти в прохлад-
ную комнату могут 
все желающие

Летом москвичи рады любой 
возможности передохнуть 
от изнуряющей жары.
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СПРАВКА «РГ»
Книги для сельских читален принимают в Центральной 
городской деловой библиотеке на улице Бориса Галушкина, 
дом 19, корпус 1. Заявки на пополнение книжных фондов ре-
гиональные библиотеки могут оставлять по телефонам: 
+7 (495) 683-56-46, +7 (495) 683-56-18 или на mgdb@
culture.mos.ru.

КСТАТИ 

Информация о площадках и меропри-

ятиях «Ночи в музее» размещена на 

сайте mos.ru/museumnight. Здесь же 

можно записаться на экскурсию или 

лекцию.
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ОХРАНА ПРИРОДЫ Мораторий 
на вырубку ценных лесов 
станет бессрочным

Дикий, 
но беззащитный

Марина Гусенко

МАЛОНАРУШЕННЫЕ лесные территории, а также 
леса, имеющие научное, историческое, культурное или 
религиозное значение, получат новый статус — нацио-
нального лесного наследия. В Лесоустроительную ин-
струкцию приказом Минприроды России внесены соот-
ветствующие изменения.

Статус национального лесного наследия накладывает 
вето на промышленную рубку леса, пояснил «РГ» дирек-
тор Лесной программы WWF Николай Шматков. В пер-
вую очередь он будет присваиваться малонарушенным 
лесным территориям, находящимся вдалеке от дорог и по-
селений. Они являются эталоном с точки зрения биораз-
нообразия и системных природных процессов, которые 
сохраняются только на больших, не затронутых хозяйст-
венной деятельнос-
тью территориях. 
Это самое ценное, 
что есть в природе 
России, говорит 
Шматков.

Сейчас такие леса 
сохраняются через 
создание заповедни-
ков и заказников, все 
они имеют штат ра-
ботников и инфра-
структуру, что до-
вольно затратно для государства. Для лесов со статусом 
национального лесного наследия это все будет не нужно. 
Лесопромышленники просто не будут получать эти леса в 
аренду. При этом в них можно будет собирать ягоды-гри-
бы или заниматься туризмом, пояснил Шматков. Монито-
ринг их сохранности возможен по снимкам из космоса.

Всего в России свыше 250 миллионов гектаров малона-
рушенных лесов. Но вывести их все из промышленного ле-
сопользования нереально, считает эксперт, важно сохра-
нить наиболее ценные части. Всего этот статус нужно при-
своить двум-трем миллионам гектаров леса, полагает 
Шматков.

Сейчас ответственные лесопользователи сами вводят 
мораторий на вырубку малонарушенных лесов на своих 
участках, хотя и продолжают платить за их аренду. Пло-
щадь таких мораторных участков — очевидных претенден-
тов стать первыми объектами национального лесного на-
следия — свыше двух миллионов гектаров.

Дело в том, что если компания проходит добровольную 
лесную сертификацию, например, в рамках FSC (а тако-
вых компаний в России — четверть от количества лесопро-
мышленников), она должна объявить наиболее ценные 
части малонарушенных лесных территорий зонами, сво-
бодными от рубок. Не сделав этого, компания не получит 
сертификат, который является допуском на западные 
рынки сбыта. 

ЖИЛЬЕ Квартиры 
евроформата заняли 
пятую часть рынка

Европа зашла 
на кухню

Ирина Жандарова

ПОЧТИ каждая пятая квартира на первичном рынке не-
движимости — евроформата. Больше всего таких объек-
тов жилья в столице, меньше — в больших городах, а для 
малых населенных пунктов они — большая редкость. 

Стандарт «евро» предполагает совмещение кухни с 
одной из комнат в большую столовую (около 20 квадрат-
ных метров) и наличие одной либо двух-трех изолиро-
ванных комнат (10—15 кв. м). Двухкомнатные евроквар-
тиры имеют площадь 43—50 кв. м, «евротрешки» — 50—70 
кв. м. Это как минимум на 10 кв. м меньше площади стан-
дартных квартир. 

Евроквартиры отличает также большее количество 
санузлов (к примеру, дополнительная ванная комната 
примыкает к основной спальне), отсутствие длинных ко-
ридоров, просторный квадратный холл. Часто еврофор-
мат имеет необычные черты: полноценные окна в ван-
ной, окна в пол или второй ярус, ниши под встроенные 
шкафы, кладовые и гардеробные комнаты.

У евроформата есть свои почитатели, которым нра-
вится особая организация пространства в квартире, 
свойственная западным странам. «Евроформат особен-
но интересен представителям молодого поколения», — 
отмечает директор по продажам «НДВ — Супермаркет 
недвижимости» Татьяна Подкидышева.

«По нашим наблюдениям, 80 процентов покупателей 
объектов евроформата изначально подбирают себе 
именно такие квартиры, так как их привлекает необыч-
ность планировки с флером западного образа жизни», — 
говорит руководитель Аналитического центра ИНКОМ-
Недвижимость Дмитрий Таганов.

К преимуществам такого жилья относится в первую 
очередь цена — за счет сокращения площади кухни она на 
10—30 процентов ниже, чем у стандартных квартир, го-
ворит Татьяна Подкидышева. Однако часто застройщики 
делают ставку на модность евроформата и продают квар-
тиры по цене стандартных или снижают цену незначи-
тельно, отмечает Таганов. 

К плюсам евроквартир можно отнести комфорт об-
щей зоны, в которой вся семья может находиться вместе: 
мама готовит, папа смотрит телевизор, дети играют. 
Остальные комнаты остаются личным пространством 
членов семьи, то есть квартира более четко разделена на 
общественные и приватные зоны. Противники такого 
формата упирают на то, что в гостиной не должно пах-
нуть едой, а текстиль в гостиной зоне хорошо впитывает 
запахи. Обладатели этого типа жилья делятся своими ре-
шениями: устано-
вить мощную вы-
тяжку, отгородить 
кухню прозрачной 
перегородкой, ис-
пользовать кожаную 
мягкую мебель или 
просто не увлекать-
ся готовкой. Именно 
поэтому еврофор-
мат считается моло-
дежным и больше 
популярен в боль-
ших городах, где 
люди чаще питаются 
вне дома.

ТЕХНОЛОГИИ Ретейл масштабно внедряет инновации в розничную торговлю

Магазин, где нет продавцов
Наталия Швабауэр, Екатеринбург

У
мное зеркало для шопин-
га, дрон-доставщик пиццы 
и робот-магазин, приез-

жающий к вам по вызову — в бли-
жайшие 5—10 лет ретейл карди-
нально преобразится за счет ин-
новационных технологий.

— Когда конкуренция усили-
вается, компании вынуждены 
больше инвестировать в R&D 
(исcледования. — Прим. ред.). 
Сейчас у многих еще есть воз-
можность расти экстенсивно: 
открывать новые магазины, 
идти в новые регионы, увеличи-
вать емкость полок, но в какой-
то момент этот ресурс закон-
чится, — прогнозирует Вадим 
Капустин, директор по страте-
гическому планированию, боль-
шим данным и инновациям Х5 
Retail Group. — В Москве, Санкт-
Петербурге и Екатеринбурге 
это уже осознали, а в каких-то 
регионах еще не доросли.

Торговля сама не иницииру-
ет стартапы, но является потре-
бителем их интеллектуальной 
продукции. Причем технологии 
развиваются очень быстро и 
взаимодействуют друг с другом. 
То, что сегодня внедряют за ру-
бежом, появится на российском 
рынке уже через год-два.

Одно из самых перспектив-
ных направлений — роботизация. 
Amazon пять лет назад совершил 
революцию c роботом Kiva, кото-
рый заменил собой десятки лю-
дей и погрузчиков в распредели-
тельном центре. За счет этого 
арендуемые площади и на 70 про-

центов — себестоимость услуг. 
Auchan успешно протестировал в 
Португалии робота-носильщика 
WiiGO: тот узнает клиента в лицо 
и следует за ним по торговому 
залу, помогая везти тележку с то-
варом. Новинка адресована по-
жилым покупателям, инвалидам 
и мамам с маленькими детьми.

Еще одна интересная разра-
ботка — серия девайсов Amazon, 
где используется софт под назва-
нием Алекса. Голосовой помощ-
ник, который поддерживает жи-
вой диалог, отвечает на вопросы, 
выполняет задания. Аналогич-
ные продукты есть у Apple (Siri), 
Ya n d e x  ( А л и са ) ,  M i c ro s o f t 
(Cortana). Эксперты ожидают в 
течение 5—10 лет настоящую 
битву таких платформ. 

— Если сегодня, чтобы купить 
продукты, вы идете в магазин, то 
вскоре сможете выбирать: какие-
то товары поставить в режим ав-
томатической доставки, и вам их 
будут завозить раз в неделю, дру-
гие — заказывать на смартфоне и 
забирать на ближайшей станции 
метро, третьи — приобретать по 
пути домой, — рисует картину бу-

дущего Вадим Капустин. — В каче-
стве примера можно привести 
пикап-тауэры в сети Walmart: до-
статочно подойти к «башне» и 
вбить код — робот выдаст товар.

Еще одна передовая концеп-
ция розницы — Amazon Go: мага-
зин, где нет продавцов на кассе. 
Средства снимаются с вашего 
банковского счета, когда камеры 
считают, что вы забрали товар. В 
Китае существуют несколько ана-
логов этого проекта, один из них, 
BingoBox, развивается гораздо 
быстрее американского оригина-
ла, за год открылось 200 точек. 

Там же, в Китае, шведская 
компания Wheelys тестирует 
первый мобильный автоматиче-
ский магазин Moby Mart. Он пос-
тоянно перемещается по улицам 
Шанхая, прибывая в районы с 
максимальным покупательским 
спросом в то или иное время су-
ток (заказы принимаются со 
смартфонов). Нечто похожее, 
только не магазин, а кафе, от-
крыла компания Al ibaba.  В 
TAOCafe все, от заказа до достав-
ки, происходит автоматически.

По мнению аналитиков, глав-

ная черта торговли будущего — ее 
омниканальность (взаимная ин-
теграция разрозненных каналов 
коммуникации. — Прим. ред.). 
Одна из ключевых проблем ин-
тернет-торговли — доставка това-
ра до дома. Большинство покупа-
телей просят привезти заказы 
после 18.00—19.00, что обходится 
ретейлерам довольно дорого. 
Walmart и Amazon выкупили 
стартапы, цель которых — созда-
ние электронных замков. С помо-
щью такого замка курьер может 
всего раз открыть вашу дверь, 
войти, положить продукты в хо-
лодильник и уйти. Причем каме-
ра с искусственным интеллектом 
отследит время пребывания в 
квартире. Правда, есть большие 
сомнения, что новинка быстро 
приживется. Когда проводили ис-
следование потребительской ау-
дитории, люди старше 50 отказа-
лись пускать кого-то в дом в свое 
о т с у т с т в и е ,  а  в о т  с р е д и 
20—30-летних лояльных оказа-
лось около 40 процентов. 

Дроны-доставщики продук-
тов и грузовики-беспилотники — 
уже не фантастика. Так, в 2016 
году компания ОТТО впервые 
привезла партию пива в магазин 
в автокаре без водителя, машина 
прошла 190 миль. В Калифорнии 
на основе интегрированной гра-
фики компании Intel придумали 
зеркало с камерами и сенсорами, 
которое дает полное представле-
ние о том, как будет смотреться 
на фигуре та или иная одежда. 
Протестировать интерактивные 
устройства можно в примероч-
ных магазинов Ralph Lauren.

— Когда эти вещи появятся в 
России? Когда показатель каче-
ственных торговых площадей на 
человека приблизится к одному 
квадратному метру. Сейчас он 
равен 0,7. Для сравнения: В 
США — 4 метра, во Франции — 
1,5, — говорит Капустин. — На За-
паде ретейлеры массово погру-
зились в R&D с 2012 года. 

Какие ноу-хау уже сегодня ре-
ально увидеть в торговом зале? 
Кассы самообслуживания: от-
сканировать товар и оплатить 
можно с помощью мобильного 
телефона. Подобную технологию 
внедрили уже многие гипермар-
кеты. Практически все федераль-
ные сети сегодня используют 
технологию бесконтактных пла-
тежей. Также много инноваций в 
торговой логистике и документо-
обороте, уверяют члены Ассоци-
ации компаний розничной тор-
говли. Это не видно покупателям, 
но улучшает бизнес-процессы и 

позволяет в конечном итоге со-
кратить затраты.

Основой источник иннова-
ций — венчурные фонды. К приме-
ру, Фонд развития интернет-ини-
циатив и «Сколково» в прошлом 
году «прокачали» сотни старта-
пов. На пилотных площадках те-
стируются разные технологии. 
Например, таргетирования поку-
пателя по данным интернет-пои-
сковиков. Образно говоря, если 
человеку нужно молоко, ему не 
пришлют купон-скидку на колу. 
Проводятся эксперименты с тех-
нологиями компьютерного зре-
ния и машинного обучения: каме-
ры ездят по потолку и следят за 
наполняемостью полок и коррек-
тностью ценников. При выборе 
места для нового магазина ис-
пользуется геолокация — система 
предсказывает, сколько оборота 
принесет точка. Также можно 
спрогнозировать «свой» ассорти-
мент для любого района.

ЦИФРА
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МЕТРАМ
квадратным равна средняя пло-
щадь столовой в евроквартире за 
счет совмещения кухни и комнаты.

Дискуссия Эксперты определили точки успеха: рост доходов населения, 
IT-технологии и новая экономическая политика

Три года и шесть лет

Р
оссия должна стать пя-
той экономикой мира. В 
майском указе прези-
дента цель обозначена 
предельно четко. Теперь 

ждем трехлетний прогноз минэ-
кономразвития по социально-
экономическому развитию стра-
ны, на него минфин будет ориен-
тироваться при верстке бюджета.  

Эксперты «РГ» обсудили, на 
какие резервы может рассчиты-
вать российская экономика.

Без спроса не вырастем
Марк Гойхман, экономический ана-
литик и прогнозист:
— У России есть потенциальные 
преимущества, задействование 
которых могло бы изменить си-
туацию. К ним относится прежде 
всего мощная база природных 
ресурсов, позволяющая генери-
ровать доходы и стимулировать 
экономику при оптимальном их 
использовании. 

Кроме того, пока еще доста-
точно высокий образовательный 
уровень населения. Плюс огром-
ная территория и возможности 
внутреннего потребительского 
спроса из-за большой численно-
сти населения. Наши преимуще-
ства и в неплохих стартовых по-
зициях в сферах, которые будут 
определять приоритетное разви-
тие в мире в ближайшие годы, та-
ких, например, как IT-техноло-
гии, телекоммуникации. С пози-
ций инфраструктуры перспек-
тивно использовать географиче-
ского положения страны для 
формирования транзитных ком-
муникаций между бурно расту-
щим азиатским регионом и тех-
нологичной Европой.

Для реализации всего этого 
нужно радикально, хотя бы дву-
кратно, уменьшить присутствие 
в экономике государства, на 
долю которого приходится до 70 
процентов производства и акти-
вов банковской системы. Это 
создает монополизм, ограниче-
ния здоровой конкуренции, де-
стимулирует частные инвести-
ции и бизнес-инициативу, что 
ограничивает возможности раз-
вития. 

Значимым ограничением вы-
ступает также низкий уровень 
доходов и жизни населения. Нуж-
но преодолеть продолжающееся 
более четырех лет падение реаль-
ных доходов и вывести их на уро-
вень выше докризисного 2014 
года. Это необходимо и для боль-
шей экономической свободы лю-
дей, которая стимулирует ини-
циативу,  производительность. 
Увеличение доходов повышает 
так же платежеспособный потре-
бительский спрос, который дела-
ет более емким внутренний ры-
нок, потребность в товарах и 
услугах и обеспечивает наращи-
вание их производства.

Крайне важно состояние че-
ловеческого капитала, которое в 
целом пока не растет в условиях 
недостатка качества и финанси-

рования образования и здраво-
охранения. Здесь нужно, в част-
ности, изменение бюджетных 
приоритетов.

Только такие масштабные, 
кардинальные изменения на 
уровне законодательства и пра-
ктики могли бы дать темпы роста 
хотя бы на уровне среднемиро-
вых. 

Санкции спутали прогнозы 
Эльдияр Муратов, эксперт по ма-
кроэкономике:
— В последнем официальном про-
гнозе социально-экономическо-
го развития страны в 2018 году 
ВВП страны должен вырасти на 
2,1 процента, в 2019 году — на 2,2 
и в 2020-м — на 2,3 процента. Это 
базовый сценарий. Медленно, но 
верно. 

Но много это или мало? Если 
сравнивать с темпами роста ми-
ровой экономики (около 3,5 про-
цента в ближайшие годы), то од-
нозначно мало. 

Наша цель заключается в опе-
режающем развитии российской 
экономики. А 2,1 — 2,3 процента 
— это результат инерционного 
прогнозирования, когда на базе 
существующего в моменте улуч-
шения аналитики вырисовывают 
восходящую прямую экономиче-
ского роста.

Обоснования этим цифрам 

есть, к примеру, инфляция дости-
гла практически целевых уров-
ней (менее 4 процентов), новое 
бюджетное правило, когда часть 
доходов от продажи нефти на-
правляется в Резервный фонд 
или реализация общемирового 
тренда, программы «Цифровая 
экономика». 

Проделанные шаги явно ведут 
в нужном направлении. Но  дли-
тельное санкционное противо-
стояние вкупе с низкими ценами 
на нефть (пока они, правда, пош-
ли в рост) может стать потенци-
альной помехой для реализации 
задуманных планов страны. 

Стоит отметить, что прогноз 
минэкономразвития составлен 
исходя из того, что текущий ре-
жим санкций сохранится. Но ри-
ски на базе дальнейшего усиле-
ния санкций в прогнозе пока не 
приведены. 

Ужесточать не стоит
Александр Широв, заместитель 
директора Института народно-
хозяйственного прогнозирования 
РАН:
— Новый тур антироссийских 
санкций и последовавшая за ним 
нестабильность на валютном 
рынке поставили вопрос о пере-
смотре макропрогноза. 

Но являются ли санкции глав-
ным фактором неопределенно-
сти в отношении российской эко-
номики? Думается, что нет.

Минэкономразвития, ответ-
ственное за подготовку макро-
прогноза, уже отложило его пу-
бликацию окончательной вер-
сии. И это понятно: в ближай-
шее время в той или иной форме 
официальных документов будут 
описаны целевые ориентиры 
развития экономики на очеред-
ной президентский срок. 

Если они будут соответство-
вать тем цифрам, которые со-
держались в Послании прези-
дента Федеральному Собранию, 
то специалистам минэконо-
мразвития придется попотеть. 
Они будут вынуждены практи-
чески полностью пересмотреть 
логику, содержавшуюся в пре-
дыдущих, достаточно консерва-
тивных версиях макроэкономи-
ческого прогноза. 

Если же говорить о новых сан-
кциях, то пока их влияние на рос-
сийскую экономику в большей 
степени связано с изменением 
курса рубля и уровня цен на им-
портируемую продукцию. Пре-
дыдущая версия базового про-
гноза министерства экономиче-
ского развития характеризова-
лась достаточно консерватив-
ным вариантом динамики цен на 
нефть Urals — 43,8 доллара за бар-
рель в 2018 году при курсе 64,7 
рубля за доллар. Понятно, что эти 
условия даже более жесткие, чем 
те, которые мы наблюдаем после 
введения очередного пакета аме-
риканских санкций. 

Кроме того, предыдущие вер-
сии прогноза уже исходили из не-
изменности санкционного давле-
ния в обозримой перспективе и 
его возможного усиления. 

В этих условиях дальнейшее 
ужесточение внешних сценар-

ных условий, по-видимому, уже 
не имеет смысла.

Таким образом, ключевой за-
дачей нового прогноза минэко-
номразвития становится не учет 
влияния санкций на экономиче-
скую динамику, а оценка имею-
щихся факторов роста, превра-
щение этого документа в один из 
ключевых инструментов обосно-
вания конструктивной экономи-
ческой политики. 

К сожалению, в последние 
годы эта функция официального 
прогноза в должной степени не 
работала, а целевые сценарии 
развития экономики выполня-
лись с существенно более низким 
уровнем проработки, чем кон-
сервативные базовые.

 Задача прогнозирования по-
степенно сузилась до банального 
обеспечения текущих расчетов в 
рамках бюджетного процесса. 
Сейчас настал хороший момент 
для повышения значимости про-
гнозной деятельности министер-
ства экономического развития, 
ее нацеливание на решение задач 
долгосрочного развития россий-
ской экономики.

Подготовили Игорь Зубков, 
Татьяна Леонтьева

Акцент

 Задачей нового трехлетнего 
прогноза становится 
не учет влияния санкций, 
а оценка факторов роста 

Акцент

 Люди старше 50 не пустят 
кого-то в дом в свое отсутствие, 
а вот среди 20—30-летних 
таких уже 40 процентов

В первую очередь 
новый статус полу-
чат два млн гекта-
ров мораторных 
участков леса

Без роста доходов населения 
быстрый экономический рост 
невозможен, считают эксперты.
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ТРЕНД Компании все чаще 
отказываются от услуг 
иностранцев

Только свои

Елена Березина

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ бизнес 
прибегает к услугам зарубежных 
сотрудников в 10 раз реже, чем 
два года назад. По данным кадро-
вого агентства «Юнити», за пару 
лет количество компаний, при-
влекающих иностранцев, сокра-
тилось с 30 до 5 процентов. А в на-
чале 2018-го интерес к таким со-
трудникам сохранился макси-
мум у 2—3 процентов работодате-
лей.

«Как правило, экспатов при-
глашали на топовые позиции, с 
высокой зарплатой, иногда пре-
вышающей рыночную в несколь-
ко раз. Обычно это инновацион-
ные сферы, где используется вы-
сокотехнологичное оборудова-
ние: химпром, металлургия, фар- 
макология или сферы, где суще-
ствует острый кадровый дефи-
цит», — рассказала «РГ» Мария 
Игнатова, руководитель службы 
исследований HeadHunter.

Сейчас бизнес стал более пра-
гматичным и не готов платить та- 
кие деньги иностранным специа-
листам. Основная причина отка-
за от экспатов — высокая стои-
мость их услуг и, как следствие, 

долгая окупаемость проектов с 
их участием. Все чаще предпочте-
ние отдается отечественным спе-
циалистам, поработавшим в ино-
странных организациях — как в 
России, так и за рубежом. «После 
2014 года в наших компаниях 
произошла очень тщательная за-
чистка расходов, работодатели 
поняли, что эффективность эк-
спатов заметно ниже, чем траты 
на них. Поэтому в российском 
бизнесе иностранцев почти не 
осталось. Они работают только в 
зарубежных фирмах, представ-
ленных в нашей стране», — отме-
чает Рустам Барноходжаев, ди-
ректор департамента по работе с 
ключевыми клиентами «Юнити».

В мультинациональных биз-
несах тенденция привлекать на 
работу экспатов по-прежнему со-
храняется. Лидируют автомо-
бильный сектор и международ-
ные компании из сферы нефте-
разведки и добычи, отмечает 
Юлия Сивова, менеджер департа-
мента налогообложения и права 
Deloitte. «Количество компаний, 
заинтересованных в иност- ран-
ных специалистах, существенно 
не сократилось. При этом различ-
ные внешние факторы повлияли 
на количество иностранных со-
трудников. Причиной этому яв-
ляются и «подросшие» в профес-
сиональном плане свои кадры, и 
неустойчивый рубль, и карди-
нальный пересмотр политики 
компаний по перемещению пер-
сонала», — добавляет Сивова.

Экспаты, как правило, оста-
ются только на топовых позици-
ях, но и их постепенно сдают. За 
последние несколько лет сильнее 

всего сократилась доля экспатов 
в рейтинге «ТОП-1000 россий-
ских менеджеров» среди финан-
совых директоров — с 12 до 7 про-
центов и высших руководителей 
(с 9 до 7,5 процента). Меньше ста-
ло экспатов среди HR-директо-
ров (с 3 до 1 процента). Противо-
положную тенденцию демон-
стрировали ИТ-дирек- тора, кото-
рых в рейтинге стало больше на 3 
процента (с 1 до 4). Видимо, не все 
цифровые технологии пока еще 
«по зубам» российским менедже-
рам, полагают в Ассоциации ме-
неджеров.

Экспаты остаются востребо-
ванными в отраслях, связанных с 
инновациями и высокотехноло-
гичным оборудованием, но и 
здесь большинство работодате-
лей ограничивает срок контракта 
с экспатами до минимально воз-
можного. Например, в случае с 
установкой, наладкой и контр-
олем нового оборудования в те-
чение длительного времени от 
последнего пункта предпочитают 
отказываться. Если раньше зару-
бежных специалистов приглаша-
ли в новые импортные производ-
ственные комплексы, сейчас это 
практически не актуально. Сни-
зился и спрос на решение страте-
гических задач, таких как, напри-
мер, вывод предприятия на но-
вый уровень организации произ-
водства.

Если еще два-три года назад 
развивающиеся отрасли, в част-
ности пищепром, готовы были де-
лать ставку на свежий европей-
ский взгляд, то сейчас камнем 
преткновения становится разни-
ца в цене зарубежных и россий-
ских специалистов. «Например, 
на должность технического ди-
ректора на молочное производст-
во претендовали два кандидата — 
экспат и россиянин с опытом ра-
боты в иностранной компании. 
Первый запросил оклад в разме-
ре 600 тысяч рублей, компенса-
цию аренды квартиры и расши-
ренный соцпакет, второй — 350 
тысяч. Убедившись, что задачи и 
способы их решения «у них» и «у 
нас» идентичны, заказчик отдал 
предпочтение россиянину», — 
приводят пример в «Юнити».

Высококвалифицированные 
иностранные специалисты в 
разы дороже «локальных анало-
гов», поэтому большинство ком-
паний стараются решить вопрос, 
нанимая местных специалистов, 
считает коммерческий директор 
Kelly Services CIS Илья Ильин: 
«Безусловно, от экспатов не отка-
зались, в некоторых случаях либо 
перепланировали контакты или 
сократили сроки пребывания, 
например, только на запуск про-
екта, или ввели фиксированный 
курс. В некоторых случаях, если 
не смогли найти локальной заме-
ны, привлекли более дешевых 
специалистов из Чехии, Поль-
ши».

Работодатели выигрывают не 
только в финансовом плане, но и 
за счет снижения рисков, сопря-
женных с привлечением ино-
странца. Так, на hh.ru было опу-
бликовано резюме логиста, где в 
качестве причины увольнения 
кандидат указал принципиаль-
ную разницу во взглядах с руко-
водителем-экспатом. А по дан-
ным портала e-xecutive.ru, в 90 из 
100 случаев менеджер-экспат 
предпочтет взять на работу не бо-
лее опытного и профессиональ-
ного кандидата, а того, кто лучше 
знает родной язык руководителя.

ЛЬГОТЫ Дальневосточным 
инвесторам снизят 
страховые взносы

Скидка
для резидента

Елена Березина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении понижение стра-
ховых взносов для дальневосточных инвесторов. Доку-
мент обеспечит стабильность налоговых условий для ре-
зидентов территорий опережающего развития (ТОР) и 
Свободного порта Владивосток (СПВ).

Законопроектом предоставляются гарантии, что в те-
чение десяти лет с момента получения индивидуальным 
предпринимателем или юридическим лицом статуса ре-
зидента условия налогообложения для него не изменят-
ся. Кроме того, резидентам продлят срок применения 
льготных тарифов страховых взносов. Для этого плани-
руется изменить статьи 5 и 427 Налогового кодекса.

Законопроект предусматривает положение о непри-
менении к резидентам ТОР и СПВ нормативных право-
вых актов, которые изменят их положение как налого-
плательщиков и плательщиков страховых взносов в те-
чение 10 лет со дня получения ими соответствующего 
статуса. «Это так называемая «дедушкина оговорка», 
под которой понимается неизменность правовых усло-
вий в определенный период времени», — пояснил замми-
нистра по развитию Дальнего Востока Павел Волков.

Пониженные тарифы страховых взносов распростра-
няются исключительно на физических лиц, занятых на 
новых рабочих местах, создаваемых при реализации ин-
вестпроектов в ТОР и СПВ. Для применения пониженных 
тарифов устанавливается минимальный объем инвести-
ций: для резидентов ТОР — 500 миллионов рублей, для 
резидентов СПВ — 5 миллионов.

Закон не будет иметь обратной силы, им не смогут 
воспользоваться нынешние резиденты. Как пояснили в 
министерстве, предусмотренные законопроектом изме-
нения не будут применяться к плательщикам, включен-
ным в реестр резидентов ТОР, реестр резидентов СПВ, до 
вступления документа в силу.

ПЛАНЫ Хлебопеки и ретейл 
решили вместе бороться 
с избытком хлеба на рынке

Булке добавят 
вкуса

Евгений Гайва

РЕТЕЙЛЕРЫ и хлебопеки пообещали покупателям ка-
чественный хлеб по доступной цене. Для этого они дого-
ворились совместно планировать производство и по-
ставки продукции на рынок, рассказали «РГ» в Ассоциа-
ции компаний розничной торговли (АКОРТ). 

Согласовывать производственную и маркетинговую 
политику торговые сети и хлебокомбинаты будут на ос-
нове отраслевого объединения. АКОРТ вошла в состав 
Российской гильдии пекарей и кондитеров. 

Повышать качество хлеба предполагают за счет обме-
на лучшими практиками и опытом в хлебопечении, до-
биваться привлекательных цен — за счет снижения из-
держек. Во-первых, производители и продавцы будут 
вместе искать лучшие способы планирования поставок в 
торговые точки. По замыслу, будет востребован макси-
мум продукции, непроданные объемы сократятся, а с 
ними и издержки. Во-вторых, совместное планирование 
выпуска продукции приведет и к сокращению производ-
ственных затрат, в первую очередь, на электроэнергию.

К встречному движению производителей и продавцов 
подтолкнула ситуация на рынке: предложение со сторо-
ны производителей и продавцов уже превышает спрос 
потребителей, формируется «рынок потребителя». 

В АКОРТ такие практики взаимодействия рассчиты-
вают распространить на все отраслевые ассоциации и 
союзы, объединяющие участников рынка. Сейчас завер-
шается этап, на котором корпоративные интересы 
участников рынка были индивидуализированы и защи-
щались в жестком противостоянии с другими участника-
ми рынка, говорят представители ретейла. На смену ему 
приходит осознание всеми участниками рынка опасно-
сти накопления конфликтов и формирование условий 
для развития сотрудничества на основе компромиссов.

Эксперты между тем более сдержанны в оценках. Ры-
нок хлебобулочных изделий перенасыщен. Предложение 
чуть ли не в два раза превышает спрос, поясняет предсе-
датель правления Ассоциации экспертов рынка ретейла 
Андрей Карпов. Потому поставщики и продавцы стре-
мятся систематизировать свои отношения. Торговые 
сети и крупные хлебокомбинаты могут взаимно допол-
нять друг друга, отмечает он. Первые развивают произ-
водство булочек, пирожков, печенья для узких групп по-
купателей. Вторые — поставляют массовую продукцию, 
без которой сетям не обойтись. Но в других секторах 
конкуренция не столь сильна, подобное сотрудничество 
в ближайшее время вряд ли проявится, говорит эксперт.

Стоит посмотреть, как будет реализован первый шаг 
и выиграют ли от этого в итоге покупатели, указывает 
председатель Союза потребителей РФ Петр Шелищ. В 
объединении торговых сетей и поставщиков продукции 
есть свои минусы. Потребитель заинтересован, чтобы у 
него был больше выбор и цены не росли. У сетей издер-
жки производства могут быть ниже. «Но нужен контр-
оль, чтобы не было демпинга. Если сети вытеснят про-
фильных производителей, для потребителя это может 
обернуться ростом цен», — говорит эксперт. 

Контроль Одна таможенная проверка возвращает
в бюджет полтора миллиона рублей

Счет в пользу 
инспектора
Сергей Куликов

П
очему в 9 проверках 
из 10 таможенники 
заранее знают, где 
обнаружат наруше-
ния, а торговые сети 

сами преподносят своих «серых» 
партнеров контролерам на блю-
дечке. Об этом и многом другом  
«Российской газете» рассказал 
начальник Главного управления 
таможенного контроля после вы-
пуска товаров ФТС России Вале-
рий Селезнев.

Валерий Иванович, последнее 
время таможня проводит точеч-
ные проверки. Ваши сотрудники 
заранее знают, где и что искать?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Сокращение на-
грузки на бизнес — одна из задач, 
которую правительство решает, 
реформируя контрольно-надзор-
ную деятельность. При этом 
нельзя сокращать администра-
тивную нагрузку до уровня, ког-
да государство окажется не в со-
стоянии проконтролировать эле-
ментарные вещи. Должен быть 
соблюден баланс. Проверочная 
деятельность должна быть необ-
ходимой и достаточной.

Основная масса всех прове-
рок, которые проводит наше 
управление, — камеральные. До 
недавнего времени не был уста-
новлен период, в течение которо-
го они могли проводиться. Растя-
нутость сроков создавала про-
блемы и для бизнеса, и для нас: 
цель размыта, результат неизве-
стен, неправильно распределя-
ются усилия личного состава.

ФТС России предложила со-
кратить срок проведения каме-
ральной проверки до 90 дней. 
Это поддержали минфин и пра-
вительство, оно будет законода-
тельно закреплено в законе о та-
моженном регулировании, кото-
рый сейчас дорабатывается.

Что же служит поводом для про-
верки?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Выбирая объек-
ты для проверок, стараемся вы-
делить те компании, чьи дейст-
вия, допущенные ими нарушения 
могут принести максимальный 
экономический ущерб стране. И 
делается это не только для того, 
чтобы выявить различные схемы 
уклонения от уплаты платежей и 
компенсировать государству не-
дополученные средства. Нужно 
сломать саму систему недобро-
совестной конкуренции, залож-
ником которой становится и до-
бропорядочный бизнес, и конеч-
ный потребитель.

Внеплановая проверка прово-
дится в том случае, если поступа-
ет какая-либо информация от 
правоохранительного блока ФТС 
России или от иных контролиру-
ющих органов, от представите-
лей бизнес-сообщества и даже от 
граждан. Все полученные мате-
риалы рассматриваются, анали-
зируются, сопоставляются с пре-
дыдущим периодом, чтобы «вы-
стрел» был точно в цель.

В 2017 году результативность 
проверок составила 87 процен-
тов. Практически в девяти из де-
сяти случаев мы знаем, где най-
дем нарушителя. В среднем одна 
проведенная проверка возврати-
ла в бюджет примерно 1,5 милли-
она рублей взысканных плате-
жей. А в пересчете на штатную 
единицу — около 8 миллионов.

Нарушители учатся на ваших и 
своих ошибках?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Безусловно! Идет 
процесс обоюдного самосовер-
шенствования. «Джентльмены 
удачи» (украл-выпил — в тюрьму) 
уже не действуют, это дело прош-
лого. Сегодня крупные наруши-
тели — это серьезно структуриро-
ванные организации с сильней-
шим фискальным и администра-
тивным ресурсом. Например, по 
мобильным группам, которые 
выявляют и пресекают ввоз в 
Россию санкционной продукции.

Если ввозили 20 машин с то-
варом, а поймали несколько, то в 
принципе можно было бы успо-
коиться: есть результат, есть от-
четность. Но это неправильно! У 
нас нет «палочной» отчетности, 
и нужно знать, где остальные ма-
шины. Надо проследить все зве-
нья преступной цепи, начиная от 
отправителя за рубежом до ко-
нечного реализатора в России. 
Выявить систему — это главное.

Как только мы обнаруживаем 
в одной точке часть организован-
ной и разветвленной схемы, пре-
ступный бизнес моментально на-
чинает перестраиваться. Так что 
работать приходится быстро и 
масштабно.

Взыскивать  платежи не-
просто. Особенно это касается 

крупных доначислений, когда 
речь идет о сотнях миллионов ру-
блей. Нарушители стараются 
уйти от ответственности: ввезти 
товар, а потом максимально бы-
стро закрыть или реорганизо-
вать фирму. Иногда даже трудно 
найти лицо, которому нужно вы-
ставить требование об уплате 
платежей. ФТС России предло-
жила законодательно закрепить 
положение: до тех пор, пока не 
завершена выездная проверка, 
фирма не может юридически 
прекратить свое существование.

Налоговая служба помогает?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Эффект от сов-
местных проверок огромен. 
Один из успешных примеров — 
совместный проект по маркиров-
ке меховых изделий. Эффект та-
ков, что можно говорить о фор-
мировании в России цивилизо-
ванного мехового рынка. Во-пер-
вых, теперь можно более точно 
оценить его объем. Во-вторых, 
более понятным стало количест-
во участников рынка. Маркиро-
вали товары более 9400 юрлиц и 
индивидуальных предпринима-
телей. Около 23 процентов были 
или вновь зарегистрированы, 
или впервые представили отчет-
ность. Это означает, что почти 
треть участников рынка вышла 
«из тени».

Нужна ли национальная система 
прослеживаемости товаров?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Она необходима. 
Важно создать механизм, кото-

рый позволит связать в единую 
цепочку все операции с товаром: 
от его ввоза на таможенную тер-
риторию ЕАЭС до продажи ко-
нечному потребителю. Предсто-
ит создать или актуализировать 
нормативную правовую базу и 
доработать информационно-
программные средства по компе-

тенции двух ведомств — ФТС и 
ФНС. Подготовку нормативно-
правовых актов планируется за-
вершить к середине этого года, а 
модернизацию информационно-
программных средств — в тре-
тьем квартале 2018 года.

В перспективе планируется, 
что в ФТС России будет создано 
единое аналитическое хранили-
ще информации, в котором будут 
содержаться сведения о деклари-
ровании, выпуске и торговом 
обороте товаров. Весь обмен дан-
ными планируется осуществить 
через систему межведомствен-
ного взаимодействия.

Что это даст бизнесу и покупате-
лям?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Контроль за обо-
ротом отдельных видов товаров — 
общемировая практика, ее при-
меняют во многих странах. Дела-
ется это для того, чтобы исклю-
чить недобросовестную конку-
ренцию и предотвратить выход 
на рынок фальсифицированного 
товара. Снижение финансовых 
или временных затрат бизнеса — 
прямой результат создания меха-
низма прослеживаемости. Но 
есть еще и косвенный. Не исклю-
чено, что и прибыль увеличится. 
Для потребителей прослеживае-
мость товаров явится своего рода 
гарантией, что он качественный 
и находится в обороте законно.

Ритейлеры и хлебопеки обещают нам только качественный 
хлеб  и по доступным ценам. 

ДОЛЯ АВТОМАТИЧЕСКИ ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ 
ЭЛЕКТРОННЫХ ДЕКЛАРАЦИЙ ПО ИМПОРТУ. %
Источник: ФТС России
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

БИЗНЕС ПРЕДЛАГАЕТ СДАТЬСЯ
Насколько сам бизнес готов идти ФТС навстречу при проверках?
Селезнев | Мы стараемся быть аккуратными и необоснованно не дискредити-

ровать фирмы, не наносить им какой-то имиджевый урон. 

Мы не устаем повторять: обращайте внимание на своих региональных менед-

жеров. Именно на местах зачастую срабатывает так называемый «человече-

ский фактор»: кто-то неправильно оформил документы из-за невнимательности 

или нехватки профессионализма, а кто-то банально захотел подзаработать. Но в 

итоге страдает репутация всей крупной торговой сети. Когда при проверках вы-

являются подобные нарушения, бизнес может добровольно возместить урон 

государству.

К чести предпринимателей надо сказать, что крупный отраслевой бизнес сегод-

ня всерьез заинтересован, чтобы в отрасли был порядок, а установленные пра-

вила игры не нарушались. Добросовестным компаниям нужны равные условия 

для конкуренции. И если участники рынка видят, что некие компании пытаются 

занизить таможенную стоимость товара, они сами сообщают нам об этом.

То есть предпринимателям самим выгодно вовремя «сдаться»?
Селезнев | Конечно. При этом крупные компании могут понимать, из-за какого 

конкретного нарушителя таможня проверит всех. Бизнес предпочитает локали-

зовать начавшуюся болезнь сразу же и готов к обсуждению проблемы. Это и 

есть здоровые отношения между госорганами и бизнесом.

Это не означает, что, получив от бизнес-сообщества информацию о компаниях, 

которым выгодна грязная конкурентная борьба, наше управление сразу же на-

чнет их ловить. Понятно, что информировать таможню могут и из-за желания 

устранить конкурента. Мы тщательно перепроверяем сведения по всем направ-

лениям: были ли раньше какие-либо нарушения, какова налоговая добропоря-

дочность компании.

В девяти из десяти случаев тамо-
женники заранее знают, где найдут 
нарушителя.

Акцент

 Срок проведения камераль-
ной проверки может быть 
сокращен до 90 дней

Эффективность 
экспатов заметно 
ниже, чем траты 
на них. Поэтому 
в российском биз-
несе иностранцев 
почти не осталось
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ОНИ ЕЩЕ ПРИГОДЯТСЯ
Можем предположить, что уменьшение доли экспатов связано с инвестицион-

ной непривлекательностью страны из-за санкций, возможным языковым и куль-

турным барьером — иными словами, из-за сложности в социальной адаптации 

самих экспатов, полагает руководитель службы исследований HeadHunter Ма-

рия Игнатова.

Тем не менее у Юрия Праслова, директора департамента корпоративных ком-

муникаций и маркетинга Ассоциации менеджеров, вызывают тревогу дискри-

минационные меры, которые могут быть введены Россией в отношении высо-

коквалифицированных специалистов отдельных стран. «Это не повысит эффек-

тивность управления в стране и не создаст здоровой конкуренции на рынке топ-

менеджеров. Россия всегда охотно перенимала и переиначивала на свой лад за-

падные управленческие модели, которые приходили в страну с экспатами. Если 

этому процессу будет поставлен искусственный барьер, это не послужит цели 

развития управления в стране», — уверен он.
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ОТКРЫТИЕ 

Бактерии 
будут 
бороться  
со свалками 

ПЛАСТИК 
НА ОБЕД

Аркадий Симонов 

ИCСЛЕДОВАНИЕ британских 
ученых может стать прорывом в 
борьбе с Эверестами пластика, 
которые стремительно растут в 
разных уголках планеты. Скажем, 
каждую минуту в мире продается 
около миллиона пластиковых бу-
тылок, а перерабатывается менее 
15 процентов. Остальное идет на 
свалки, попадает в океан, разлага-
ется, нанося вред морским обита-
телям, а в итоге и человеку, потре-
бляющему морепродукты.  

По признанию ученых, оста-
новить этот процесс практически 
невозможно. Изготовление пла-
стика стоит копейки,  его произ-
водство намного выгодней, чем 
переработка отходов. Есть только 
один выход: создать эффектив-
ный и дешевый способ борьбы с 
пластиком. И тут ученым повезло. 
Они работали с открытыми еще в 
2016 году бактериями, способны-
ми поглощать пластик. На про-
цесс, занимающий столетия, у 
них уходили дни. Главным оружи-
ем бактерий оказался один из вы-
рабатываемых ими ферментов. 
Но пустить его на борьбу с горами 
пластика нереально, бактерии 
вырабатывают фермент в мизер-
ных количествах. Вот если бы на-
ладить его крупномасштабное 
производство… 

Ученые прежде всего опреде-
лили структуру чудодейственно-
го фермента. Дело это, прямо ска-
жем, очень наукоемкое. При-
шлось применить специальный 
синхротрон. Его мощное рентге-
новское излучение позволяет раз-
глядеть структуру отдельных ато-
мов. А, уже зная структуру, уче-
ные взялись с ней манипулиро-
вать. И в одном из экспериментов 
неожиданно для себя обнаружи-
ли, что полученный вариант раз-
лагает пластик намного лучше, 
чем сами бактерии. Более того, по 
словам исследователей, они ви-
дят путь, как создать фермент, ра-
ботающий сверхбыстро. Но этого 
мало. Благодаря использованию 
фермента старые бутылки можно 
не только разлагать, но и делать 
из них новые. А значит, не придет-
ся производить из нефти больше 
пластика. Так появляется возмож-
ность решить не только экологи-
ческую проблему, но и экономить 
нефть. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Создан тест 
распознавания 
мяса

СВИНЬЮ 
НЕ ПОДЛОЖАТ

Сергей Деменко

ПОДДЕЛЬНЫЙ продукт давно и 
прочно обосновался на прилав-
ках. Причем не только на россий-
ских. Во всем мире недобросо-
вестные производители заменя-
ют заявленные на этикетках про-
дуктов ингредиенты на более де-
шевые, а часто и некачественные. 
Так несколько лет назад в Евросо-
юзе разразился «мясной скан-
дал»: в 16 странах в ряде  продук-
тов обнаружили конину, хотя на 
упаковках указана говядина. А в 
Китае был разоблачен поставщик 
мяса, скупавший у населения 
мясо крыс, лис и норок, а прода-
вавший его под видом баранины и 
говядины. Сегодня наука предла-
гает самые разные способы, что-
бы выявлять мошенников. Напри-
мер, анализировать белки, либо 
ДНК мяса, но они имеют серьез-
ные недостатки. Некоторые рабо-
тают только в лабораториях, 
оснащенных дорогостоящей тех-
никой, у других низкая чувстви-
тельность.

Ученые Института теоретиче-
ской и экспериментальной био-
физики РАН разработали доволь-
но простой и дешевый тест, позво-
ляющий выявить до десяти сор-
тов мяса. Среди них мясо из наше-
го обычного рациона (говядина, 
баранина, свинина, курица и ин-
дейка), а также традиционно не 
употребляемого в пищу в России 
(кошка, собака, мыши, крысы). 
Анализ проводится в течение 
двух часов, и из оборудования для 
него требуются только ПЦР-ам-
плификатор и электрофорезная 
камера. По словам руководителя 
проекта, кандидата биологиче-
ских наук Ольги Прусаковой, со-
здан простой и экономически эф-
фективный метод исследования, 
который проводится легко, бы-
стро и дешево. На разработанный 
пущинскими учеными тест полу-
чен патент.

ПОИСК  Ученые намерены 
вырастить мозг 
неандертальца

Что там 
в котелке

Юрий Медведев 

ЗАЯВЛЕНИЕ ученых звучит, прямо скажем, фантастич-
но. Тем более, завершить работу обещают уже в этом 
году. Но этим громким заявлением подписался такой в 
мире авторитетный ученый, как немец Сванте Паабо. Он 
уверяет, что ничего невозможного здесь нет. Ученые ис-
пользуют стволовые клетки человека и редактор генома 
CRISPR, который  применяется в самых разных сферах 
науки. В данном случае редактор внесет в генетический 
код современного человека ряд генов неандертальца, ко-
торые, скорее всего, отвечают за развитие мозга и не-
рвной системы. Стволовые клетки человека перестроят-
ся и начнут превращаться в нейроны, характерные для 
неандертальца. 

Конечно, это будет не его настоящий мозг, получен-
ная структура не сможет думать и чувствовать, но в ней 
будут передаваться сигналы, что позволит понять, как 
образовывались связи между клетками мозга неандер-
тальцев, а также время прохождения сигнала по нейро-
нам. А от этого зависят такие важнейшие свойства мозга, 
как формирование рефлексов, запоминание и объем па-
мяти. В случае успеха наука узнает, в чем наше главное 
отличие от неандертальцев.  

ЭКСПЕРИМЕНТ В Японии 
запустили уникальный 
суперколлайдер

Выбить Нобеля

Юрий Медведев 

НОВУЮ атаку на основы современной физики предпри-
мут неугомонные ученые. Они намерены штурмовать зна-
менитую Стандартную модель, которая считается одним 
из главных достижений науки XX века. Эта теория описы-
вает все известные элементарные частицы и предсказыва-
ет новые, в частности, и знаменитый бозон Хиггса. Только 
чтобы его поймать или опровергнуть Стандартную мо-
дель, был построен Большой адронный коллайдер (БАК) 
стоимостью почти 10 миллиардов долларов. Теория под-
твердилась экспериментом, что и было отмечено Нобелев-
ской премией. 

Но это только раззадоривает физиков, мечтающих 
опровергнуть Стандартную модель. Дело в том, что есть 
ряд явлений, которые не вписываются в эту теорию. Если 
удастся получить подтвержденные экспериментами фак-
ты, выпадающие из модели, есть шанс открыть новую фи-
зику и получить новые Нобели. Для этого строятся новые 
мощные и дорогие установки. И вот только что в Японии 
запущен коллайдер SuperKEKB. 

Вообще создание каждого подобного ускорителя — это 
крупное событие в науке. И состоявщийся пуск, по сути, 
первый такой прецедент с 2008 года, когда заработал БАК. 
Новый проект обошелся в 275 миллионов долларов, но  его 
строили не с нуля, а реконструировали старую установку 
KEKB, которая уже принесла Японии Нобелевскую пре-
мию в 2008 году. Кстати, KEKB прекратил сбор данных в 
2010 году. Почему его «оживили» вновь? 

Дело в том, что в 
одном из экспери-
ментов на БАК уче-
ные зафиксировали 
ряд странныхе явле-
ний, которые не впи-
сывается в Стандар-
тную модель. Каждое 
из них по отдельно-
сти может быть всего 
лишь случайным 
«выбросом», но все 
вместе дают надежду 
на «новую физику», например, объяснить давно не даю-
щую покоя физикам загадку Вселенной: почему в ней ма-
терия преобладает над антиматерией. Также ученые над-
еются изучить и недавно открытые экзотические частицы, 
состоящие из четырех или пяти кварков. Кроме того, физи-
ки попытаются «поймать» гипотетические частицы, из ко-
торых может состоять «темная материя». 

В коллайдере SuperKEKB сталкиваются разогнанные 
почти по световой скорости электроны и позитроны, а 
установленный в месте их встречи детектор Belle II уже за-
регистрировал первые рожденные в результате столкнове-
ний частицы. Одна из ключевых систем детектора — 
40-тонный электромагнитный калориметр создан между-
народной группой ученых при ведущем участии Институ-
та ядерной физики им. Г.И. Будкера СО РАН (ИЯФ СО РАН) 
и Новосибирского госуниверситета (НГУ). Важно подчер-
кнуть, что коллайдер сжимает сталкивающие частицы в 
плотный пучок диаметром около 50 нанометров. Благода-
ря этому соударения будут происходить в 40 раз чаще, чем 
на предыдущем ускорителе КЕК. 

За 10 лет работы планируется зарегистрировать более 
50 миллиардов результатов столкновений частиц и анти-
частиц, а значит, получить огромный объем полезной ин-
формации.  Это открывает совершенно новые возможно-
сти для изучения редких явлений, а также поиска эффек-
тов, выходящих за рамки Стандартной модели. 

Прямая речь Академик Борис Патон: Похоронить содружество 
академий наук не удастся

Бремя умных

В 
этом году 100-летний 
юбилей отмечает Наци-
ональная академия наук 
Украины. Более полуве-
ка ее возглавляет акаде-

мик Борис Патон, которому по 
весьма символическому совпаде-
нию 100 лет исполнится в один 
день с Академией. 

Борис Патон не только прези-
дент НАНУ, но и многолетний ди-
ректор Института электросварки 
имени Е.О. Патона НАНУ. Отец и 
сын — Евгений Оскарович и Борис 
Евгеньевич Патоны — выдающееся 
явление в мировой науке и инже-
нерии. Борис Евгеньевич Патон — 
также академик Российской ака-
демии наук. «РГ» представляет чи-
тателю интервью, которое акаде-
мик Б.Е. Патон во всех своих офи-
циальных качествах дал в Киеве 
члену-корреспонденту РАН 
Юрию Батурину.

Борис Евгеньевич, Националь-
ная академия наук Украины 
(НАНУ) отметит  столетие со дня 
образования. Позвольте поздра-
вить вас как президента НАНУ с 
этим юбилеем и пожелать Акаде-
мии успешной работы!
БОРИС ПАТОН: Спасибо, Юрий Ми-
хайлович.

Вы видели развитие науки в раз-
ные эпохи — в советскую, в эпоху 
перестройки, в постсоветские 
времена… Как удавалось поддер-
живать четкую координацию на-
учных исследований в довольно 
многомерной советской акаде-
мической структуре? 
БОРИС ПАТОН: Вспомните, сколько 
академий существовало в Совет-
ском Союзе. Была Академия наук  
СССР. В военное время и сразу по-
сле появилось большинство ре-
спубликанских академий. Возник 
очень сложный механизм, кото-
рый предстояло настраивать на 
эффективную работу, без дубли-
рования, но с профессиональной 
конкуренцией. И тогда по инициа-
тиве АН СССР с целью координа-
ции научной деятельности акаде-
мий наук союзных республик в 
1945 году при Президиуме АН 
СССР был создан Совет по коор-
динации научной деятельности 
академий наук союзных респу-
блик. Он возглавлялся президен-
том АН СССР, и в его состав входи-
ли президенты республиканских 

академий наук. Была проделана 
огромная работа и оказана по-
мощь республиканским академи-
ям наук в определении и разработ-
ке ведущих научных направлений 
и проблем, имеющих общегосу-
дарственное значение, создании 
новых институтов и лабораторий, 
укреплении материально-техни-
ческой базы, подготовке высокок-
валифицированных научных ка-
дров. Кооперация научного труда 
между учеными академий наук 
республик в составе Советского 
Союза достигла исключительно 
высокого уровня.

Зато потом тесная кооперация 
взрывным образом распалась…
БОРИС ПАТОН: Да, после распада Со-
ветского Союза творческие и де-
ловые связи научных коллекти-

вов, оказавшихся в одночасье по 
разные стороны государственных 
границ, были нарушены. Ученые 
лишились доступа к общей систе-
ме информации, банкам научных 
данных, уникальным научным 
комплексам, которые создавались 
совместными усилиями.

Давайте поговорим об академи-
ях наук стран СНГ после того, 
как единая академическая 
структура рассыпалась. 
БОРИС ПАТОН: Российская академия 
наук в этой великолепной россы-
пи осталась ведущей академией. Я 
не устаю повторять, что РАН — са-
мая крупная и действенная акаде-
мия наук в мире, что бы там ни го-
ворили те, кто пишет всякие рей-
тинги. Это действительно так. Но 
все-таки союзная академия была 
более мощная и более интересная, 
чем Российская академия наук. 
Мое искреннее мнение. Может 
быть, я не прав. 

Борис Евгеньевич, в свое время 
вы смогли остановить «разбега-
ние» Большой академической се-
мьи, инициировав создание Ме-
ждународной ассоциации акаде-
мий наук (МААН). Возможно ли, 
что академии СНГ смогут преодо-
леть центробежную тенденцию и 
сблизиться теснее, чем  сейчас в 
МААН — в достигнутой точке не-
которого равновесия?
БОРИС ПАТОН: По-моему, возможно. 
Если так не произойдет, это будет 
большой ошибкой в научной дея-
тельности и, в частности, в науч-
но-координационной. Со време-
нем неминуемы перемены, меня-
ются и направления деятельности 
академий наук. В сложившейся си-
туации важно было начать проти-
востоять центробежным силам и, 
найдя адекватную организацион-

ную форму сложившимся реали-
ям, общими усилиями содейство-
вать созданию таких условий для 
сотрудничества ученых, которые 
позволили бы эффективно ис-
пользовать совместный интеллек-
туальный потенциал как в нацио-
нальных интересах, так и в инте-
ресах самой науки.

Так и было. Академии наук ряда 
стран СНГ начали подписывать 
между собой двусторонние дого-
воры о сотрудничестве.
БОРИС ПАТОН: Важность укрепления 
и развития двусторонних связей 
академий не вызывала сомнения. 
Однако эти первичные связи не 
могли решить всех проблем со-
трудничества ученых. Необходи-
мость сотрудничества на много-
сторонней основе для объедине-
ния усилий большего числа акаде-
мий наук была очевидна. Об этом 
свидетельствовал также богатый 
опыт работы таких известных 
международных сообществ, как 
Международный совет научных 
союзов, Академия наук Третьего 
мира и ряда других. В конце кон-
цов академии наук пришли к вы-
воду о необходимости образова-
ния ассоциации. Академии — 
участницы МААН были совершен-
но разными по масштабам, но 
вместе они создавали полноцен-
ное научное ядро. И слава богу, 
что мы, таким образом, не потеря-
ли связи между академиями.

Разорвать связи можно мгновен-
но, а восстанавливать их прихо-
дится десятилетиями.
БОРИС ПАТОН: Да. Еще в ноябре 1994 
года МААН предложила рассмо-
треть на заседании Совета глав го-
сударств СНГ вопрос о воссозда-
нии единого научного простран-
ства в рамках Содружества, то 
есть сделать еще один шаг на пути 
научной интеграции. МААН, вла-
дея информацией о состоянии на-

учной сферы, неоднократно обра-
щала внимание глав государств и 
правительств стран СНГ на то, что 
невозможно образовать общее на-
учно-технологическое простран-
ство, если каждое государство не 
примет срочных мер по сохране-
нию и развитию своего научного 
потенциала, не создаст благопри-
ятных условий для совместного 
проведения важнейших научных 
исследований, использования 
уникальных научных объектов и 
сооружений в странах СНГ, не бу-
дет способствовать объединению 
усилий при подготовке научных 
кадров и осуществлению всесто-
роннего обмена информацией.

К сожалению, крупных резуль-
татов в этом направлении не до-
стигнуто. По-видимому, основная 
причина — отсутствие политиче-
ской воли и существовавшая нео-
пределенность отношения вла-
стей к науке. В результате прини-
маемые на межгосударственном 
уровне решения не выполнялись, 
и хорошая полезная идея была 
утоплена чиновниками в ворохе 
бумаг. Cегодня наши научные свя-
зи ослаблены до символичного 
уровня. Совместные работы про-
водятся очень редко. Но все же, 
как модно говорить, мы не разбе-
жались по национальным кварти-
рам, а имеем возможность объе-
диняться, когда это требуется.

Аналогичные процессы, на-
сколько мне известно, происхо-
дят и с университетской наукой.
БОРИС ПАТОН: Абсолютно верно! Не-
сколько лет тому назад у меня со-
стоялась встреча с очень уважае-
мым и любимым мною ректором 
Московского государственного 
университета академиком РАН 
Виктором Антоновичем  Садовни-
чим. Я отношусь с огромным пие-
тетом к МГУ имени М.В. Ломоно-
сова. Хочу подчеркнуть выдающу-
юся роль В.А. Садовничего как 
многолетнего ректора этого заме-
чательного университета. Мы с 
ним нашли общий язык не только 
потому, что он по «первоначаль-
ной национальности» украинец. 
Мы думаем похожим образом. И 
мы нашли общие связи. Если бы 
такие связи существовали не толь-
ко в отдельных направлениях и об-
ластях, а стали бы законом нашего 
творчества, это было бы очень 
здорово. К сожалению, не везде 
так обстоят дела.

Виктор Антонович — президент 
Евразийского союза университе-
тов. И мы решили заключить дого-
вор между союзом вузов и нашей 
МААН. Результатом углубления 
взаимодействия науки и образо-
вания актуальным стало подписа-
ние 15 октября 2010 года в Москве 
Соглашения о сотрудничестве 
между Евразийской ассоциацией 
университетов и МААН. Следстви-
ем стало вхождение Московского 
физико-технического института 
(государственного университета) 
и Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоносо-
ва в МААН — событие неординар-
ное и неслучайное. Пополнение 
академий наук талантливой моло-
дой научной сменой, в том числе 
для обеспечения преемственно-
сти школ и поколений, — проблема 
из проблем. Совет МААН рассма-
тривает упомянутые всемирно из-
вестные университеты в качестве 
своих стратегических партнеров в 
ее решении. Оба университета 
проводят активную деятельность 
по подготовке в интересах стран 
СНГ высококвалифицированных 
кадров. 

Вы без малого четверть века воз-
главляли МААН. Заслуга ваша в 
сохранении научных связей ог-
ромна, а вины в том, что не все 
получилось, нет.
БОРИС ПАТОН: МААН существует 25 
лет. Я посчитал необходимым пе-
редать бразды правления кому-
нибудь из более молодых органи-
заторов науки. Признаться, сил 
на третью работу (помимо НАНУ 
и Института электросварки) уже 
не хватает. Да и возглавлять ме-
ждународную организацию на 
второй сотне лет — несколько вы-
зывающе. Теперь МААН будет ве-
сти Владимир Григорьевич Гуса-
ков — Председатель Президиума 
Национальной академии наук 
Беларуси. Я рад, что не погибла 
эта интересная международная 
сеть, в которой  принял участие…  
Дай бог, чтобы дело укрепления 
наших научных связей продол-
жилось. Похоронить содружест-
во академий наук не удастся. 
Дальнейшее развитие будет про-
исходить в соответствии с движе-
нием Истории.

Борис Патон: И все же мы не разбе-
жались по национальным кварти-
рам, а имеем возможность объеди-
няться, когда это требуется.

Акцент

 Не устаю повторять, что РАН — 
самая крупная и действенная 
академия наук в мире. Но все-
таки союзная академия была 
более мощная. Может, я не прав 

Борис Патон показывает Юрию Батурину уникальное оборудование для 
сварки, разрабатываемое в институте. 

С помощью коллайдера SuperKEKB ученые надеются 
открыть новую физику.

Чего вы сами желаете своей Академии в год столетия?
Борис Патон | Нового развития, движения вперед, и чтобы Акаде-

мия не забывала того, ради чего она существует, что она уже сде-

лала, и помнила, что многое надо бы сделать значительно глубже и 

лучше, чем пока удалось.

Надеюсь, вам не предлагали готовить заявление по собственно-
му желанию? У нас традиционно про юбилейные даты не забы-
вают только кадровики.
Борис Патон | Знаете, Юрий Михайлович, наука живет в турбулен-

тном, штормовом времени, в котором и так трудно ориентировать-

ся. Ученым доводится оценивать чаще короткие волны развития, 

редко кому везет увидеть эпохи как длинные волны. А это очень 

важно! Когда начинаешь измерять время эпохами, тогда видишь 

Историю с большой буквы, взаимосвязи, нереализованные воз-

можности и непредставимые достижения, причины побед и пора-

жений, роль случайностей… Кто подскажет Академии, что надо 

или не надо делать, если ее президент сядет писать заявление об 

уходе? Нас рано списывать на берег, мы много знаем и понимаем…

Полная версия интервью академика Б.Е. Патона 
будет опубликована в журнале «Вопросы истории 
естествознания и техники», 2018, том 39, № 2.
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Администрация городского округа Краснотурьинск и ЗАО «Золото Се-

верного Урала» уведомляют о начале общественных обсуждений в рамках 
проведения оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при 
строительстве и эксплуатации производственных объектов, предусмотрен-
ных проектной документацией «Участок фильтрации хвостов флотации».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительство и 
эксплуатация участка для фильтрации хвостов (отходы) флотации обога-
тительной фабрики по переработке цинковых и медно-цинковых руд и 
хвостов цианирования цеха первичной переработки руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: 
Свердловская область, ГО Краснотурьинск, в 4 км восточнее пос. Воронцов-
ка Свердловской области, в 0,8 км южнее автомобильной дороги п. Ворон-
цовка – г. Серов. Участок расположен в лесном квартале 36 Воронцовского 
участка Краснотурьинского участкового лесничества Карпинского лесни-
чества. 

Наименование и адрес заказчика: ЗАО «Золото Северного Урала» 
(624460, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Карпинского, 
д. 4; тел.: + 7 (34384) 9 19 00, факс: + 7 (34384) 9 19 18).

Примерный срок проведения ОВОС: май — декабрь 2018 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация городского округа Краснотурьинск.
Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предложений 

общественности к проведению ОВОС и содержанию Технического задания 
на проведение ОВОС. 

Замечания и предложения к Техническому заданию на проведение 
ОВОС принимаются в письменном виде в журнале «Замечаний и предложе-
ний».

Обосновывающая документация «Участок фильтрации хвостов флота-
ции», Техническое задание на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и 
предложений к Техническому заданию на проведение ОВОС» доступны с 17 
мая 2018 года:

— в здании Администрации городского округа Краснотурьинск по ад-
ресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, 1, 
каб. 412, в рабочие дни с 08.00 до 17.00.

— в офисе ЗАО «Золото Северного Урала» по адресу: РФ, Свердловская 
область, г. Краснотурьинск, ул. Карпинского, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Администрация городского округа Краснотурьинск и ООО «Крас-

нотурьинск-Полиметалл» уведомляют о начале общественных об-
суждений в рамках проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) при строительстве и эксплуатации производс-
твенных объектов, предусмотренных проектной документацией 
«Строительство обогатительного комплекса для переработки цинко-
вых и медно-цинковых руд».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительс-
тво и эксплуатация обогатительной фабрики для переработки золо-
тосодержащих, цинковых и медно-цинковых руд с применением фло-
тационной технологии.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, ГО Краснотурьинск, в 3,5 км на юго-
восток от п. Рудничный и 3,5 км на восток от п. Воронцовка. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Краснотурьинск-По-
лиметалл»,624440, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. 
Фрунзе, 51, оф.205; тел: 8 (343) 356 5055

Примерный срок проведения ОВОС: май 2018 г. — де-
кабрь 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению ОВОС и содержанию Техничес-
кого задания на проведение ОВОС. 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в жур-
нале «Замечаний и предложений».

Обосновывающая документация «Строительство обогатительно-
го комплекса для переработки цинковых и медно-цинковых руд», 
Техническое задание на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и 
предложений к Техническому заданию на проведение ОВОС» доступ-
ны с 17 мая 2018 года:

— в здании Администрации городского округа Краснотурьинск по 
адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Молодеж-
ная, 1, каб. 412, в рабочие дни с 08.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации  

«Юридические консультанты для страховых 
организаций»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 14 мая 2018 г. проводит конкурсный 
отбор специализированных организаций на право заключения 
с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации 
при Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансовых 
организаций в номинации «Юридические консультанты для 
страховых организаций». 

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбо-
ра предоставляются по телефону (495) 725-31-15 (доб. 50-53),  
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специализиро-
ванной организации обязательным требованиям — по телефону: 
(495) 725-31-11 (доб. 50-12), e-mail: chekhirovamv@asv.org.ru; 
(495) 725-31-74 (доб. 30-24), tribul@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по ад-
ресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в 
конверте с пометкой «Номинация: «Юридические консультан-
ты для страховых организаций», а также с указанием почтово-
го адреса и наименования специализированной организации-
отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования (16 мая 
2018 г.) в «Российской газете» указанного извещения, и завер-
шается 15 июня 2018 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. Рассмотрение таких за-
явок и подведение итогов конкурсного отбора будут проведены 
в срок не позднее 20 рабочих дней со дня вскрытия конвертов 
с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду 
АО «Самаранефтегаз» информирует граждан и обще-
ственные организации о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности, обоснование 
которой представлено проектной документацией с це-
лью выявления общественных предпочтений и их уче-
та в процессе проведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная 
документация: 

— «Ликвидация объектов размещения отходов.  
Нефтяной амбар №1 Серноводское месторождение»;

— «Ликвидация объектов размещения отходов.  
Нефтяной амбар №1 УПН «Якушкинская»;

— «Ликвидация объектов размещения отходов.  
Нефтяной амбар №2 УПН «Якушкинская».

Целью намечаемой деятельности выступает лик-
видация накопленного экологического вреда окружа-
ющей среде, а также снижение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Самарская область, муниципальный район  
Сергиевский.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самара-
нефтегаз», 443100, РФ, Самарская область, г. Самара, 
Волжский проспект, д. 50.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация муници-
пального района Сергиевский Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуж-
дения: слушания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, 
внести свои аргументированные предложения  
до 16 июля 2018 года с момента опубликования насто-
ящего объявления по адресам: РФ, Самарская область, 
г. Самара, Волжский проспект, д. 50; с 9.00 до 16.00, 
или по тел.: 8 (846) 337-21-20 и РФ, Самарская об-
л а с т ь ,  С е р г и е в с к и й  р а й о н ,  с .  С е р г и е в с к ,  
ул. Ленина, д.15А, каб. 28; с 8.00 до 17.00, или по тел.: 
8 (84655) 2-11-62. 

Общественные слушания (общественное обсужде-
ние) с целью информирования общественности близ-
лежащих населенных пунктов состоятся для жителей 
сельского поселения Кармало-Аделяково и сельского 
поселения Серноводск:

— 19 июля 2018 года в 10.00 в здании СДК с.  Старое 
Якушкино по адресу: с. Старое Якушкино, ул. Цент-
ральная, д. 8; 

— 19 июля 2018 года в 11.00 в здании администра-
ции сельского поселения Серноводск по адресу: п.  Сер-
новодск, ул. Вокзальная, д. 17. 

Форма предоставления замечаний и предло-
жений: внесение замечаний и предложений в журнал 
регистрации участников общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов технического водоснабжения (здание 
и оборудование насосной станции, катодная станция, 

технический водовод и водоводы стальные), расположенных 
в Саратовской обл. по адресам: г. Саратов, Ленинский 
р-н, Сокурский тракт, Саратовский р-н, Татищевский 

р-н; Татищевский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм; 
Саратовский район, с. Пристанное 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 
609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. Организатор торгов: 
ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4. Контактные данные: 8 (495) 781-59-29, e-mail: 
info@gbes.ru,ООО « Газпром ПХГ», тел.: 8 (495) 428-43-74, e-mail: 
s.frolov@phg.gazprom.ru. 

Дата проведения аукциона: 18.06.2018 в 12.00 (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: 16.05.2018 в 10.00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 14.06.2018 в 17.00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 15.06.2018.
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-

ложения о цене имущества на повышение.
Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодильный 

 переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.
Выставляемое на торги имущество (далее — Имущество): 
1. «Водоводы стальные от Соколовогорских очистных соору-

жений до Вольского тракта», протяженностью 64 000 п.м. в одно-
трубном исчислении (24 800 м. в двухтрубном исчислении (49 600 
в однотрубном исчислении) + 14 400 п.м. с ЕСПХГ до границы зоны 
ответственности ПУСПХГ в однотрубном исчислении). Адрес мес-
тонахождения: Саратовская область, г. Саратов, Ленинский район, 
 Сокурский тракт, Саратовский район, Татищевский район.

2. «Здание насосных 2-го подъема на промплощадке Елшанской 
СПХГ». Этажность 1, с цокольным этажом, Площадь застройки 345.4 
м.кв. Высота 6.3 м. Адрес местонахождения: Саратовская область, 
Саратовский район, село Пристанное.

3. «Оборудование насосной (2 шт.) КС Елшанка». Адрес место-
нахождения: Саратовская область. Насосы ЦНС — 6 шт., эл. двига-
тели 500 кВт, напряжение 6 кВ, трубопроводы д325мм, задвижки 
Ду300мм — 14 шт.

4. Катодная станция ПДЕ-2(2шт) Установка катодной защиты — 
2шт. В том числе: Станции Катодной защиты ОПС — 4,8 — 1 шт., 
В-ОПЕД — 1 шт., Контрольно-измерительная колонка — 8 шт. Адрес 
местонахождения: Саратовская область.

5. «Технический водовод ЕСПХГ — ПУСПХГ», протяженностью 
14431 м. Адрес местонахождения: Саратовская область, Тати щевский 
район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм.

6. Право аренды четырех земельных участков кад. 
№ 64:32:024801:1063, кад. № 64:32:022001:22, кад. № 64:32:023316:389, 
кад. № 64:32:000000:22438 сроком аренды на 49 лет.

Имущество продается единым неделимым лотом.
Начальная цена: 29 543 542 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 300 000 руб.
Сумма задатка: 3 000 000 руб. НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://gbes.ru и сайте ООО «Газпром ПХГ» 
http://ugs.gazprom.ru/. Кроме того, информация о торгах размещена 
на специализированном сайте по реализации непрофильных акти-
вов: http://gazpromnoncoreassets.ru. 

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов или Продавца. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках 
подготовки материалов оценки воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду АО «Самаранефтегаз» информирует 
граждан и общественные организации о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности, обоснование которой 
представлено проектной документацией с целью выявления обще-
ственных предпочтений и их учета в процессе проведения оценки 
воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная документа-
ция: 

— «Ликвидация объектов размещения отходов. Нефтяной  
амбар № 1 Сосновский Т.П.».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация нако-
пленного экологического вреда окружающей среде, а также сниже-
ние техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Самар-
ская область, муниципальный район Похвистневский.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, Российская Федерация, Самарская область, г. Самара, 
Волжский проспект, д. 50.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация сельского поселения Новое Мансурки-
но муниципального района Похвистневский Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 18.07.2018 г. с момента опу-
бликования настоящего объявления по адресам: РФ, Самарская 
область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50; РФ, Самарская об-
ласть, Похвистневский р-н, с. Новое Мансуркино, ул. Ленина, 
д. 91а; РФ, Самарская область, Похвистневский р-н, с. Сосновка,  
ул. М. Горького, д. 12, с 9.00 до 16.00, кроме субботы и воскресенья 
или по тел.: 8 (846) 337-21-20, а также принять участие в обще-
ственных обсуждениях проектной документации, которые состо-
ятся 19.07.2018 г. в 14.00 по адресу: РФ, Самарская область, По-
хвистневский р-н, с. Сосновка, ул. М. Горького, здание сельского 
дома культуры (СДК).

Форма предоставления замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации участников 
общественных обсуждений.

Мы, граждане, избиратели, которые голосовали 
за Вас на выборах мэра в 2012 г. ВЫ — НАШ МЭР, 
мы этим гордимся и активно поддержим Вас на вы-
борах в сентябре. Выражаем Вам признательность 
за огромные преобразования в Москве, в том числе 
работу в рамках Закона о «реновации», который 
позволит улучшить условия проживания более 
миллиона москвичей.

Благодарим за поддержку Проекта реконструк-
ции пятиэтажек в Москве — это единственный 
шанс тех домов, которые не вошли в программу ре-
новации.

Основной целью Ассоциации «Городские зем-
левладельцы» является помощь обратившимся 
к нам инициативным собственникам МКД, объ-
единенных в жилищно-строительные кооперати-
вы, для реконструкции с надстройкой отдельных 
многоквартирных жилых домов за счет внебюд-
жетных средств финансирования. На сегодняш-
ний день в ассоциацию вступило 27 ЖСК и 16 ини-
циативных групп собственников, решивших ре-
конструировать свои дома: ЖСК «1-Войковский, 
16, К3»; ЖСК «Паперника, 21»; ЖСК «Паперника, 
19»; ЖСК «Маршала Рыбалко, 14, К3»; ЖСК «Аэ-
родромная, 18»; ЖСК «Лодочная, 33-1»; ЖСК 
«Лодочная, 25-1»; ЖСК «Новоспасский»; ЖСК 
«Анадырский, 19/2»; ЖСК «Чусовская, 4, К3»; 
ЖСК «Лобанова, 5»; ЖСК «Дмитровское шоссе, 
17, К1»; ЖСК «Кондратюка, 4»; ЖСК «Новикова-
Прибоя, 4, К2»; Новикова-Прибоя, 12, К3; Боль-
шая Филевская, 69, К2; Новочеремушкинская, 
4, К1; Новочеремушкинская, 38, К1; Крестьянский 
тупик, 4; Международная, 9; Малые Каменщики, 
18, К4; Сходненская, 33, К1; Химкинский бульвар, 
16, К2; и другие.

В ассоциацию обращаются многочисленные за-
стройщики и инвесторы, готовые вкладывать 
средства в реконструкцию жилых домов в Москве. 
Город в лице исполнительной власти дает возмож-
ность проводить реконструкцию пятиэтажек не во-

шедших в программу реновации не тратя бюджет-
ные средства, также получает целый ряд выгод 
и преимуществ в успешной реализации конкрет-
ных проектов, понизив социальное напряжение, 
подняв уровень доверия к власти.

Данный Проект является социальным и реали-
зуется в интересах москвичей, собственников 
МКД, принявших решение остаться жить на своем 
месте, улучшив жилищные условия за счет ре-
конструкции путем обстройки и надстройки. Реа-
лизация Проекта, безусловно, снизит остроту воп-
роса в потребности жилья. У жителей появится 
возможность приобрести в своих домах квартиры 
для своих детей по себестоимости строительства, 
и, что очень важно, с гораздо лучшими и комфорт-
ными условиями. 

Мы, безусловно, понимаем свою ответствен-
ность, необходимость согласования наших планов 
проведения реконструкции с Градостроительными 
нормами и правилами, установленными Прави-
тельством Москвы. Ассоциация берет на себя все 
организационные вопросы по работе с собственни-
ками, объединенными в ЖСК, ТСЖ и ТСН. 

Убедительно просим Вас взять под личный 
контроль первые 20 домов в прохождении Гра-
достроительной земельной комиссии, чтобы 
не терять времени, работая в полном взаимо-
действии с профильными структурами Прави-
тельства Москвы. 

С уважением  
и наилучшими пожеланиями,

Председатель Ассоциации  
«Городские землевладельцы»

 Председатель  
попечительского совета

 Московского  
фонда мира 
В. Н. Чернышов 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый Сергей Семенович!
Мэру Москвы С.С. Собянину
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ФУТБОЛ Манчини возглавил 
сборную Италии

Без работы
не остался

Артур Нанян

НОВЫМ главным тренером сборной Италии стал экс-
наставник питерского «Зенита» Роберто Манчини. Кон-
тракт со специалистом подписан на два года.

В Италии назначение Манчини вызвало двоякие чув-
ства. Большинство болельщиков до последнего верили, 
что следующим тренером будет Карло Анчелотти. Но 
Папа Карло, как называют его в Италии, решил не ухо-
дить из клубного футбола и в ближайшее время подпи-
шет контракт с «Наполи». А Манчини, наоборот, впервые 
возглавит сборную. На родине Роберто уже шутят, что 
боссам итальянского футбола нужно срочно обратиться 
в Международную федерацию футбола (ФИФА) с прось-
бой разрешить трансферы на международном уровне. 
Иначе Манчини не сможет вывести национальную ко-
манду на чемпионат Европы-2020.

Шутки шутками, но Роберто попал в необычную для 
себя ситуацию. Если раньше он все свои неудачи скиды-
вал на слабую трансферную политику сначала «Манчес-
тер Сити», а затем и «Зенита», то теперь ему придется 
искать другие отговорки. И он их, надо отдать ему дол-
жное, уже нашел. 

— Наша команда нуждается в глобальной перестройке, 
— поведал Манчини. — Мы будем привлекать молодежь. 
Но ей нужно время. Так что не стоит ждать, что сборная с 
первых же матчей начнет выигрывать. Но не поймите 
меня неправильно: перед нами стоит задача выйти на 
Евро-2020. И мы будем ее решать. Надеюсь, что успешно. 

Манчини может говорить что угодно, но времени у 
него не так уж и много. Отборочный турнир Евро-2020 
стартует уже в сентябре. К тому моменту Роберто дол-
жен сделать самое главное — определиться с составом. 

Одним из тех, кто не верит в преображение «Скуадры 
адзурры», как еще называют сборную Италии, является 
Массимилиано Аллегри. Тренер «Ювентуса» уверен: 
Манчини не сможет решить всех проблем, которые есть 
в национальной команде.

— Роберто выиграл множество титулов с «Интером» и 
«Манчестер Сити». Но у него нет опыта работы с нацио-
нальной сборной. И это немного смущает, — отметил Ал-
легри. — В чем я уверен, так это в том, что Манчини не су-
меет за короткий промежуток времени вернуть сборную 
на топ-уровень. 

Дебют Роберто на новом посту состоится уже 28 мая. 
В Швейцарии итальянцы встретятся в контрольной игре 
с Саудовской Аравией, с которой сборная России прове-
дет первый матч на чемпионате мира-2018. 

ЛИГА ЕВРОПЫ Французский «Марсель» в Лионе сразится с испанским «Атлетико» 
за второй по значимости еврокубок 

К соседям за трофеем 
Илья Зубко

С
егодня вечером во фран-
цузском Лионе пройдет 
финальный матч Лиги Ев-

ропы. В нем «Марсель» сыграет с 
мадридским «Атлетико».

В это трудно поверить, но 
французские клубы не побежда-
ли в еврокубках аж с 1993 года. 
Тогда «Марсель» выиграл свою 
первую и пока последнюю Лигу 
чемпионов. В Лиге Европы и ее 
турнире-предшественнике Кубке 

УЕФА дела гордых галлов склады-
вались еще хуже. Этот трофей им 
не давался вообще никогда, а все 
четыре финала, до которых в раз-
ное время добирались французы, 
заканчивались в пользу их сопер-
ников. Один из таких матчей, к 
слову, могли вживую наблюдать 
российские болельщики. В мае 
1999 года в «Лужниках» состоял-
ся финал Кубка УЕФА, в котором 
«Марсель» встречался с итальян-
ской «Пармой», ворота которой 
защищал юный Джанлуиджи 

Буффон. Пармезанцы тогда осла-
бленных дисквалификациями и 
травмами оппонентов растерза-
ли 3:0. И «Марселю» не помогла 
даже мощнейшая поддержка три-
бун — порядка пяти тысяч болель-
щиков приехали тогда в Москву.

Наверняка публика будет на 
стороне французского клуба и те-
перь, поскольку добраться до 
«Стад де Лион» его фанатам будет 
проще простого. Игра проходит в 
Лионе, который находится бук-
вально в трех часах езды от Мар-

селя. Интересно, что главные ко-
манды обоих городов даже назы-
ваются официально одинаково — 
«Олимпик». А их болельщики, 
как и полагается соседям, друг 
друга страшно не любят. При 
этом «Олимпик» лионский тоже 
рассчитывал сыграть в финале на 
домашнем стадионе, но его пла-
нам помешал московский ЦСКА. 
А вот марсельцы провели выдаю-
щуюся для себя кампанию. Вы-
ступление в Лиге Европы они на-
чали еще с третьего раунда квали-
фикации, поэтому прошли, по 
сути, всю дистанцию. «Атлетико» 
же стартовал в Лиге чемпионов, 
где довольно неожиданно прова-
лился на групповом этапе и от-
правился в турнир рангом ниже.

Даже несмотря на то что матч 
будет для «Марселя» практиче-
ски домашним, букмекеры видят 
фаворитами испанский коллек-
тив. И коэффициенты на исход 
выставляют для французов 
просто безжалостные. Вероят-
ность победы «Атлетико» оцени-
вается как 1 к 1,7, тогда как шанс 
на успех «Марселя» составляет 1 
к 5,5. Переводя с букмекерского 
языка на обывательский, коман-
да из Мадрида в этом матче яв-
ный фаворит.

Такие оценки, в общем, спра-
ведливы. Большинство ключевых 
факторов, за исключением под-
держки трибун, именно на сторо-
не «матрасников». Во-первых, у 
«Атлетико» сильнее состав. Звезд 
калибра Антуана Гризманна или 
Диего Косты у главного тренера 
«Марселя» Руди Гарсии попросту 

нет. Французы могут парировать 
разве что Димитри Пайетом. Вто-
рое — опыт. Испанский клуб уже 
дважды побеждал в Лиге Европы 
— в 2010 и 2012-м. Кстати, второй 
из этих триумфов пришелся уже 
на эпоху Диего Симеоне, возглав-
ляющего команду и сейчас. Ко-
стяк «Атлетико» сохраняется не 
первый год, поэтому игроки ма-
дридцев прекрасно знают, что та-
кое финалы еврокубков. Помимо 
уже упомянутых трофеев «матра-
сники» дважды бились за титул в 
Лиге чемпионов с земляками из 
«Реала». В обоих случаях сказал-
ся опыт «королевского клуба», 
который в первом случае «отско-
чил» в добавленное время, а во 
втором выиграл в серии пеналь-
ти. Теперь же скорее «Атлетико» 
выйдет на матч в роли умудрен-
ного чемпиона, а «Марселю» не 
избежать психологии взволно-
ванного претендента, который и 
так прыгнул выше головы.

Результаты финалистов на 
внутренней арене тоже подтвер-
ждают расклады в пользу мадрид-
цев. В испанской Примере «Атле-
тико» уступает только «Барсело-
не», — даже «Реал» находится в та-
блице ниже. «Марсель» же идет 
во французской лиге только на 
четвертом месте.

Хоккей Суоми разгромили США и заняли первое место в группе «В»  

Устроили 
финскую баню

Илья Соболев, Копенгаген 

Н
а чемпионате мира по 
хоккею в Дании подо-
шел к концу группо-
вой этап. Сборная 
России свой заклю-

чительный матч в группе «А» про-
вела против Швеции. Исход этой 
встречи стал известен после под-
писания этого номера в печать. 
Проигравший получал в соперни-
ки по четвертьфиналу Канаду, а 
победитель выходил на лучшую 
команду из пары Латвия — Дания.

Напомним, россияне и шведы 
заранее гарантировали себе ме-
сто в группе не ниже второго: в оч-
ной дуэли решалось, кто из них в 
итоговой турнирной таблице ока-
жется выше. Третьими в группе 
финишировали чехи, а четвертая 
путевка в плей-офф досталась 
швейцарцам, обыгравшим нака-
нуне французов — 5:1. 

В четвертьфинале швейцар-
цам предстоит встреча с Финлян-
дией. Это стало понятно после 
того, как Суоми разобрались с 
американцами — 6:2 и заняли пер-
вое место в группе «В». Попутно 
финны за явным преимуществом 
победили в условной номинации 

на звание самой «веселой» коман-
ды группового этапа ЧМ-2018. С 
блеском обыграть две сильней-
шие североамериканские сбор-
ные и в то же время уступить Да-
нии с Германией — это еще надо 
умудриться. Очевидно, что моло-
дость финской команды не позво-
ляет ей одинаково настраиваться 
абсолютно на всех соперников. 
При этом финнам сполна хватает 
таланта, чтобы обыгрывать топ-
команды. 

С американцами Суоми сыг-
рали по-взрослому. Дубль Себас-
тьяна Ахо позволил финской ко-
манде уже в первом периоде по-
вести со счетом 2:0. В дальней-
шем голами также разжились 
Микко Рантанен, Марко Анттила 

и Каспери Капанен, а в самой кон-
цовке Ахо оформил хет-трик. 

Что касается американцев, до 
матча с финнами они оставались 
единственной сборной в группе 
«В», не потерпевшей ни одного 
поражения. Это неудивительно: 
вопреки обыкновению «звездно-
полосатые» привезли на чемпио-
нат мира всего одного студента и 
целую россыпь энхаэловских та-
лантов. Первую скрипку среди 
них играет форвард «Чикаго» 
Патрик Кэйн, но встречу с Суоми 
он, как и вся американская ко-
манда, провел бледно, хоть и от-
метился дежурной заброшенной 
шайбой. Как следствие, Штаты 
упустили возможность сыграть в 
четвертьфинале со швейцарцами 

и теперь сразятся с довольно 
сильной Чехией.

Днем ранее из претендентов на 
первое место в группе «В» себя 
вычеркнули канадцы, лишь в 
овертайме сумевшие справиться 
с Латвией — 2:1. Выступление 
«кленовых листьев» в принципе 
оставляет странное впечатление. 
Вряд ли стоит всерьез восприни-
мать крупные победы команды 
Билла Питерса над такими сопер-
никами, как Корея, Норвегия и 
Дания. Более показателен тот 
факт, что сборная Канады уступи-
ла в своей группе обеим топ-сбор-
ным — Финляндии и США.

Неровные результаты канад-
цев объясняются просто. Коман-
да, которая привезла на турнир 
лучшего бомбардира регулярного 
чемпионата НХЛ Коннора Макдэ-
вида и еще ряд заокеанских звезд, 
парадоксальным образом не смо-
гла обзавестись голкиперами дос-
тойного уровня. В матчах с аутсай-
дерами «кленовые листья» еще 
могут позволить себе не думать о 
ненадежных тылах, а вот сильные 
соперники ахиллесову пяту ка-
надцев нащупывали очень бы-
стро. Впрочем, проблемы сборная 
Канады испытывает не только с 

вратарской линией. В матче с Лат-
вией звездное нападение «клено-
вых листьев» в основное время су-
мело организовать лишь один гол.

Завершали групповой этап ка-
надцы матчем против Германии. 
Между прочим, именно немцы ли-
шили «кленовых листьев» воз-
можности выиграть третью 
Олимпиаду подряд, сенсационно 
выбив фаворита в полуфинале 
Игр-2018. Реванш получился не 
то чтобы слишком впечатляю-
щим. Канадцы в каждом из перио-
дов забросили по шайбе и закон-
чили игру со счетом 3:0 в свою 
пользу. Это позволило родона-
чальникам хоккея финишировать 
на третьем месте в группе. 

Четвертую путевку в плей-офф 
от группы «В» в очном матче раз-
ыграли Дания и Латвия. Эта игра 
завершилась после подписания 
номера «РГ» в печать.

Первое поражение на турнире аме-
риканцы (в светлой форме) потер-
пели на финише группового этапа.

Звезд калибра Диего Косты (слева) у «Марселя» в составе просто нет.

Акцент

 Финны в блестящем стиле 
победили США и Канаду, 
но при этом умудрились 
проиграть Германии и Дании

НОВОСТИ

Чемпион
баскетбольной
Евролиги-2019
определится
в Испании

ПРИЗ ДАДУТ 
В ВИТОРИИ

Илья Трисвятский

ДИРЕКТОРАТ баскетбольной 
Евролиги определился с местом 
проведения «Финала четырех» 
турнира лучших мужских клу-
бов континента в сезоне 
2018/19. Решающие матчи прой-
дут в испанском городе Витория.

Столица автономного сооб-
щества Страна Басков, называе-
мая на местном языке Гастейс, 
впервые примет «Финал четы-
рех» Евролиги. В этом городе вы-
ступает команда «Баскония», 
ранее известная как «Лабораль 
Кутча» и «Тау Керамика». Дво-
рец спорта «Фернандо Буэса» 
вмещает 15 700 зрителей. Здесь 
в 2010 году прошел финал Евро-
кубка, в котором испанская «Ва-
ленсия» обыграла немецкую 
«Альбу». 

Напомним, что нынешний 
«Финал четырех» состоится в 
столице Сербии Белграде в этот 
уик-энд, 18—20 мая. В полуфина-
лах встречаются ЦСКА — «Реал» 
(Мадрид, Испания) и «Жальги-
рис» (Каунас, Литва) — «Фенер-
бахче» (Стамбул, Турция).

ФИФА готовит
проект нового
чемпионата
мира среди
клубов

ГРАНДЫ 
ЗАРАБОТАЮТ

Иван Ильин

В ИЮНЕ 2021 года может прой-
ти кардинально обновленный 
чемпионат мира среди футболь-
ных клубов. Авторитетное ита-
льянское издание La Gazzetta 
dello Sport рассказала о наибо-
лее вероятном формате турнира.

В нем должны принять учас-
тие 24 команды. Половину мест 
займут клубы Европы. По две пу-
тевки дадут представителям Аф-
рики, Северной Америки и Азии. 
Четыре места гарантируют Юж-
ной Америке, а одну путевку в 
плей-офф разыграют еще один 
южноамериканский клуб и пред-
ставитель Океании. Еще одно ме-
сто получат хозяева. Первый 
турнир в 2021 году заинтересо-
ван провести Китай. Сроки уже 
утверждены — с 10 по 28 июня.

Спонсоры готовы выделить 
аж 3 миллиарда долларов на при-
зовой фонд. ФИФА может до-
вольствоваться лишь 100 милли-
онами, чтобы покрыть организа-
ционные расходы. Остальное по-
лучат клубы. В списке потенци-
альных участников от Европы — 
только гранды первой величины.

РФС получил
почти 29 млн
рублей за счет
вердиктов 
КДК

РАЗБОГАТЕЛИ
НА ШТРАФАХ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) получил 28,98 мил-
лиона рублей в 2017 году за счет 
штрафов Контрольно-дисципли-
нарного комитета (КДК). Об 
этом информирует пресс-служ-
ба организации.

Большую часть полученных 
средств РФС направил на подго-
товку мероприятий по детско-
юношескому футболу. О какой 
сумме идет речь — не сообщает-
ся. Известно лишь, что 603 тыся-
чи рублей было потрачено на 
проект по обучению специали-
стов по подготовке контролеров-
распорядителей. 

— В организацию мероприя-
тий по детско-юношескому фут-
болу входит проживание и пита-
ние команд, судейских бригад, 
оплата работы арбитров, аренда 
спортивных сооружений, тран-
спортные и прочие расходы, — 
сообщается в пресс-релизе. 

Вчера же стало известно, что 
две лучшие команды первого ди-
визиона «Оренбург» и «Крылья 
Советов» получили лицензии от 
РФС на участие в Премьер-лиге.

Татьяна Романова (№ 7) и Екатерина Ефимова в отдельных 
эпизодах успешно взаимодействовали на двойном блоке.
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ЧМ по хоккею: 
онлайн-трансляции, 
интервью, фото, видео 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockey2018

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 мая, среда, 
«Матч ТВ»
21.40 «Марсель» (Франция) — «Атле-

тико» (Испания).
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ВОЛЕЙБОЛ Россиянки
стартовали в Лиге Наций
с победы над Аргентиной 

Танцуем танго 
на Урале

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России по волейболу начала Лигу 
Наций, новый коммерческий ежегодный турнир, с побе-
ды над командой Аргентины в Екатеринбурге — 3:1 
(20:25, 25:13, 25:13, 25:22). 

Интрига этой встречи заключалась вовсе не в итого-
вом результате, поскольку хозяйки площадки были абсо-
лютными фаворитами, а в том, какой стартовый состав 
бросит в бой новый главный тренер россиянок Вадим 
Панков. На первый розыгрыш мяча вышла такая шестер-
ка: связующая Татьяна Романова, диагональный напада-
ющий Наталья Малых, доигровщики Ирина Воронкова и 
капитан команды Ксения Парубец, блокирующие Ирина 
Фетисова и Екатерина Ефимова. Роль основного либеро 
была доверена Дарье Талышевой. 

По ходу матча на замену выходили Дарья Малыгина, 
Ангелина Лазаренко, Юлия Кутюкова, вторая связую-
щая Дарья Рысева, а Ольга Бирюкова, Анна Котикова и 
либеро Кристина Курносова так и остались в зоне раз-
минки запасных.

Будь в наших рядах пара-тройка опытных волейболи-
сток, которым Панков дал возможность пропустить Лигу 
Наций и набраться сил перед осенним чемпионатом 
мира, никакой борьбы с Аргентиной не было бы. Эту ко-
манду даже крепким середняком назвать нельзя. Южно-
американки впервые за всю историю участвовали в 
Олимпиаде в 2016-м, но пробились в Рио только из-за 
того, что континентальную квоту освободила Бразилия, 
ставшая участником летних Игр на правах страны-орга-
низатора. Но в обновленном составе при своей публике 
наши девушки немного растерялись и отдали первую 
партию. Затем все быстро наладилось. 

Ключевым моментом можно считать возвращение в 
сборную и пока на ведущую позицию Натальи Малых. В 
прошлом году теперь уже бывший рулевой команды Вла-
димир Кузюткин эту девушку откровенно не жаловал, 
искренне считая ее игроком совсем не того уровня. У Ва-
дима Панкова несколько другой взгляд на мастерство и 
роль Малых. Вполне нормальные творческие расхожде-
ния во взглядах двух авторитетных наставников.

Лучшим бомбардиром у победителей стала Парубец 
из «Уралочки», игравшая на своей площадке, — 21 очко. 
На четыре мяча меньше выиграла Малых. В другом мат-
че первого тура уральской подгруппы 1 Голландия взяла 
верх над Таиландом — 3:0 (25:20, 26:24, 25:13). Сегодня 
наши девушки встретятся с азиатками.
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В Екатеринбурге проверят данные о конфликте 
инвалида и охранника в ТЦ
Татьяна Воробьева
rg.ru/art/1543589
В торговом центре Екатеринбурга произошел конфликт 
между парнем с ДЦП и охранником. В обстоятельствах 
случившегося сейчас разбирается полиция. Чоповец 
грубо вытолкал молодого человека на улицу, у него оста-
лись ушибы. В марте в Москве тоже в магазине пожилой 
мужчина забыл оплатить один из товаров и вышел с сум-
кой на улицу. Охранник попросил его вернуться и посмо-
треть камеры наблюдения в подсобке. Там пожилому 
мужчине стало плохо, ему сразу вызвали «скорую по-
мощь», но к тому моменту пенсионер скончался. Это по 
версии магазина. В Ростове-на-Дону, заподозрив школь-
ника в краже, охранники заперли его в подвале и не отпу-
скали несколько часов. Хотя в ЧОП заявляют, что речь 
идет о минутах, а не часах. А теперь давайте поставим 
себя на место мальчика, инвалида или пенсионера. Все 
беззащитны априори. Пять часов или пять минут чело-

век пробыл в служебной комнате — это еще не самое глав-
ное. Каждого задержали у всех на виду, обвинили в том, 
чего они не делали (как позже выясняется), да еще огра-
ничили свободу. Что происходит с психикой, представля-
ете? Охрана, опасаясь навлечь гнев руководства за пло-
хую бдительность, порой явно перебарщивает. До сих 
пор на слуху гибель блокадницы из Петербурга несколь-
ко лет назад, когда «магазинные стражи» довели ее до 
сердечного приступа, несправедливо обвинив в краже 
масла. Государству давно пора обратить внимание на 
злоупотребление охраной своих полномочий. Раз регу-
лярно происходят такие происшествия, значит, что-то не 
работает, и надо систему реформировать.
Елена П.

Дети разыгрались
Николай Долгополов
rg.ru/art/1523766
Международный комитет Fair Play назвал своих лауреа-
тов в четырех номинациях. Президент Детской футболь-
ной лиги Виктор Горлов стал обладателем диплома в ка-
тегории «Продвижение и пропаганда Fair Play». Спасибо 
большое за статью! К сожалению, редко можно прочи-

тать о детском спорте и о людях, которые стараются при-
вить ребятам чувство прекрасного. Радует, что не забыли 
о важности правильного воспитания детей.
Ольга Кропоткина

В бюджет на пять лет
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1531950
Студентов бюджетных отделений хотят обязать отраба-
тывать дипломы в органах власти, госкомпаниях, госу-
дарственных организациях. Как стало известно, законо-
проект об этом внесен в Государственную Думу. Очень 
правильное решение! Государство учит бесплатно для 
того, чтобы выпускники приносили пользу своему наро-
ду! Так было в СССР, и я эту процедуру также прошел и 
ни о чем не жалею!
Александр Любов

Я за обязательное распределение выпускников вузов. 
Может хоть так получится вернуть ценность и целесо-
образность высшего образования и закрыть эту дикую не-
хватку трудовых ресурсов по некоторым направлениям.
Света Алферова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Москва +13...+23, перем. обл.

Санкт-Петербург +14...+24, дождь

Анадырь -6...-1, перем. обл.

Архангельск +6...+20, перем. обл.

Астрахань +14...+31, перем. обл.

Благовещенск  +6...+19, перем. обл.

Владивосток +13...+16, дождь

Волгоград +14...+28, перем. обл.

Воронеж +13...+26, дождь

Екатеринбург +2...+17, дождь

Иркутск +4...+21, дождь

Казань +14...+22, дождь

Калининград +10...+20, дождь

Краснодар +14...+27, дождь

Магнитогорск +6...+15, дождь

Мурманск +8...+16, перем. обл.

Нижний Новгород +14...+24, дождь

Новосибирск +4...+8, дождь

Омск +4...+9, дождь

Орел +11...+25, перем. обл.

Оренбург +9...+24, дождь

Пермь +2...+14, перем. обл.

Ростов-на-Дону +15...+26, дождь

Севастополь +13...+23, ясно

Симферополь +10...+27, перем. обл.

Сочи +14...+23, дождь

Тамбов +12...+27, дождь

Тюмень 0...+9, перем. обл.

Уфа +7...+18, перем. обл.

Хабаровск +10...+24, перем. обл.

Челябинск +3...+11, дождь

Чита +2...+19, перем. обл.

Элиста +15...+31, ясно

Южно-Сахалинск +5...+12, дождь

Якутск -2...+10, перем. обл.

Ярославль +9...+24, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Погода будет преимуще-
ственно ясной. Осадков 
не ожидается. Атмосфер-
ное давление составит 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра в Московском 
регионе возможен 
дождь. Давление — 
748 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В течение дня ожидается 
дождь с грозой. Давле-
ние понизится до 743 мм 
ртутного столба.

Понедельник — день тяжелый. Особенно на острове Большом в Гавайском архипелаге. Когда-то извержение подводных вулканов создало участки суши посреди 
Тихого океана, ставшие ныне 50-м штатом Америки. Затем вулканы кормили местных жителей — полюбоваться на уникальные ландшафты, пепел и лаву сюда с сере-
дины девятнадцатого века приезжают тысячи и миллионы туристов. Сто лет назад на Большом острове был создан национальный парк, позволяющий относительно 
комфортно и безопасно наблюдать за грозным явлением природы. Теперь же вулканы могут Гавайи погубить. Центром угрозы стал вулкан Килауэа. Считается, что 
нынешнее его извержение началось еще в 1983 году. Однако до сих пор оно шло в «дремотном» режиме, радуя вулканологов и туристов завораживающими картин-
ками, при этом не причиняя особого беспокойства. Сейчас же Килауэа, похоже, решил показать свои истинные силы. В понедельник острова покрылись трещинами, 
самая протяженная из них длиной 300 метров. Под землей кипит лава, периодически выплескиваясь на поверхность, выбрасывая в воздух пепел и булыжники. Власти 
объявили эвакуацию и теперь с тревогой ждут, что останется на месте островов после окончания извержения.

СОБЫТИЕ 
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ЧТО из нашей национальной кух-
ни предложить туристам в каче-
стве «быстрой» уличной еды 
(«РГ», 3-я полоса)? Над этим надо 
хорошо подумать.

Понятно, что эта еда должна 
быть простой в приготовлении. И 
такой, которую можно употре-
бить буквально на ходу. Я бы, на-
пример, предложил пельмени. Их 
можно фасовать в коробочки, как 
китайскую лапшу. И сытно, и 
удобно есть. Можно придумать 
какой-то аналог знаменитого 
уличного блюда Британии «фиш-
энд-чипс», то есть рыбы с карто-
фелем фри. Ну, скажем, бефстро-
ганов с отварной картошечкой. А 
на сладкое — гурьевскую кашу с 
сухофруктами, орехами и слив-
ками. Из напитков — квас, кисель, 
сбитень. 

Вообще, иностранцы к рус-
ской кухне относятся довольно 
настороженно. Они ее не понима-
ют, для них наша еда слишком 
жирная и тяжелая. А нам никогда 
не оценить в полной мере тот же 
итальянский салат с рукколой и 
овощами. Россия — северная стра-
на. Чтобы выжить в ее климати-
ческих условиях, нам приходится 
да и всегда приходилось потре-
блять несколько больше калорий, 
чем европейцам. К тому же люди 
на Руси испокон веков много и тя-
жело трудились. На одной «тра-
ве» они быстро протянули бы 
ноги. Так что наши вкусовые ре-
цепторы исторически и геогра-
фически заточены под продукты 
и блюда, дающие наибольший за-
пас энергии — под довольно жир-
ную и сытную еду. Иностранцы 
же привыкли к другой пище.

Но самое непонятное и нео-
бычное русское блюдо для тури-
стов, приезжающих в Россию, — 
это, пожалуй, окрошка. Наш тра-
диционный летний суп. Или, как 
мы сами иногда шутим, вчераш-
ний оливье, залитый квасом. Не 
каждый приезжий даже отважи-
вается попробовать окрошку. Так 
же, как гарнир или кашу из греч-
невой крупы. Почти нигде в мире, 
кроме стран бывшего СССР, греч-
ку не едят. Максимум — делают из 
нее муку и добавляют в выпечку. 
Да и стоит она за границей неде-
шево, поскольку там практиче-
ски не выращивается.

Сейчас многие говорят о том, 
что русской кухни, как таковой, в 
природе не существует. Я это 
мнение не разделяю. Конечно, те 
блюда, которые готовили и ели 
наши предки несколько столетий 
назад, сейчас исчезли из нашего 
рациона или сильно видоизмени-
лись. Однако говорить о том, что 
у нас вообще нет национальной 
гастрономической культуры, в 
корне неверно. Да, какие-то блю-
да, которые теперь считаются 
русскими, изначально появились 
в других странах. И к нам попали 
в ходе войн, развития торговых 
отношений, в процессе культур-
ного обмена между народами и 
так далее, и тому подобное. Но то, 
что мы брали из других гастроно-
мических культур, мы всегда по-
своему перерабатывали. В соот-
ветствии со своими традициями 
питания и своими способами об-
работки и приготовления пищи. 
Так что это получались уже сов-
сем другие блюда. Наши нацио-
нальные. 

Подготовила Анна Кольдина 

ПРОГНОЗ Доллар поможет укрепиться рублю
rg.ru/art/1543515

ОРУЖИЕ «Кинжал» назван главной угрозой для 
авианосцев США
rg.ru/art/1542868

ИНТЕРНЕТ «Самая вежливая кошка в мире» покорила 
соцсети
rg.ru/art/1543241

ОТДЫХ Необычные услуги в отелях, о которых многие 
не знают
rg.ru/art/1542780

КИНО Сергей Безруков стал рэпером
rg.ru/art/1542882

ВИДЕО В аэропорту Стамбула столкнулись два самолета
rg.ru/art/1543023

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Александр Филин
президент 
национальной Гильдии 
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